
TEMPLO
MAYOR

F, BARTOLOMÉ

AQUELLO de "gobernar con el pueblo" suena bonito
en el discurso, pero hueco en la realidad. Resulta
que con la 4T se ha hecho a un lado la participación
ciudadana tanto en dependencias federales, como en
organismos supuestamente autónomos.
ALGUIEN debería avisarles a los titulares de la FGR,
de la CNDH y de la Semarnat que los Consejos
Ciudadanos no son florero... por aquello de que el
león cree que todos son de su condición.

¡AAARRANCAN! Este lunes se dará el banderazo
de salida a la carrera por saber quién será la nueva
presidenta del Senado. Lo único claro hasta ahora
es que será una mujer, como lo anunció Ricardo
Monreal. Y como Morena ya le agarró gusto al
mayoriteo, obviamente será de ese partido.

SE SUPONE que hasta ahora son cinco las
contendientes y si bien no tienen todas las mismas
posibilidades, nadie se atreve a dar por ganadora a
alguna. Se trata, en estricto desorden alfabético, de las
senadoras Imelda Castro, Marybel Villegas Bertha
Caraveo, Ana Lilia Rivera y Malú Micher.

DADO el distanciamiento que existe entre Monreal
y el presidente de la República, hay quienes se
preguntan si el coordinador morenista podrá decidir
por sí solo la elección. Y es que el envío al Senado del
ex jefe de los Siervos de la Nación, Gabriel García,
directamente desde Palacio Nacional, es visto íomo
una manera de ponerle cuña al zacatecano.

ASÍ QUE ojalá y esta decisión sea un auténtico ejercicio
de paridad de género... y no un pleito entre hombres.

LO QUE pasó ayer en Nuevo León es una muestra
de cómo alguien en la 4T trae la brújula de la
gobernabilidad un poquito perdida. Y es que justo
ahora que están repuntando los índices criminales
en ese estado, Olga Sánchez Cordero se reunió con
alcaldes electos.

EL TEMA de la reunión era cómo mejorar la seguridad
en sus regiones, y la secretaria de Gobernación
dedicó buen tiempo a hablarles sobre el combate, no
a la delincuencia, ¡sino a los baches! Cuentan que más
de un munícipe se quedó entre triste y desconcertado
porque, aunque parezca broma, realmente el gobierno
federal está muy obsesionado con el Programa
Nacional de Bacheo.

NO HAY que olvidar que Andrés Manuel López
Obrador se sacó de la manga este tema de los baches,
justo el día que lo cuestionaron por el fracaso de su
estrategia de seguridad. Cada quien sus prioridades.

TAL Y COMO lo prometió, el presidente Andrés
Manuel López Obrador ya empezó a perseguir a
los mandatarios del pasado para hacerles pagar sus
crímenes. Hace unos días inició con Hernán Cortés,
así que ya mero llega a Enrique Peña. Como en unos
400 años. No, menos, como 500.
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CIRCUITO

LA PRIMERA parte
tiene lógica y apunta
a un proyecto natural
de Gobierno.

POR TELÉFONO,
una vecina invita a

otra a forma parte
de los Comités
Vecinales de Salud
delaCDMX.

LE PROPONE ubicar

a cinco personas,
sobre todo si tienen

complicaciones de
salud, para darle
seguimiento médico
y asegurarse de que
acudan a sus clínicas

y tengan siempre los
medicamentos que
necesitan.

DESPUÉS, LA
promotora le dice que
será una estrategia
a largo plazo y que
hay tiempo para

ganar simpatías que
después se pueden
volver votos.

¿SERÁ UN CASO
aislado o un proyecto
a largo plazo?

MIENTRAS

LOS alcaldes de \
Oposición no dejan
de insistir en que se V
permitan encuentros
con la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, para
comenzar el diálogo
indispensable,
cuentan que la
carrancista de

Morena, Evelyn
Parra, pudo sin
problema acompañar
alaMandataria
en dos recorridos
vecinales.

MIEL Y HIEL...
según el caso.
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Resta y divide

Venimos de dos raíces, de dos
civilizaciones, y hemos de honrar
por igual a nuestros ancestros
europeos e indígenas.

La chica pasó por su novio en su
auto. Él subió al coche y aprove
chando la oscuridad reinante la

tomó en sus brazos y entre mordentes
besos y férvidas caricias le dijo con
apasionado acento: "¡Cómo te deseo,
Susiflor! ¡Ya quisiera que estuviéramos
en la cama!". "Espera" respondió
nerviosamente ella Preguntó el rijoso
galán respirando lleno de agitación:
"¿Espero a que estemos en el motel?".
'ÍNo replicó ella. Espera a que lleve
a mis papás a casa Están ert el asiento
de atrás"... Nalgarina, vedette de carpa,
le mostró a su compañera Tetonia la
foto de don Algón, su nuevo novio.
Opinó Tetonia "Es muy bajo de esta
tura". Aclaró Nalgarina "Sentado so
bre su cartera se ve más alto"... "Sería
belleza suma volverse pato y nadar
si estuviera hecho el mar de cerveza
Moctezuma"... "Hacer hijos es hacer
patria Haga patria en colchones Pro
greso"... "Estaban los tomatitos muy
contentitos cuando llegó el verdugo
a hacerlos jugo. 'Qué me importa la
muerte dicen a coro si muero con
decoro en las botellas de El Fuerte"'...
"Ya no hay sumas, ya no hay restas,
y tampoco divisiones. Sólo multipli
caciones sobre las camas de Mestas"...
Los anuncios hablados y los jingles
en la radio mexicana de ayer poseían

ingenio e imaginación. A mí me tocó
trasmitirlos. En tiempos de mi prime
ra juventud me hice locutor, porque
quienes desempeñábamos tal oficio
teníamos fácil acceso al corazón y
anexos de las damas, damitas y da
miselas que nos escuchaban. Nosotros
les dedicábamos canciones en el pro
grama de complacencias y luego ellas
las tenían para nosotros. Años aquéllos
muy distintos de éstos, epidémicos
y demagógicos. A diferencia de las ca
mas de Mestas, la 4T no sabe multipli
car. Tampoco suma; solamente resta
y, sobre todo, divide. La chabacana y
ramplona conmemoración de la to
ma y arrasamiento de Tenochtitlan
por los tlaxcaltecas y demás pueblos
indígenas oprimidos por los llamados
aztecas o mexicas, destrucción en la
cual no lo olvidemos participaron
también en número reducido los espa
ñoles, sirvió para la presentación en el
Zócalo de un espectáculo con esceno
grafía que si no llegó a hollywoodense
sí alcanzó el nivel de decorado de fes
tival escolar. El show sería lo de menos
si no sirviera a la nueva generación de
historiadores oficialistas de nómina
y quincena, patrocinados por el régi
men actual y familia que lo acompaña,
para atizar otra vez un indigenismo
obsoleto y anacrónico, a más de falso

y mentiroso, y que ningún beneficio
acarrea a las etnias aborígenes. Éstas
se ven empobrecidas ahora, igual que
el resto de las clases populares, por las
políticas del actual gobierno, según lo
muestran indubitablemente las cifras
del Inegi y el Coneval, a las que no hay
otros datos que puedan desmentirlas.
Circo han traído estas conmemora
ciones, pero no pan; viejas mentiras
y no nuevas verdades. De dos raíces
venimos; de dos civilizaciones somos
fruto, y hemos de honrar por igual a
nuestros ancestros europeos e indíge
nas. Tenemos padre y madre; exaltar
a una de nuestras mitades con agravio
para la otra es deturpar a una parte
de nosotros mismos. Dejémonos ya de
maniqueísmos anticuados e irraciona
les y seamos, todos juntos, mexicanos
Lord Feebledick sorprendió a su espo
sa, lady Loosebloomers, en consorcio
de erotismo con Wellh Ung, el lacer
toso mancebo encargado de la cría
de los faisanes. Milord, olvidado de la
emblemática flema de los de su clase,
prorrumpió en altísonos dicterios. Le
dijo con voz descomedida a su consor
te: "Harlot!... Cyprian!... Bawd!... Fancy
woman!... Cocotte!... Tart!...". Ella lo
interrumpió: "Contente, Feebledick.
Los asuntos de familia no se tratan
en presencia de la servidumbre"... FIN.
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Tropa vallenata

Relevo en la cúpula
del Ejército a la mitad del
camino. ¿Un pacto fundacional
o un ajuste burocrático?

Absorto, el Presidente escu
chó el pasado viernes 13
Los Caminos de ¡a Vida, en

versión del grupo regiomontano
"La Tropa Vallenata", grabada en
1995 en San Nicolás de los Garza,
Nuevo León.

Llevaba ya una hora de su
conferencia mañanera Apelaba a
confrontar adversidades pues "los
caminos de la vida no son como
imaginaba", dijo en repetición de la
estrofa del vallenato compuesto en
1992 por el acordeonista de Valle
dupar, Colombia, Ornar Geles. "La
Tropa Vallenata" lo popularizó en
México. AMLO pidió transmitir la
canción que procede de la vida real
de Geles quien de niño vivió en la
pobreza tras el abandono de su pa
dre (Roberto, muerto por Covid en
mayo pasado) y la carga que llevó
su madre, Hilda Suárez, para la ma
nutención de él y sus cuatro herma
nos. El vallenato, interpretado por
"Los Diablitos", dueto que el autor
hacía con Miguel Morales, es una
oda a la abnegación materna (Vie
jita linda tienes que entenderme/
No te preocupes todo va a cambiar/
Yo sufro mucho madrecita al verte/
Necesitada y no te puedo dar).

Quizás en la complacencia mu
sical de la conferencia mañanera
el Presidente daba cuenta de sus
tribulaciones por el rumbo del go
bierno (Los caminos de la vida/No
son como yo pensaba/Como los
imaginaba/No son como yo creía /
Son muy difícil de andarlos/Difícil
de caminarlos/Y no encuentro la
salida). •

El andar difícil ha ido en paso
redoblado con un Ejército prota
gonista

El mismo viernes del vallenato,
el Presidente encabezó una cere
monia inusual. El General Eufemio
Alberto Ibarra tomó un nuevo car
go, el de Comandante del Ejército,
en el marco de una reestructura
ción sexenal de las fuerzas armadas.
La nueva Comandancia del Ejército
quedó por encima de los subsecre
tarios de la Defensa Regularmente
la anticipación del sucesor de un
Secretario de la Defensa ocurría
el 16 de septiembre del último año
de gobierno. Quien encabezara
la parada, regularmente un subse
cretario, era a la postre designado
titular de la Defensa

Ahora el General Ibarra ha
quedado como el número dos del
Ejército mexicano y el comandan
te de la continuidad. El General
destapado, a tres años de la suce
sión. Pero junto con ese inusual
encumbramiento, Luis Cresencio
Sandoval, jefe del Ejército, admitió
que la ceremonia era realizada en
recuerdo de los Tratados de Teo
loyucan, firmados un 13 de agosto
de 1914, y que dieron paso a la di
solución del Ejército federalista, la
entrada pacífica de Alvaro Obregón
a la Ciudad de México y la creación
de una fuerza armada unificada

Los Tratados de Teoloyucan
simbolizan el pacto fundacional del
Ejército revolucionario.

El General José Refugio Ve
lasco, jefe del Ejército federalista,
un militar de brega, combatiente

en la segunda intervención francesa,
clave para frenar a Victoriano Huer
ta, derrotado por Villa en Torreón
y Ministro de Guerra que entregó
las armas en 1914, definió aquella
capitulación: "Nadie podrá decir
jamás que el Ejército fue obstáculo
para que la paz se restableciera, ni
tampoco que sacrificó a la sociedad
para salvar sus intereses propios,
sino que por el contrario y por pri
mera vez en la historia de la nación
mexicana, el Ejército sacrificó sus
propios intereses por salvar los de
la sociedad y fue licenciado para lo
grar la paz nacional", según escribió
el 9 de junio de 1915. ("Un soldado".
Memorias. Miguel S. Ramos).

Era una declaración de fe, insti
tucional. La disolución del Ejército
federalista para el surgimiento de
otro, pilar de un nuevo régimen.

¿Qué supone entonces la coin
cidencia 107 años después?

En palabras del Presidente, el
Ejército ha sido "el apoyo más im
portante que ha recibido el Gobier
no". Ni Morena

Tras encumbrar a Ibarra, el
General Sandoval prometió: "Señor
presidente, seguiremos acompa
ñando su proyecto de nación para
que México siga en la ruta de la
transformación".

¿Asistimos a otro pacto funda
cional castrense? ¿Un nuevo Ejérci
to para un nuevo régimen? ¿O solo
a un ajuste burocrático para frenar
ansias en la milicia?

Por lo pronto, la tropa marcha
al ritmo de la 4T. Incluso si ponen
vallenato. La tropa vallenata
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Jean Cusset, ateo siempre con excepción
de la vez que su hijo pequeño enfermó de
gravedad, dio un nuevo sorbo a su martini
con dos aceitunas, como siempre y
continuó:

Algunos predicadores hablan más del
demonio que de Dios, y más del inñemo
que del Cielo. Y es que creen más en
el mal que en el bien; y mueven más
a la desesperación que a la esperanza.
Quienes tal hacen se olvidan de la inñnita

misericordia del Señor. El mejor de todos
los sermones, y el más verdadero, es
aquél que consta de sólo tres palabras:
Dios es amor. Yo confío en él y en su
bondad. Me preguntan a veces si creo
en la existencia del demonio, y ganas
me dan de responder lo que aquel niño
a quien alguien le preguntó eso mismo:
si creía en el diablo. Respondió: "No sé.
Crees en el demonio y luego resulta
como con Santoclós, que es tu papá".

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último sorbo
a su martini, con dos aceitunas, como
siempre.

¡Hasta mañana!...
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Manipular la historia

Para justificar sus dogmas a los políticos
les gusta manipular el pasado y simplificarlo,
pero la historia es reacia, compleja y sutil.

"La mayor parte de ¡a historia
es adivinanza. El resto es prejuicio".

Will Durant

A los políticos les gusta mani
pular el pasado, simplificarlo,
convertirlo en justificación de

sus dogmas, pero la historia es reacia,
compleja, sutil, llena de ambigüeda
des. Lo vimos este pasado 13 de agosto.

El gobierno de López Obrador,
empeñado en ser una Cuarta Transfor
mación histórica lanzó la idea de que
la "conquista de México" fue el inicio
de "500 años de resistencia indígena".
El partido español Vox de extrema
derecha afirmó, en cambio, que el 13
de agosto de 1521 "una tropa de espa
ñoles encabezada por Hernán Cortés
y aliados nativos consiguieron la rendi
ción de Tenochtitlán. España logró la
liberación de millones de personas del
régimen sanguinario y de terror de los
aztecas". Sin embargo, ni la conquista
fue el inicio de 500 años de resistencia
indígena ni la derrota de Tenochtitlán
fue producto de una guerra liberadora
de pueblos oprimidos.

No hay duda como dijo AMLO,
que los conquistadores buscaban po
der y fortuna Es verdad también, co
mo afirma Vox, que el imperio mexica
era sanguinario y cruel, lo cual motivó
que decenas de miles de tlaxcaltecas
e integrantes de otros pueblos indí
genas se unieran a los españoles para
derrotar a Tenochtitlán. La conquista,

sin embargo, estuvo tan llena de abu
sos como los que imponían los mexi
cas a sus pueblos vecinos.

Muchos europeos buscaron la ani
quilación de los pueblos amerindios;
pero Hernán Cortés, ese personaje
que "divide a los mexicanos, enve
nena las almas y alimenta rencores
anacrónicos y absurdos", como afir
mó Octavio Paz, se mostró siempre
inclinado al mestizaje. Cuando joven,
en Cuba, escandalizó a la sociedad
colonial al vivir con una india taina
con la que tuvo una hija a la que dio el
nombre y apellido de su propia madre,
Catalina Pizarro. Posteriormente tuvo
cuando menos otros dos hijos mesti
zos, Martín Cortés, hijo de Malintzin,
y Leonor Cortés Moctezuma hija de
Isabel Moctezuma y nieta del propio
emperador Moctezuma

Cuauhtémoc es visto hoy como
el primer representante de esos 500
años de resistencia indígena Por eso
su estatua en la Ciudad de México ha
sido restaurada mientras que la de
Cristóbal Colón permanece oculta. La
historia oficial nos narra cómo Cuau
htémoc ofreció una última resistencia
ante el bloqueo y ataques españoles,
y convenció a los mexicas de resistir
hasta la muerte; soslaya, empero, que
fue capturado el 13 de agosto de 1521
mientras trataba de huir con los seño
res de la Triple Alianza en una piragua.
Cuauhtémoc, nos dice el historiador
francés Christian Duverger, estaba
"lleno de vergüenza; huyó cuando

le había prometido a su pueblo morir
entre los suyos".

Es verdad, como ha dicho López
Obrador, que la conquista trajo consigo
una disminución muy importante de la
población de lo que hoy es México; por
eso afirma que "fue un fracaso". Buena
parte de esa mortandad, sin embargo,
fue consecuencia de epidemias. Mu
cha de la población que sobrevivió era
o se fue haciendo mestiza El estudio v
"Componentes genéticoancestrales en
México" de Héctor Rangel Villalobos
(American Journal ofPhysical Anth.ro
pology) planteaba en 2008 que el 93

m í por ciento de los mexicanos somos
mestizos. :

Tratar de reducir la historia a;
Hf narrativas simplistas de héroes y vi* m
llanos no ayuda a entenderla El pa
sado es siempre complejo y lleno de
claroscuros. Sabemos, sin embargo,
que los españoles no conquistaron
un país, sino un territorio en el que
convivían decenas de pueblos distin
tos. La nación mexicana surgió con
la conquista

• EL MURO
El 13 de agosto hubo otra conmemo
ración: el inicio en 1961, hace 60 años,
de la construcción del muro de Berlín.
Los dirigentes de Alemania oriental
pensaban que, si se impedía a los ale
manes huir del paraíso comunista, el
régimen prevalecería, pero el muro
cayó en 1989 y la Alemania comunista
dejó de existir en 1990.
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¿Irma Eréndira Sandoval busca
regresar al gobierno?
::::: Pese a que desde hace varios meses Irma
Eréndira Sandoval dejó de ser titular de la
Función Pública (SFP), al parecer siente nostal
gia por el puesto y aprovecha uno que otro
asunto para recordar su paso por esa dependen
cia. Nos detallan que luego que el Tribunal Fe
deral de Justicia Administrativa confirmara la

inhabilitación y sanción por más de 4 mil 206
millones de pesos que la SFP
impuso al exdirector corpora
tivo de Alianzas y Nuevos
Negocios de Petróleos Mexi
canos, José Manuel Carrera
Panizzo, por el caso Agro
Nitrogenados, Sandoval Ba
llesteros recordó que esa san
ción se impuso cuando ella

Irma Eréndira fue titular de la Función Pú
Sandoval blica "Sigue dando frutos

nuestro arduo trabajo en la
SFP. Un enorme orgullo haber contribuido al re
lanzamiento de la Función Pública al servicio de
la Patria", escribió en su cuenta de Twitter. ¿Será
que doña Irma tiene la esperanza que en Pala
cio Nacional la perdonen y la busquen para
ocupar algún cargo en el gobierno de la 4T?
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Un complaciente líder sindical
con la 4T
::::: Nos cuentan que como bomba ha caído en
algunas secciones del magisterio el respaldo que
el líder del Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), Alfonso Cepeda Sa
las, está dando al regreso a clases presenciales
que impulsa el gobierno federai. Don Alfonso,
nos hacen ver, se metió en serios problemas con
sus agremiados al declarar que los maestros es
tán obligados a regresar a las aulas "para justifi
car el sueldo y las prestaciones", declaración que
no gustó en algunos sectores del magisterio que
consideraron esa postura de total sometimiento
al gobierno de la 4T. Pero dicen que lo que más
molestó fue que el líder sindical haya dado a
entender que durante el confinamiento las
maestras y los maestros se la han pasado de va
caciones y sin desquitar el sueldo. Vaya manera
de defender a sus agremiados.

Uama diputado a invadir a España
Dado lo poco exitosa que ha resultado la pe

¡ lición del presidente Andrés Manuel López
¦ de que el gobierno de España ofrezca

lipas por los abusos cometidos durante la
onquista, el diputado local de Morena en Vera

, Rubén Ríos Uribe. propuso una medida
i poco más drástica Por medio de sus redes
des llamó a "invadir a España y llevarles la
niblica No puede ser que sigan teniendo a
i rey en pleno siglo XXI". Las críticas obvia

mente no se hicieron esperar, entre ellas la del
legislador federal priista Héctor Yunes, quien
replicó; "¡Ahora son los cuatroteístas quienes se
sienten los nuevos conquistadores!" Ríos Uribe
trató de arreglar el asunto y escribió más tarde
que se trató de sarcasmo. Que bueno que aclaró.

Más muertos en la obra del
Aeropuerto Felipe Ángeles
::::: EL UNIVERSAL le informó hace unas sema

nas que seis trabajadores que laboraban en la
construcción del Aeropuerto Internacional "Feli
: Ángeles" habían fallecido en esta obra insig
i de la 4T. Sin embargo, nos indican que en la

i actualización de accidentes del complejo,
He sumó lamentablemente una persona más,
por lo que ya son siete los trabajadores falleci
dos. Ya solo restan 7 meses para que esta obra
concluya, y con esto, la muerte de trabajadores.
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Amagan con paro
en el Congreso
::::: Cuando están por con
cluir las labores de la Prime
ra Legislatura del Congreso

local, los 365
trabajadores
de estructu
ra amena

zan con rea

lizar un paro
de labores.
Todo se de

Reynaldo be a que,
Baños por instruc

ciones del

Oficial Mayor, Reynaldo
Baños Lozada, su bono de
fin de Legislatura les fue
condicionado a que firmen
su renuncia, cuando eso an
tes no les había ocurrido.
Aseguran que desde el vier
nes pasado les informaron la
situación, lo que generó mo
lestia y motivó la adverten
cia de que se realizará un
paro de labores. Veremos si
los empleados de confianza
deciden hacerlo.
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La respuesta del
TEPJF
::::: Sin mencionar su nom
bre, el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federa

ción (TEPJF) respondió a los
señalamientos que el pasado
sábado realizó en su contra
la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, quien calificó

" de un robo
§ el hecho de
S haberle reti

r rado el
triunfo a la
candidata de
Morena a di
putada fede

Claudia ral por el
Sheinbaum Distrito 3,

Gabriela Ji
ménez. El TEPJF precisó
que la determinación se ba
só en una jurisprudencia
que establece la anulación
de casillas si una persona
que no pertenece a la sec
ción electoral se desempeña
como funcionario de casilla,
por lo que no hay intención
de ocasionar un daño a Mo
rena. Sin embargo, nos di
cen, esta batalla entre el go
bierno de la CDMX y el Tri
bunal Electoral aún tendrá

otros capítulos que contar.

Chocan diputados
panistas y
morenistas
::::: Diputados del PAN y Mo
rena chocaron enredes so
ciales, todo derivado de la
publicación que realizó el di
putado local del blanquiazul
Federico Doring, al mencio
nar que "Mauricio Toledo
es la encarnación del fracaso
de la lucha contra la corrup
ción del Presidente". Leticia
Varela respondió: "¿Y las ra
tas de tu partido cuándo?",
por lo que reaccionó la panis
ta América Rangel: "Lety,
no sé si sepas, pero ustedes
son gobierno, si tienen prue
bas contra alguien, actúen en
consecuencia". De ahí vino
una lluvia de comentarios.
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No busca góber quién se ias
haga, sino quién se las pague
::::: Donde se han despertado suspicacias es
en Jalisco, nos platican, luego de que el go
bernador Enrique Alfaro Ramírez (MC) rea

signó 140 millones de pesos
de la Universidad de Gua

dalajara, lo que le generó
una nueva diferencia con el
exrector y líder del grupo
político de la institución,
Raúl Padilla López, con
quien hace poco parecía
que iba de la mano en va
rios temas. Nos indican que?Enrique Alfaro

Ramírez. algunos creen que el "casti
go" al presupuesto universi

tario es porque don Raúl no apoyó a don
Enrique en su postura de regreso a clases
presenciales y marcó su raya para el retorno
de universitarios, aunque otros comentan que
a don Enrique le gusta el "cambio de rumbo
repentino" para ganar reflectores y, ante la ex
tinción de la Alianza Federalista, necesita por
ahora otro espacio para practicar su box de
sombra. ¡Zas!
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"Fuego amigo" a secretara fe
Salud desde su trinchera
::::: A quien parece que se le coló "el enemigo
en casa" en Baja California Sur, nos cuentan,
es al secretario de Salud estatal Víctor Geor

ge Flores, ahora que está
en la recta final de su admi

nistación. Nos detallan que,
mientras don Víctor enfc
los reflectores en presumir
la baja de contagios de Co
vid19 en el estado, a pesar

vde la tercera ola en la pan
demia y enumera las cifras
positivas, desde su depenVíctor George

Flores. dencia filtraron fotografías
sobre las condiciones preca

rias en las que opera el principal hospital en
La Paz, donde se quedaron sin aire acondicio
nado; algo básico con los 40 grados de tem
peratura en la región, pero además, nos rela
tan, acusaron irregularidades en la entrega de
plazas sin convocatoria, en las que fueron faf*
vorecidos allegados a don Víctor y familiares
de más de un directivo de la dependencia. Al
gunos dicen que se despacharon con la cu P
chara pozolera. ¡Qué tal!
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i PAOLA ROJAS

Ni medicinas,
¿ni recetas?
El tema no es nuevo. La

mentablemente, las pro
testas y plantones de pa

dres de niños con cáncer ya for
man parte de la agenda infor
mativa. Los cambios en la ad
quisición de medicamentos im
pulsados por el gobierno se han
topado con severas fallas logísti
cas. La consecuencia ha sido un

desabasto que, luego de casi tres
años, no termina por resolverse.
La desesperación de los fami

liares de niños enfermos se ex
presa ahora en reuniones sema
nales con autoridades del sector
salud En ellas se informa sobre
la compra y recepción de trata
mientos. Han llegado algunos
desde Corea y Argentina, pero no
son suficientes. Además, ha habi
do fallas en la distribución a nivel

nacional por lo que en algunos
estados siguen las protestas.
No extraña que ocurran retra

sos cuando, además de escasez,
hay un gran desorden. No existe
siquiera un registro de los enfer
mos. Parte de lo acordado re

cientemente es trabajar en la
creación de un censo para tener
actualizado el número de pa
cientes y conocer su ubicación.
Las peticiones que han hecho

a los familiares de enfermos reve
lan la tremenda falta de coordi
nación al interior de la Secretaría

de Salud. Prácticamente les piden
que sean ellos el enlace entre ins
tituciones para acelerar la llegada
del tratamiento que requieren. Se
puede inferir que aquellos padres
que no tienen la posibilidad de

desde Corea y Argentina, pero no
son suficientes. Además, ha habi
do fallas en la distribución a nivel
nacional por lo que en algunos
estados siguen las protestas.
No extraña que ocurran retra

sos cuando, además de escasez,
hay un gran desorden. No existe
siquiera un registro de los enfer
mos. Parte de lo acordado re
cientemente es trabajar en la
creación de un censo para tener
actualizado el número de pa
cientes y conocer su ubicación.
Las peticiones que han hecho

a los familiares de enfermos reve
lan la tremenda falta de coordi
nación al interior de la Secretaría
de Salud. Prácticamente les piden
que sean ellos el enlace entre ins
tituciones para acelerar la llegada
del tratamiento que requieren. Se
puede inferir que aquellos padres
que no tienen la posibilidad de
acudir a las reuniones y llevar in
formación de acá para allá, difí
cilmente reciben la quimioterapia
para sus hijos. Así que, además
de cuidar a un menor enfermo,
tienen que convertirse en gesto
res y hacer el trabajo que corres
ponde a la autoridad.
Los testimonios en medio de

ese esfuerzo por encontrar una
solución son tremendos. Re
cientemente se difundió un au

dio atribuido a un médico de
un hospital público de Veracruz
que se niega a entregar una re
ceta a los familiares de un en
fermo. Ante la escasez, la solici
tan para buscar el tratamiento
por sus propios medios y la res
puesta es no: "Tenemos prohi
bido desde México dar la rece
ta. Es una orden federal."
Hablé al respecto con Alejan

dro Barbosa, director de la funda
ción Nariz Roja. En la entrevista,
aseguró que las redes que apoyan

acudir a las reuniones y llevar in
formación de acá para allá, difí
cilmente reciben la quimioterapia
para sus hijos. Así que, además
de cuidar a un menor enfermo,
tienen que convertirse en gesto
res y hacer el trabajo que corres
ponde a la autoridad.
Los testimonios en medio de

ese esfuerzo por encontrar una
solución son tremendos. Re
cientemente se difundió un au
dio atribuido a un médico de
un hospital público de Veracruz
que se niega a entregar una re
ceta a los familiares de un en
fermo. Ante la escasez, la solici
tan para buscar el tratamiento
por sus propios medios y la res
puesta es no: "Tenemos prohi
bido desde México dar la rece
ta. Es una orden federal."
Hablé al respecto con Alejan

dro Barbosa, director de la funda
ción Nariz Roja. En la entrevista,
aseguró que las redes que apoyan

LA IDEA A DESTACAR

PAOLA
ROJAS

Periodista

44
Los padres de niños con
cáncer, además de cuidar a
un menor enfermo, tienen
que convertirse en gestores
y hacer el trabajo que
corresponde a la autoridad"

a su organización tenían los tra
tamientos a solo unas cuadras
del hospital en el que se negó la
atención al paciente. Los familia
res sólo requerían de la receta,
pero ni eso les quisieron dar. "No
es un tema de egoísmo, ni de so
berbia. Es un tema de humani
dad", dijo desesperanzado.
Pese a haber recibido apoyo

de muchas personas, su frustra
ción es inmensa por los obstácu
los para hacer su trabajo. Conse
guir los recursos y comprar los
tratamientos es complejo, pero
entregarlos a los pacientes sin re
ceta es imposible. El esfuerzo de
hablar con alguien de la Secreta
ría de Salud esperando una acla
ración fue infructuoso. Su res
puesta es que no están autoriza
das las entrevistas. Cuesta creer
que exista la orden federal de no
entregar las recetas. Sería no solo
cruel si no incluso criminal. •

@PaolaRojas
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Tercera ola de Covid, ¿tercer
fracaso de la estrategia?
El tercer pico histórico de

Covid19 en México es ya,
con mucho, el más alto que

hayamos tenido desde que co
menzó la pandemia en el país en
enero de 2020. Al igual que en las
dos olas anteriores, los mexicanos
hemos ido viendo, entre el asom
bro de unos y la incredulidad de
otros, cómo se repiten escenas y
situaciones que ya habíamos vivi
do: incremento vertiginoso de
contagios, aumento de hospitali
zaciones con saturación en insta

laciones públicas, carencia de me
dicamentos para los pacientes e
insumos para el personal médico
y, lo más doloroso y penoso para

muchas familias: el repunte de
muertes por la enfermedad que
provoca este virus.
Entre estas tres olas o embates

del SARSCoV2 ha habido cosas
que se repiten y otras que cam
bian. Se repite, por ejemplo, la mis
ma estrategia fallida y vacilante
del gobierno federal y la Secretaría
de Salud, que bajo el ya muy cues
tionado mando del doctor Hugo
LópezGatell, vuelve a cometer los
mismos errores que ya han cau
sado la muerte de 248 mil mexi

canos en la cifra oficial y casi 500
mil en los cálculos independien
tes: no realizar pruebas masivas,
desestimar la gravedad de la situa

ción, invocar una supuesta "falta
de evidencias científicas" para no
tomar decisiones drásticas y, sobre
todo, volver aponer en riesgo a mi
llones de mexicanos ante la falta
de directrices nacionales claras,
obligatorias y contundentes que
vuelven a provocar desorden.
Hace un par de semanas, mien

tras el CDC o Centro de Control de
Enfermedades de EU alertaba de

la enorme contagiabilidad de la
variante "Delta", al grado de com
pararla con la viruela y pedir a los
gobiernos que modificaran sus es
trategias, el subsecretario Gatell
aseguraba que "no había eviden
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cias científicas" de que esta
variante fuera "más conta
giosa o agresiva", mien
tras que el presidente Ló
pez Obrador —que sigue
escuchando y creyendo
ciegamente en su desgas

tado y cuestionado encarga
do de la pandemia— decía pú

blicamente "que la tercera ola no
es tan grave como las otras".
Ambos, el mandatario y su

epidemiólogo favorito descarta
ban vacunar a los niños mexi

canos, el primero porque de
cía que comprar vacunas
para niños "sería consumis
mo" y el segundo porque in

sistía en que inocular a los me
nores "no tenía utilidad científi

ca". Gatell insistía en que los ca
sos en menores eran "de baja in
cidencia" y hasta minimizaba,
con criterios estadísticos, la
muerte de 653 niños por Covid,
en tanto que López Obrador de
cía el viernes pasado en su con
ferencia desde el Palacio Nacio

nal: "Ojalá y nunca pase, 'toco
madera', pero si fallecieran los
niños por Covid, no... se 'alebres
tarían' los opositores", en un co

mentario que no dejó claro si al
Presidente le preocupaba la
muerte de los niños o le preocu
paba más lo que dijeran sus crí
ticos y opositores.
El gobierno federal insiste en

que el 30 de agosto habrá un re
greso a clases presenciales en las
escuelas públicas y privadas,
que aunque no será obligatorio,
pondrá a los padres de familia y
a los mismos niños en un grave
dilema sobre si acudir o no al sa
lón de clases o continuar en el
esquema de clases virtuales.
Así que en México no sólo es

tamos ante la tercera ola, tam
bién estamos viendo cómo
nuestros niños y menores son
las nuevas víctimas del virus,
contagiándose cada vez más con
la variante "Delta" y que ellos se
convierten también en un grupo
de contagio que, inevitablemen
te, hará de las escuelas públicas
y privadas el nuevo foco de
transmisión y crecimiento de la
pandemia en un país en el que
seguimos sin ver la luz al final del
túnel en esta pandemia... Los da
dos mandan Serpiente. Mal em
pieza la semana. •
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Afganistán y la muerte
de Claudio Patiño

1 ace cuatro años, en el
proceso de investigación
i de un reportaje largo so

bre los efectos del estrés postrau
mático en un veterano de guerra
estadounidense que terminó con
virtiéndose en asesino serial, co
nocí a la familia de Claudio Patiño,
un joven soldado hijo de inmi
grantes que había muerto en Af
ganistán. Sus compañeros de ba
tallón lo recordaban como un hé
roe de valor indomable, experto
francotirador y líder nato. Patiño
había sido abatido mientras esca
laba una colina para averiguar la
posición del enemigo, un escua

dres, ambos inmigrantes hispanos,
encontré un verdadero altar para el
joven Patiño. Sus padres habían
decorado la casa con fotografías de
Claudio y los reconocimientos que
había recibido en vida y de manera
postuma Su cuarto era una com
binación entre la estética de la in

fancia e imágenes de guerra, in
cluidas fotografías de helicópteros
en plena batalla. Los padres lo ha
bían mantenido intacto, como si
Claudio fiiera a volver de un mo
mento a otro. Lo mismo hicieron

con el auto deportivo que el mu
chacho amaba, y que estaba aún
en la cochera, listo para arrancar.
Me pareció evidente que la

muerte prematura de Claudio
—que era, además, de una apos
tura notable— había marcado pa
ra siempre el rumbo vital de su fa
milia Pero también recuerdo cla

ramente el orgullo de la familia Pa.
tiño ante el sacrificio de su hijo, no
solo por su valentía en combate si
no porque pensaban que la misión
había valido la (inmensa) pena
Esa misión era la batalla contra el
régimen salvaje del Talibán en Af
ganistán, que había respaldado a
Al Qaeda en los ataques del once
de septiembre y había hundido a
buena parte de la sociedad afgana
en la zozobra v la represión.
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décadas, se ha resquebrajado de
manera dramática en Afganistán.
Tras la retirada definitiva de las tro
pas de Estados Unidos, el Talibán
ha comenzado una ofensiva para
capturar de nuevo el país e impo
ner su brutal interpretación de la
ley islámica El desenlace es pro
ducto, primero, del acuerdo que al
canzara Donald Trump con el Ta
libán, que estableció para este año
la salida de Estados Unidos de tie
rra afgana, creyendo las promesas
del Talibán. Pero es, por supuesto,
producto del descuido injustifica
ble de la administración Biden,
que ha optado por dejar Afganistán
justo cuando la ofensiva del Tali
bán arreciaba abriendo la puerta a
la catástrofe en desarrollo. Sin el

respaldo (sobre todo aéreo) de Es
tados Unidos, las tropas afganas
han ido cayendo, y la toma de Ka
bul es un hecho. Lo cierto es que el
Talibán hoy controla Afganistán.
El pueblo afgano caerá en una

crisis humanitaria sin compara
ción en el mundo. Ya ahora la si

tuación es alarmante, pero
cuando el Talibán imponga de
nuevo su ley, el país probable
mente descenderá en una espi
ral cuyo desenlace no puede

más que ser de verdad trágico.
Todo esto ocurre después de

veinte años y 800 mil millones
dólares gastados en operaciones
militares. La guerra en Afganis
tán les ha costado la vida a 2 mil

300 soldados estadounidenses y
casi 55 mil civiles afganos, entre
otras cifras terribles. Toda esa

sangre, incluida la de Claudio
Patiño, ha terminado en una de
rrota para Estados Unidos que
algunos expertos comparan con
Vietnam. No me parece una exa
geración. El Talibán ha esperado
pacientemente, armando lo que
el periodista Jon Lee Anderson
define como una estrategia típi
ca de guerrillas, hasta agotar a
Washington. Hoy, después de la
retirada apresurada e impru
dente de Biden, los mismos
hombres (porque son solo hom
bres, por supuesto) que hundie
ron a Afganistán en la tortura, la
represión y la falta de libertades
más esenciales, además de con
vertirse en refugio de terroristas
internacionales, están de vuelta.
Como si nada hubiera pasado.
Como si muchachos como Clau
dio Patiño hubieran muerto en

vano. Vaya desgracia. •

El pueblo afgano caerá en una crisis hu
manitaria sin comparación en el mundo.
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¿Una nueva Sedeña?
La Secretaría de la Defen

sa Nacional (Sedeña)
acaba de anunciar un

ambicioso proyecto de reorga
nización administrativa y ope
rativa. El proceso tiene múlti
ples componentes y varias fa
ses, pero arrancó con la crea
ción de una Comandancia del
Ejército Mexicano y el nombra
miento de su primer titular.
De primer golpe, esto puede

sonar extraño ¿Por qué se nece
sita un comandante del Ejérci
to? ¿No ejerce ya esa función el
secretario de la Defensa Nacio
nal? Sí, pero ese es el problema.
Así lo explicó la Sedeña en una
nota informativa distribuida el

pasado viernes: "la Secretaría de
la Defensa Nacional cumple una
doble función, una como Secre
taría de Estado y otra como
Cuartel General Superior del
Ejército; además, el Secretario
de la Defensa Nacional tiene
una triple función: como Secre
tario de Estado, como Alto Man
do para ejercer el control con
junto del Ejército y la Fuerza Aé
rea y finalmente como Coman
dante del Ejército Mexicano."
En comparación internacio

nal, ese arreglo es una anomalía
de nuestra institucionalidad
militar. En la mayor parte del
mundo, existe una separación
funcional de las tareas políticas,

administrativas y operativas
del sector defensa. Existe un
ministerio, presidido habitual
mente por un civil y dotado de
un aparato administrativo si
milar al de otros ministerios.
Pero opera asimismo un estado
mayor conjunto de las fuerzas
armadas, con funciones claves
en materia de planeación, es
trategia y operación. Existe
además una comandancia ge
neral de cada uno de los servi

cios (Ejército, Marina Armada y
Fuerza Aérea).
Así no han funcionado las

cosas en México. De arranque,
tenemos dos secretarías mili
tares (Sedeña y Semar). No
existe un estado mayor conjun
to de las fuerzas armadas. Y
hasta la semana pasada, solo la
Fuerza Aérea tenía un coman

dante general (distinto del titu
lar de la dependencia).
Esa estructura genera varias

dificultades, desde las protoco
larias (¿quién es, por ejemplo, la
contraparte mexicana de minis
tros de defensa extranjeros?)
hasta las sustantivas (no hay un
espacio institucional para la pla
neación conjunta de la política
de defensa), sin obviar las polí
ticas (no se puede remover de su
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cargo al comandante del Ejército
sin quitar al secretario de la De
fensa Nacional).
La reorganización de la Se

deña busca cerrar la brecha
que existe entre nuestra es
tructura militar y la existente
en otros países. Además de
crear una comandancia del
Ejército, transformaría al Esta
do Mayor de la Defensa Nacio
nal en un estado mayor con
junto y se complementaría con
cambios en el organigrama que
separen con mucho mayor pre
cisión la gestión administrati
va y el mando operativo.
En términos generales, no se

ve mal el proyecto. Camina en la
dirección de homologar nues
tra estructura de defensa a la
existente en la mayoría de los
países del mundo.
Lo complicado vendrá en lo

que el alto mando militar des
cribe (en un documento circu
lado hace algunas semanas) co
mo segunda etapa del proyec

to: la reubicación de la Guardia
Nacional de la SSPC a la Sede
ña. Eso requiere una reforma
constitucional mayúscula y,
por tanto, una mayoría califica
da en el Congreso. No veo razón
para que la oposición le regale
al gobierno un triunfo legisla
tivo de ese tamaño y menos en
un tema que implica traicionar
uno de los pocos acuerdos en
tre la administración y sus crí
ticos en tres años.
Por ello, no creo que se llegue

a esa segunda etapa. Pero la
primera abre una posibilidad
interesante: la separación de
las funciones administrativas
y operativas en la Sedeña hace
mucho más sencillo nombrar
un civil como secretario de la
Defensa Nacional. No sé si ese
es el objetivo del general San
doval, pero la implicación pa
rece ineludible.
No es tema menor. •

 alejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71
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La tragedia de Coalcomán
Desde las ocho de la no

che desaparece en
Coalcomán todo vesti

gio de vida. Una mujer graba la
balacera en su teléfono: "Ay,
Diosito", se le oye decir. En re
des sociales circulan videos to
mados por los pobladores de es
te municipio michoacano: ca
mionetas de esas que llaman
"Monstruos" circulan por las
calles vacías o están apostadas
en la carretera, custodiando la
entrada a la ciudad.
Un mensaje de WhatsApp

avisa que más de 100 camione
tas con gente armada salieron
de Tepalcatepec y Buenavista
con rumbo a Coalcomán. La

gente se encierra en la ciudad
sitiada. Suenan las balaceras
entre los cerros.
El Cártel Jalisco Nueva Gene

ración y Cárteles Unidos des
plazaron a Coalcomán la "nar
coguerra" que estaban soste
niendo en Aguililla.
La cabecera municipal ha

quedado sitiada. Los grupos cri
minales cavan zanjas profundas
en la carretera: nadie puede en
trar, nadie puede salir.
Escasean los víveres, no hay

gas, no hay gasolina.
En las redes circulan imáge

nes de un tráiler incendiado,

que quedó atravesado a mitad
de la carretera.
Protección Civil informa de

un enfrentamiento. Se dice que
hay una mujer de la tercera
edad herida.
Debido a los cortes en la ca

rretera, sin embargo, Protec
ción Civil no puede prestarle
apoyo y solicita el envío de uni
dades desde Tepalcatepec.
Los grupos en pugna estable

cen sus propios retenes a 800
metros de los Guardia Nacio
nal. Nadie osa molestarlos.

Cuando hay internet, por
que en medio del cerco los han
dejado incluso sin eso, los ve
cinos envían mensajes solici
tando ayuda. Le piden a la gen
te de las rancherías que presio
nen al Ejército para que vaya a
rescatarlos.

"Hay enfrentamientos día y
noche [...] les pido apoyo para
que se junten un grupo de per
sonas y vayan y hagan presión al
ejército para que venga a resca
tar a todas las familias que esta
mos en riesgo y sin comida".
Hay fotos dramáticas de los

desplazados. Familias comple
tas que con unas cuantas perte
nencias en la espalda salen hu
yendo, llevando a los niños "has
ta en sus carriolas".
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En el cuartel cientos

de soldados esperan ór
denes, "mientras a noso
tros nos siguen destru
yendo", dice el pá
rroco Jorge Luis
Martínez.
Los crimina

les invaden los

ranchos y los
predios. En el
65 Batallón la

respuesta es
que no pue
den hacer na

da hasta que
reciban órde

nes superiores.
12 mil personas

han quedado en
tre el fuego cruzado.
Desde hace año y

medio el Cártel Jalisco co
menzó a adentrarse en Mi
choacán. Los pobladores de
esa zona viven rodeados de

gente armada.
El gobierno del estado ya se

va. El gobierno municipal no
existe. El gobierno federal "hace
presencia" y se limita a mirar el
drama de la gente sin en realidad
garantizarle nada.
"Queman carros, bloquean

carreteras, hay asesinatos por to
das partes y nadie hace nada. To
dos nos dan la espalda", clama el
padre Martínez.
"Agarra tus cosas y vete", le di 

cen los criminales a la gente de
los ranchos. "No queda otra más
que irse", me escribe un habitan
te de Coalcomán.
"¿Qué es lo que quiere que

cuente?", le pregunto.
"Que nos dejaron en desam

paro, que somos los que esta
mos pagando la factura, que es
una obligación del gobierno ga
rantizar constitucionalmente
el derecho al libre tránsito, la
protección de la integridad y el
patrimonio de los gobernados.
Pero las políticas públicas falla
ron y ahora estamos solos, atra
pados entre los criminales y a
mitad de la balacera.

El jefe de plaza del Cártel Ja
lisco en Aguililla es un sujeto
conocido como El Pedrín o La
Coya. Su célula criminal ha
avanzado hacia Coalcomán.

Hacia ahí se desplazó la "narco
guerra" y, mientras tanto, seña
la el padre Martínez, "se llevan
a la gente entre las patas".
Otro territorio en donde man

da el poder del narco. •
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IPaso al frente. José Luis Atomía, uno de los médi
• eos que ha estado al frente de la estrategia contra la

pandemia de covld, deja la dirección de Epidemiología
de la Secretaría de Salud. Apenas el viernes pasado re
cibió un reconocimiento en Gestión de Salud Institucio
nal por su trabajo y por su participación en el diseño e
implementación de métodos para atender la emergen
cia sanitaria. Junto con Hugo LópezGatell, subsecre
tario de Prevención y Promoción de la Salud, fueron el
equipo que ha informado día a día en las conferencias
vespertinas. Hoy comenzará como encargado de des
pacho Ricardo Cortés Alcalá. Le han deseado éxito en
su próxima encomienda, que pocos saben hasta ahora:
se va de secretario de Salud a Sonora. No es un regalo,
eso se gana.

2 Pulcritud, divino tesoro. El sexto informe de
• Francisco Domínguez, gobernador de Querétaro,

es un compendio de buenos modelos. Por ello se le vio
sonriente este fin de semana. Jorge Herrera, coordina
dor de la bancada del Verde, respondió a la rendición
de cuentas, en nombre del Congreso estatal: "Queréta
ro es una tierra de gente que promete y cumple, y us
ted, gobernador, ha cumplido, prueba de ello es que,
de acuerdo con todas las encuestas, los queretanos en
su mayoría aprueban y reconocen su trabajo y el de su
equipo". Consolidación, adecuado manejo de los recur
sos, transparencia y trabajo permanente, son algunos
de los rubros destacados. Estabilidad y gobernanza al
más alto nivel. ¿Qué sigue? Ya. La presidencia del PAN.

3 Irregularidades. Carlos Miguel Aysa, el gober
nador de Campeche, se va endeudado con la so

ciedad. Un breve recuento: sin aclarar el destino de 10
mdp para una caseta en el Puente La Unidad, en Ciudad
del Carmen. Y según medios independientes estatales,
Campeche queda en semáforo rojo en delincuencia,

construyó sin permisos ambientales un mirador turís
tico en Sabancuy, entregó patrullas a sobrecosto, obras
inconclusas, polémicas y protestas de algunos sectores
sociales. De entre todas estas notas negativas hay una
que sí es absolutamente positiva: le quedan unos días
al frente de la silla gubernamental. Campeche no está
mejor después de la dupla Alejandro Moreno/Carlos
Miguel Aysa, admítanlo.

4 Estertores. Hasta con las uñas se defienden de
•morir. Juicios atoran la liquidación de institutos

que perdieron su registro. Con un gasto millonario por
parte del 1NE, que comanda Lorenzo Córdova, la liqui
dación ha sido tortuosa, debido a que se tiene pendiente
la resolución de 194 juicios, la mayoría laborales, lo que
ha impedido la venta de activos para liquidar a los pro
veedores y acreedores. El INE ha erogado 87 millones
608 mil 183 pesos en la liquidación del Humanista (el
más caro, 71 mdp), Nueva Alianza y Encuentro Social,
y calcula gastar, en lo que resta de 2021,4 millones 524
mil pesos para el inicio de liquidación de Redes Socia
les Progresistas, Fuerza por México y Encuentro Solida
rio. El chistecito sumará 92 millones 132 mil 183 pesos.
Y se cuenta solo.

5 Paz. Las senadoras Imelda Castro, Marybel
• Villegas, Ana Lilia Rivera, Martha Lucía Micher y

BerthaCaraveo se comprometieron a levantar la mano
de cualquiera de ellas que logre el respaldo de Morena
para presidir el Senado, pues de ninguna manera se ge
nerarán fracturas en la unidad del grupo parlamenta
rio. "Estamos en permanente comunicación las cinco y
lo vamos a hacer intensamente; esta misma semana te
nemos algunos diálogos, de tal manera que no descar
to para nada la unidad, como la hemos promovido en
otras elecciones internas", explicó Imelda Castro. Estar
de acuerdo a estas alturas es ya un logro para Morena,
donde no todos le cumplen a la 4T con sus desplantes.
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Rubalcava y Taboada,
sueños guajiros
• Los dos están en boca de sus compañeros
para pelear la nominación a la Jefatura de Gobierno.

Aún no arrancan su gestión tras ganar las eleciones de ju
nio, y los alcaldes de oposición ya hacen futurismo sobre
quién será el representante de la alianza PAN, PRI y PRD
para los comicios de 2024 por la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México.

De los nueve gobernantes que tendrá la capital a partir
de octubre, dos son los que están en boca de sus compa
ñeros para pelear la nominación, con amplias posibilidades,
de ganar si se mantienen unidos.

Por este bloque opositor suenan el priista Rubalcava,
alcalde de Cuajimalpa, y el panista Santiago Taboada, de
Benito Juárez. Ambos porque ya no podrán buscar otra re
elección; los otros siete sí lo podrán hacer, pues apenas se
estrenan en sus cargos.
Incluso, Rubalcava oficializó ya sus aspiraciones en

una entrevista, en la que se dijo listo para representar a la
alianza opositora que puso contra la pared a Morena y le
arrebató más de'la mitad de las alcaldías y la mayoría en el
Congreso en la CDMX.
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Por su parte, Taboada, aun
que no ha hecho oficial que quie
re, lleva ya varios meses tejiendo
su posible candidatura y a su
equipo se lo dejó bien claro.

Y qué bueno que ambos alcal
des sean asplracíonlstas —dijera el
clásico— y que sus propios com
pañeros del bloque los vean como
los dos políticos a seguir, sólo que
olvidan un pequeño detalle: nin
guno de ellos se mandan solos.

Rubalcava no tendría ningún
veto entre la oposición, pues muchos años fue perredista,
después priista y hasta verde ecologista, y en las pasadas
elecciones estuvo a punto de ser el abanderado del PAN en
Cuajimalpa, pero al final se quedó en el PRI.

O sea, es bien visto por los colores opositores, pero, tris<
temente para él, su principal obstáculo está en su propio»
partido, sobre todo después de perder en todo el país. Tra::
dicionalmente, el tricolor no le daba mucha importancia iE?
la capital, pues ellos iban por la grande.
Aun así, jamás permitieron que algün líder local fuerí

su candidato a jefe de Gobierno; siempre impulsaron a una
"figura nacional", y siempre los apalearon.
Así se llamaran Jesús SilvaHerzog; Alfredo del Mazú¿

Beatriz Paredes (dos veces) o Mikel Arrióla, el CEN aplicó
el dedazo y, con ello, llegaron las derrotas. Y ahora que hají
oportunidad de ganar, con más razón querrán lanzar a uú^
de sus vacas sagradas, así estén ya muy flacas.

Para Taboada la cosa no es muy diferente, pues, aunque*
ha demostrado que puede ser una buena opción parai^
CDMX, los principales obstáculos están también al interibf;
de su partido. Nadie cree que Jorge Romero, el líder de eséí
equipo de suspiñtos azules, lo dejaría llegar.

La razón: Romero no permitiría que uno de sus muchaí'
chos se convirtiera en el jefe político de la capital y brillar^
más que él. Eso sin contar que —al igual que el PRI— per;
sonajes nacionales buscan aprovechar el viaje y colocarse,;

Además, está claro que el PAN quiere la candidatura preí
sidencial en 2024 y para ello tendrá que cataflxlarla por I3
Jefatura de Gobierno, por lo que tanto Rubalcava coma
Taboada tendrán que ir pensando en otra posición.

O
CENTAVITOS

Con toda calma —no indolencia ni cinismo, ¿eh?—, Claudia
Sheinbaum reconoció que el evento que organizó para inau1
gurar su pirámide de cartón en el Zócalo, en pleno pico de té;
pandemia desbordó las medidas preventivas de contagio. So;
bre los impedimentos que había y las libertades que hay para:
los actos masivos, a la jefa de Gobierno sólo le faltó decir: "Pue£*
en ese momento fue así y en este momento es así, tal cual
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SUDOR/MATEOHEVEY

¿Por qué sudamos?

R: Don Mateo, en casa, cuando hace más de 37 grados y no
hay aire acondicionado central, su cuerpo le envía una señal
a su hipotálamo, que regula todo tipo de funciones corporales
y hormonales. Su hipotálamo luego reacciona diciéndole a su
cuerpo que es hora de sudar. Una vez que su hipotálamo le
dice al cuerpo que comience a sudar. Luego de esto, las glán
dulas ecrinas (sus glándulas sudoríparas primarias) comienzan
a producir sudor, que está compuesto de agua con algunos
otros ingredientes variados, incluidos minerales, urea y sal.
El sudor sale del cuerpo a través de los poros. Una vez que el
sudor sale de su cuerpo y entra en contacto con el aire, co
mienza a evaporarse y, cuando esto sucede, tiene un efecto
refrescante en el cuerpo: sudor. Vale la pena señalar que, si
bien éste es generalmente un método eficaz para enfriar el
cuerpo, si suda mucho, como durante un día muy caluroso o
un entrenamiento muy intenso, es posible que esté liberando
bastante agua. Asegúrese de beber mucha agua para reponer
los líquidos.

PUENTE

¿Cómo se le llamaba al supuesto puente que unía a América
con Asia por el estrecho de Bering?

R: El nombre que usted busca es Beringia. En aquellas épocas,
1590, existía una hipótesis de que Asia y América del Norte al
guna vez estuvieron conectadas por un puente terrestre. Ésta
fue propuesta por el misionero español fray José de Acosta.
No fue hasta el siglo XX que una compleja serie de eviden

cia geológica y paleontológica llevó a la conclusión de que el
estrecho de Bering, entre Rusia y Alaska, era de hecho tierra
seca en varios puntos.

CONSCIENCIA/ALFREDO LÓPEZ PÉREZ
Hace unos días vi un programa donde aseguraban que los
animales que no se reconocen ante el espejo no son conscien
tes de su existencia. ¿Podrías confirmarlo? Aprovechando el
viaje, ¿podrías mencionar qué seres vivos, con los que com
partimos este mundo, son conscientes de sí mismos?

R: Tocayo, una perspectiva estrecha dice que sólo tres espe
cies han demostrado de manera consistente y convincente
el autorreconocimiento del espejo: chimpancés, orangutanes

y humanos. Otra perspectiva amplia indica que en 2012 uii ;
grupo de neurocientíficos firmó la Declaración de Cambrv^
dge sobre la Conciencia, que afirmaba "inequívocamente*
que "los humanos no son los Unicos en poseer los sustratos :
neurológicos que generan la conciencia. Los animales no
humanos, incluidos todos los mamíferos y aves, y muchas»
otras criaturas, incluidos los pulpos, también poseen estoá
sustratos neurales".

. *v.

CAFÉ/IAVIKIREY i
¿Hay un número de tasas de café que podamos tomar al día
sin que nos vaya a afectar? Yo bebo café en grandes cantidad
des y no me afecta en nada, ni me pone nerviosa ni acelerada
ni me quita el sueño, pero mi querido novio dice que me va á
hacer daño, pero no me dice por qué.

R: Doña Lavikirey, el proyecto británico del Biobank realizó
un amplio estudio de larga duración que involucró a 17,702;
participantes de entre 37 y 73 años. Éste recopiló informa
ción sobre una serie de diferentes métricas de salud y estilo
de vida, incluido el consumo de café, el volumen cerebral y
la enfermedad, así como datos adicionales, como el estado
socioeconómico, que los científicos pueden tener en cuenta!
Los riesgos de exceso de café pueden aumentar considerable
mente, aunque es necesario beber mucha líquido: el estudio.:
encontró que las personas que bebían seis o más tazas al día
tenían un 53 por ciento más de probabilidades de contraer
demencia que las que bebían una o dos tazas o menos. Ahí
lo tiene.
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El gobierno de la 4T se ha introducido en el mundo de la fanta
sía estilo Disneylandia. Su maqueta de cartón de Tenochtitlan
es la muestra palpable de los desvarios de un gobierno des
esperado por compararse con un pasado mitológico. Lo hace
para ocultar el fracaso de su oferta de darle a México un futuro
nuevo y luminoso, construido sobre las cenizas
del neoliberalismo insensible y voraz.

O
Como ya no ofrece futuro, fantasea sobre el pasa
do para demostrar que ahí aparecieron los peores
enemigos del presente. Para ello tuvo que inventar
la fecha de fundación de Tenochtitlan (1321, en vez
de la verdadera fecha de 1325), para que coinci
diera con la consumación de la Independencia, en
1821. Ridicula idea de "sincronía histórica" inventa
da por políticos interesados sólo en su ganancia, no
en la verdad y mucho menos en la gente.

Circula un video producido por el gobierno
donde aparece la imagen de López Obrador en
la cima de una pirámide, rodeado por héroes na
cionales, aunque en escalones más bajo del nuevo procer. El
publico ve a López Obrador volar, cual águila, a un nopal
donde atrapa a la serpiente representativa del neoliberalismo,
que devora. La fantasía de López Obrador convertido en pró
cer en vida da pena ajena. Increíble que AMLO no entienda
que a él no le toca autodeclararse figura mitológica en la vida
nacional, sino que lo hará, en su momento, la historia y los
hechos. Hasta ahora no existe un solo hecho que lo destaque
de presidentes anteriores.
Pero lo peor es que, en el llamado al retorno al pasado

precolombino, subyace un llamado explícito al racismo y xe
nofobia que rompe con el pensamiento histórico de un país
que es producto de la síntesis de culturas, lo que hoy llama
mos México. El llamado a la polarización, la discriminación
y la exclusión es el nivel más degradante en el que ha caído
este gobierno.

Hace pensar en los primeros años del fascismo en Alema
nia durante los años treinta. Así empezó Hitler, glorificando el
pasado mitológico germano, con su adoración a Wagner. Hoy
así puede empezar un camino similar en México. El llamado a la
exclusión, al clasismo y al racismo traza esa ruta. Increíble que

México hoy empieza a construir su propio holo
causto, donde unos blancos glorifican a indígenas,
pero para su propia gloria, no de los indígenas.

Ni memoria ni tolerancia existen ante la cons
trucción del discurso de odio que ofrece la 4T. En
su falsa adoración al pasado precolombino quiere
que odiemos a los españoles y promueve la con
vicción de que, sin disculpa, nunca habrá reconci
liación. Junto con el rechazo a todo lo español, que
incluye nuestro idioma, también deberemos odiar
a todo lo estadunidense, ese país donde viven 40
millones de mexicanos y mexicoamericanos.

¿De verdad el odio es el camino que queremos
recorrer, fantaseando que todos somos descen
dientes directos de los habitantes de Tenochtitlan
y Tlatelolco? ¿Y dedicados a odiar todo lo que vino
después, incluyéndonos a nosotros mismos? Por

que hoy somos, todos, lo que vino después. Lo que somos hoy
y lo que seremos en el futuro.

Toda esta introducción fantasiosa y oficialista al mundo
precolombino no es más que un pretexto para ocultar el fra
caso brutal y costoso que está significando el gobierno de la
4T para el pueblo de México. Quiere tener al país discutien
do necedades para que la gente olvide reclamar que somos
millones de mexicanos en pobreza, sin empleo, enfermos y
acorralados por el crimen organizado.

O
Debemos impedir que nuestra relación con el pasado sea
utilizada para dividir, polarizar y confrontar al país. Máxime
para que oculte el fracaso histórico del pomposo gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.
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A la memoria de mi yayo,
Jacinto Lozano Madrid

El simplismo es una característica de perso
nas que tratan de explicar y actuar en todo
con base en circunstancias básicas y sin tomar
en cuenta la complejidad que las situaciones
tienen habitualmente. Es falta, comünmente,
de educación, cultura, experiencia o inteli
gencia. El simplismo es un defecto y no una
virtud, como muchos piensan. El simplismo
explica y propone soluciones bajo un aná
lisis banal y superficial de una situación. El
problema con el simplismo es que es conta
gioso y sumamente atractivo para las masas
carentes de cultura y educación. El simplismo
es peligroso en muchísimas áreas de la vida,
pero en unas más que en otras. Sin embargo
y, paradójicamente, nadie quiere un cardió
logo simplista, pero muchos votan por el po
lítico simplista.

En política, el simplismo es un arma de los
listos y enfermedad de los mediocres. Como
lo he mencionado en múltiples ocasiones, el
mundo y la vida en él han mejorado sustan
cialmente. Sin embargo, explicar con gráficas,
estadísticas y datos a las masas es muy difícil.
El simplista ataca la necesidad actual, aunque
ésta sea inferior a las cubiertas por el progre
so. Ahora, el uso del simplismo en la histo
ria conlleva otras intenciones. Normalmente,
esas intenciones son más complejas y, con
frecuencia, malévolas. Ejemplos hay muchos.
Mussolini prometió a Italia que los regresaría
al Imperio romano, intentando unir a los ita
lianos al margen de la época más gloriosa de
la geopolítica de ese país (que no lo era en
tonces); el simplismo de ignorar las fases del
Imperio romano, los dos mil años de eventos
transcurridos desde entonces no fueron to
mados en cuenta por quienes lo apoyaron. El
caso de Hitler, que todo mundo conoce, es
Icónico y sofisticado en su base; parte de una
idea simplista de la raza aria a la que acomo
da y utiliza todo tipo de símbolos, incluidas
sinfonías y obras literarias escritas mucho an
tes del Tercer Reich.
A veces, las intenciones no son de unir,

' sino de dividir. Éstas pueden ser más crueles

porque separan a los ciudadanos de un pro
pio país. Dividir a la historia entre buenos y
malos es el ejemplo perfecto del simplismo,
mismo que ha derivado en cientos de guerras
civiles en el mundo, pero dos de los mejores
ejemplos son México y España.

España tiene su fundamento como nación
en el siglo XV, y tiene una historia llena de
guerras entre dos bandos que, con base en
simplificar los lados entre malos y buenos,
conservadores y liberales, monárquicos y re
publicanos, peninsulares y criollos, carlistas
y borbones, catalanes y españoles, rojos y
nacionales, han alimentado conflictos entre
sí. Lo explico porque algunos pensarán que
esos nombres, que pueden ser actuales, no
lo son. Ni siquiera son de hechura mexicana
y ya estaban muy de moda, al servicio de la
división desde mucho antes que Colón lle
gara a La Española. Es lo que tiene la falta de
educación y de cultura, que nos compramos
los trucos rápidamente. Se nos olvida que la
Catedral de Burgos inició su construcción cien
años antes de que dos nativos de esta tierra
encontraran al águila comiéndose la serpien
te y ya hay quien nos lleva siglos en el manejo
de temas de fácil manipulación.

Pero siguiendo con España, ésta no está
peleada con su pasado (más allá de la guerra
civil española). Es un país riquísimo en histo
ria y cultura, donde pasaron y conquistaron
iberos, celtas, fenicios, griegos, cartagineses,
romanos, godos, visigodos, vikingos, árabes,
franceses, británicos, etc. España tiene mu
chos complejos, pero su historia de tierra
conquistada no es uno de ellos. Cuando uno
pisa Granada, los locales muestran la Alham
bra con el mismo orgullo que los cordobe
ses muestran la Mezquita o los segovianos
el acueducto. Los europeos, quizá por haber
tenido más tiempo para digerirlo, se ven a sí
mismos como una mezcla de culturas y pue
blos a lo largo de los últimos cincuenta mil
años que los hace ser lo que son y sin lo cual
no serían.

En México la cultura de libro de texto y
la intención de dividir nos ha indigestado la
conquista. ¿Qué, no es igualmente importante
Monte Albán que Santo Domingo?
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\y, México correcto,
" no corrupto

Ricardo Peralta

Tianguis del Bienestar:
apoyo a los pobres

El artículo 29 de la Ley Aduanera señala cuá
les son los supuestos en los cuales las mer
cancías pueden causar abandono en favor
del fisco federal, primordialmente cuando
éstas hayan sido embargadas por las auto
ridades aduaneras por algún procedimiento
administrativo aduanero (PAMA) o judicial
o cuando, habiendo sido vendidas o re
matadas, no se retiren del recinto fiscal o
fiscalizado.

O
En estos recintos (bodegas) hay
miles de millones de mercan

cías, pueden estar en tránsito
para cualquiera de los múlti
ples supuestos que establece el
comercio exterior; además de
su manejo, almacenaje y cus
todia. El Estado mexicano ero

ga cantidades multimillonarias
para su resguardo desde hace
décadas sólo beneficiando a los
propietarios de las mismas, ya
que algunos de los objetos que
yacen ahí, y no se Importan o
exportan, eventualmente se
convierten en chatarra de reci
claje, en el mejor de los casos, o
incluso en basura inútil.

La ley establece también las
causales mediante las cuales
se pueden cancelar las autori
zaciones o concesiones para el
uso de tales inmuebles. Se ha
informado por parte de la au
toridad que hay 69 almacenes
y 14 patios, en un equivalente
de más de 372,000 metros cua
drados, y que se eroga del pre
supuesto federal 1,147 millones
de pesos en pago de servicios
y rentas.

Hay otros bienes que tienen
origen diverso al comercio exterior y son
los asegurados por la comisión de delitos.
El Código Nacional de Procedimientos Pe
nales establece el procedimiento para tales

efectos, qué tipo de bienes muebles e in
muebles o dinero en efectivo y su tratamien
to; eventualmente, algunos de ellos también
pueden ser susceptibles para donación, su
basta, venta, arrendamientos, etcétera, una
vez que formalmente sean parte del patri
monio estatal.

El DIF nacional ha recibido estos bienes
para el beneficio de los más vulnerables, hay
que ampliarlo más. . ¦, ^

Ha surgido un debate, legal y moral,.so,t
bre el uso de mercancías pirata para estos
efectos, sobre todo aquellas donde los re>

presentantes legales de ciertas
marcas no han cumplido cafo
los requisitos de demanda ante
el IMPI y otras instancias. Es
ropa, calzado, juguetes y otros
artículos de primera necesidad
embodegados; la parte legalla
ley obliga a su destrucción una
vez cumplido el procedimiento
ante la autoridad competente1.
La moral: hay millones de per«
sonas en nuestro país que pop
drían ser beneficiadas con estos
productos, donde se garantice
plenamente la donación con
fines de carácter social, que eo
todos los casos se justifica. Hay
millones quienes han crecido
descalzos, sin ropa, con frío.y
niños sin juguetes; cambiemos
el paradigma.

O
Aquellos que han criticado ta:
les acciones deberían ser los
principales aliados con el pue3
blo de México y la realidad de
esa población, coadyuvar a tan
noble tarea y continuar con el
resto de los 70 municipios más
pobres del país donde ya inició

este proceso de entrega, ya comenzó en el
estado de Guerrero, seguirán Oaxaca, Chia
pas y Veracruz, aunque en el resto del país
serán muy bien recibidos. . ú v
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¿Explica pesquisa
sumisión del SNTE?

Fracasó. Vuelve a cargar contra el Poder Judicial

Si bien para muchos el asunto pasó prácticamente desa
percibido, lo cieno es que la sumisa postura asumida por el
otrora poderoso Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación ante la decisión de Andrés Manuel López Obra
dor de imponer —"llueve, truene o relampaguee", como
dijó— el retorno de millones de niños y jóvenes a las aulas
en el peor momento de la "tercera ola" de la pandemia,
despertó toda suerte de suspicacias.

Aunque hubo pocas preguntas es cierto que, sin embar
go, al paso de los días han comenzado a ser "explicadas"
por supuestos operadores de Palacio, quienes refieren a la
existencia de una investigación que la Unidad de Inteligen
cia Financiera (UIF), a cargo de Santiago Nieto, el temido
verdugo de la 4T, habría abierto n estaría por iniciar sobre
el patrimonio del administrador en turno del magisterio,
Alfonso Cepeda Salas, y su familia, en su natal Coahuila.

Refieren, incluso, que la supuesta pesquisa se orienta a
esclarecer la compra en Saltillo de Médica Bosco, la clíni
ca Alheira y una farmacia por parte de familiares cercanos
al líder, su esposa e hijos presuntamente, que atienden a
profesores miembros del SNTE y trabajadores del sector
automotriz, amén de particulares. Ambas unidades, cuyo
valor se estima podría superar los 1,000 millones de pesos,
habrían sido adquiridas, afirman,
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en tiempos en los que Cepeda
Salas se desempeñaba como
coordinador de finanzas del sin
dicato encabezado entonces por
Juan Díaz de la Torre.

Ello, a la vista el mensaje del
dirigenté en el sentido de que
"el regreso a los salones de cla
ses para el personal docente es
obligatorio (ya que) para eso se
nos da un salario. Ya tuvimos un

año y medio de confinamiento...
ya nos vacunaron (y ahora) hay
que salir a justificar el sueldo,
las prestaciones" (La Jornada,
14/08/21), no deja lugar a dudas
sobre su apoyo a Ya Sabemos
Quién y su decisión de forzar el reinicio de clases presencia
les en los actuales momentos, de manera específica, y cuan
do un número importante de miembros del sindicato afines
o en acuerdo con los vándalos de la impresentable CNTE
han externado dudas sobre un posicionamiento que, valga
mencionar, ellos mismos aseguran, no fue consensuado.

¿Será que, como afirman no pocos, la relación entre Díaz
de la Torre y Cepeda forjó una relación "de amistad, nego
cios y traiciones" que, aventuran las mismas fuentes, "está
próxima a ser sometida a juicio... y a un inevitable cobro de
facturas" por parte de quienes, en otro momento, les apo
yaron en su ascenso?

Es pregunta, que conste...

"ASTERISCOS
* Esclarecedor y merecido reconocimiento el que, tanto
el sindicato Miguel Trujillo López, como la secretaria de
Trabajo, Luisa María Alcalde, hacen al INE, de Lorenzo
Córdova, al invitarle como observador en el próximo pro
ceso de legitimación de su Contrato Colectivo con General
MotorsSilao...
* Merecido elogio ayer de la Asociación de Gobernadores de
Acción Nacional (GOAN) a Francisco Pancho Domínguez
tras conocer su VI Informe, en el que aseguró deja un Que
rétarocon finanzas sanas, en crecimiento y en el que, ade
más, dijo, es factible vivir con tranquilidad...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política.
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El poder atonta
a los inteligentes
>ín cuestiones de gobierno, se habla de resultados. En ma
teria de política, en cambio, se cuentan historias: de eso se
* "trata todo, en realidad. Cantares de gesta, historias del poder

pletóricas de emociones— que, lo mismo, narran las in
$ justicias de un pueblo oprimido desde hace quinientos años
| que el surgimiento del líder que habría de liberarlos con una
" transformación artificial. La lucha desde la oposición, el de
;í safio a los poderosos de siempre; su eventual arribo —entre
guirnaldas de olivo— a las entrañas del poder.
* Un poder para el que nadie puede estar preparado pero,
; mucho menos, quien desde el inicio de su gestión lo concibió
: como un instrumento para cobrar facturas, y que además
;;¦> tiene la convicción absoluta de una misión histórica que le ha
\ sido conferida, tan importante, como para legitimar cualquier
i acto de desmesura que le permita conseguir sus fines. Y así ha
sucedido, en nuestro país: sin mayor miramiento, ni mayor
justificación que su propio rencor acumulado, el titular del

| Ejecutivo no sólo ha marcado la agenda cotidiana durante
los últimos años, sino que ha logrado someter —y dividir— a
sus opositores, encabezar y dirigir los ataques a la prensa —y
dirigir la opinión pública hacia donde le conviene... mientras
ha continuado en un proceso de demolición sistemático a las
instituciones que podrían representar cualquier contrapeso
aun poder, que pretende, absoluto.

Un poder cuyas posibles —y actuales— desmesuras han
sido descritas desde la época de los griegos como el hybris
que habrían de sufrir los gobernantes cuyo poder temporal
les llevaba a compararse con el de los dioses, o incluso a
desafiar las fuerzas de la naturaleza. Una transgresión total,
retratada por los clásicos. "El poder atonta a los inteligentes,
y a los tontos los vuelve locos", ha repetido el Presidente, a
lo largo de los años, en un tono que hoy —quizás— podría
adivinarse más personal de lo que en un principio se había
considerado. El hybris —la desmesura total en un gobernante,
con tal de satisfacer a su propio ego— es una falta de carácter
que influye en cada una de sus decisiones, hasta que —vícti
ma de las pasiones que le dominan— comete un error, en el
ejercicio de sus funciones, que termina por desencadenar su
propia debacle. El error fatal, propio de las tragedias griegas,
que el propio Aristóteles definió bajo el término de hamartía,

* en sus tomos sobre Poética.

;; Hamartía o el error fatal producto de la soberbia absoluta,
[íla consecuencia del hybris fatal que consume a los gobiernos
»* autoritarios, y que hoy consume a nuestro país si no confluye
; I ran —al mismo tiempo— la soberbia y la arrogancia de quien
[itoma las decisiones, la falta de información confiable de sus
»; propios colaboradores, la confusión de un país que no acaba
;• de entender por qué tiene que seguir sufriendo tanto. El sacri
!• ficio de hace unos meses es muy distinto al que ahora se exige:
•: no es lo mismo —sin lugar a dudas— el esfuerzo necesario
*í para hacer filas en una gasolinera de madrugada, combatiendo
í* un supuesto huachicol, que lo que supone el preparar a nues
»: tros niños, cada mañana, para enviarlos a un sistema escolar
•" sin mayores garantías que las ofrecidas por un Presidente que
¡irnos pide asumir los posibles sacrificios —la eventual muerte
I; de nuestros hijos— recordando Los caminos de la vida no son
•; como yo pensaba; como los imaginaba, no son como yo creía.
ÍJ En cuestiones de gobierno se habla de resultados, decía
'mos en un principio. En materia de política, en cambio, se
'trata de transmitir mensajes. En resultados, el gobierno ha
¡reportado lo que le ha interesado, con una nulidad mayor a
la de cualquier país del mundo; en cuanto a decidir sobre el
^enviar a nuestros hijos a la escuela, la decisión nos corres

jnde a nosotros. La pregunta es sencilla: con la confianza
que le genera el gobierno en funciones, ¿usted le confiaría
? la vida de sus hijos enviándolos a la escuela? El poder atonta
¦ a los inteligentes, no hay que olvidarlo. A los tontos los pone
s más locos.

>ín cuestiones de gobierno, se habla de resultados. En ma
teria de política, en cambio, se cuentan historias: de eso se
* "trata todo, en realidad. Cantares de gesta, historias del poder

pletóricas de emociones— que, lo mismo, narran las in
$ justicias de un pueblo oprimido desde hace quinientos años
| que el surgimiento del líder que habría de liberarlos con una
" transformación artificial. La lucha desde la oposición, el de
;í safio a los poderosos de siempre; su eventual arribo —entre
guirnaldas de olivo— a las entrañas del poder.
* Un poder para el que nadie puede estar preparado pero,
; mucho menos, quien desde el inicio de su gestión lo concibió
: como un instrumento para cobrar facturas, y que además
;;¦> tiene la convicción absoluta de una misión histórica que le ha
\ sido conferida, tan importante, como para legitimar cualquier
i acto de desmesura que le permita conseguir sus fines. Y así ha
sucedido, en nuestro país: sin mayor miramiento, ni mayor
justificación que su propio rencor acumulado, el titular del

| Ejecutivo no sólo ha marcado la agenda cotidiana durante
los últimos años, sino que ha logrado someter —y dividir— a
sus opositores, encabezar y dirigir los ataques a la prensa —y
dirigir la opinión pública hacia donde le conviene... mientras
ha continuado en un proceso de demolición sistemático a las
instituciones que podrían representar cualquier contrapeso
aun poder, que pretende, absoluto.

Un poder cuyas posibles —y actuales— desmesuras han
sido descritas desde la época de los griegos como el hybris
que habrían de sufrir los gobernantes cuyo poder temporal
les llevaba a compararse con el de los dioses, o incluso a
desafiar las fuerzas de la naturaleza. Una transgresión total,
retratada por los clásicos. "El poder atonta a los inteligentes,
y a los tontos los vuelve locos", ha repetido el Presidente, a
lo largo de los años, en un tono que hoy —quizás— podría
adivinarse más personal de lo que en un principio se había
considerado. El hybris —la desmesura total en un gobernante,
con tal de satisfacer a su propio ego— es una falta de carácter
que influye en cada una de sus decisiones, hasta que —vícti
ma de las pasiones que le dominan— comete un error, en el
ejercicio de sus funciones, que termina por desencadenar su
propia debacle. El error fatal, propio de las tragedias griegas,
que el propio Aristóteles definió bajo el término de hamartía,

* en sus tomos sobre Poética.

;; Hamartía o el error fatal producto de la soberbia absoluta,
[íla consecuencia del hybris fatal que consume a los gobiernos
»* autoritarios, y que hoy consume a nuestro país si no confluye
; I ran —al mismo tiempo— la soberbia y la arrogancia de quien
[itoma las decisiones, la falta de información confiable de sus
»; propios colaboradores, la confusión de un país que no acaba
;• de entender por qué tiene que seguir sufriendo tanto. El sacri
!• ficio de hace unos meses es muy distinto al que ahora se exige:
•: no es lo mismo —sin lugar a dudas— el esfuerzo necesario
*í para hacer filas en una gasolinera de madrugada, combatiendo
í* un supuesto huachicol, que lo que supone el preparar a nues
»: tros niños, cada mañana, para enviarlos a un sistema escolar
•" sin mayores garantías que las ofrecidas por un Presidente que
¡irnos pide asumir los posibles sacrificios —la eventual muerte
I; de nuestros hijos— recordando Los caminos de la vida no son
•; como yo pensaba; como los imaginaba, no son como yo creía.
ÍJ En cuestiones de gobierno se habla de resultados, decía
'mos en un principio. En materia de política, en cambio, se
'trata de transmitir mensajes. En resultados, el gobierno ha
¡reportado lo que le ha interesado, con una nulidad mayor a
la de cualquier país del mundo; en cuanto a decidir sobre el
^enviar a nuestros hijos a la escuela, la decisión nos corres

jnde a nosotros. La pregunta es sencilla: con la confianza
que le genera el gobierno en funciones, ¿usted le confiaría
? la vida de sus hijos enviándolos a la escuela? El poder atonta
¦ a los inteligentes, no hay que olvidarlo. A los tontos los pone
s más locos.
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YV La manipulación política
\ de la historia

• Como tocio país, México es una invención social.
J''

Todos los gobiernos del mundo manipulan la historia para
legitimarse. Tratan de cuadrar lo sucedido en el pasado con
su narrativa política actual. Suelen posicionarse como los
herederos de los "buenos" que siempre han luchado por la
gloria de la nación.

Nuestro Presidente es un experto en esta materia. Tiene
la capacidad de utilizar a la historia nacional para avanzar
su agenda política. Se presenta, nada menos, como el prota
gonista de una nueva transformación épica de eso que lla
mamos México.

López Obrador, al igual que los priistas del pasado, enca
dena a la nación mexicana con un pasado muy remoto en una
lógica histórica lineal: de los pueblos originarios
de América a la Conquista española; luego la in
dependencia, Reforma, porfiriato, Revolución,
neoliberalismo y Cuarta Transformación. Una
historia de buenos y malos donde todo cuadra
a la perfección. 

El Presidente ha dicho —no es broma— que
México se fundó hace más de diez mil años,
cuando apenas se estaba dando la migración de
humanos de Asia al continente Americano. 
En todo caso, los olmecas fueron la primera

civilización mesoamericana en lo que hoy es te
rritorio mexicano. Se estableció hace unos tres

mil doscientos años. Desde entonces, por aquí
se establecieron cientos, sino es que miles, de
pueblos indígenas. Algunos sobrevivieron, otros
desaparecieron. ¿Podemos considerarlos a todos como mexi
canos? O, para ser más precisos, ¿nuestros antepasados?
En la visión lineal histórica de AMLO, parecería que sí,

aunque entre ellos guerreaban por sus diferencias. Es aquí
donde po.demos observar la manipulación política de la his
toria por parte del gobierno. Resulta que ya no conviene me
ter en la misma cesta a todos los pueblos originarios. Mejor
desaparecer a los que se aliaron con los españoles y fueron,
dicen los expertos, el factor fundamental para la derrota de
los mexicas.

El 13 de agosto, el Presidente conmemoró los 500 aftos
de la caída de Tenochtitlan. Utilizó esta efeméride para le
gitimarse presentándola como un acontecimiento de "resis
tencia indígena". El discurso es compatible con su narrativa
de un gobierno que defiende a las víctimas de las injusticias
históricas de la nación mexicana.

¿Resistencia indígena? ¿De verdad? Para nada. La evi
dencia empírica demuestra que los mexicas eran un pueblo
guerrero que tenía sometidas a otras comunidades indíge
nas de su alrededor. Los pueblos sojuzgados aprovecharon la

oportunidad de aliarse al pequeño ejército de Hernán Cortés
para deshacerse del yugo azteca.

La caída de Tenochtitlan fue el triunfo de los tlaxcaltecas,
texcocanos y chalcas, quienes eran la mayoría de los guerre
ros que derrotaron a los aztecas. Estamos hablando de una
alianza de enemigos de los mexicas con un reducido número
de soldados españoles que contaban con armas tecnológi
camente superiores y gérmenes devastadores.

Pregunto, entonces, ¿podemos considerar a los mexicas
como parte de la nación mexicana en ciernes, pero no a los
tlaxcaltecas, texcocanos y chalcas que pelearon junto a los
españoles y conquistaron Tenochtitlan? ¿Qué decir de los

, castellanos y aragoneses que llegaron a estas
tierras en 1519? ¿Tampoco los podemos consi
derar como parte de esa nación mexicana que
nacería trescientos años después? ¿Indígenas sí,

 españoles no?
Como todo país, México es una invención

 social. Un experimento de convivencia humana
que tiene 200 años. Un bebé en la larga historia
de la humanidad. Ni siquiera sabemos si la cria
tura vivirá muchos siglos. ¿Quiénes son sus an
tecesores? ¿Todos los pueblos originarios o sólo
los "buenos" que sometían a los "malos" y se

 aliaron con los "peores", es decir, los conquista
dores peninsulares? ¿Qué decir de los europeos

 que llegaron a estas tierras o de los mestizos de
sangre india y blanca?

O
El Presidente dijo el viernes pasado: "la gran lección de la
llamada Conquista es que nada justifica imponer por la fuerza
a otras naciones o culturas un modelo político, económico,
social o religioso en aras del bien de los conquistados o con la
excusa de la civilización". Perfecto. Pero, ¿acaso no era lo que
hacían los aztecas con los pueblos indígenas de su alrededor?
¿No por eso se rebelaron tantos en su contra aprovechando
la presencia de los españoles?

De eso no se habla. No. Aquí de lo que se trata es de ma
nipular la historia con fines políticos. La historia de bronce
de buenos y malos. Indios, por un lado, españoles, por el
otro. Maniqueísmo puro y duro negando la riqueza histórica
de una nación, la mexicana, conformada por muchos pue
blos americanos originarios y sí, también, migrantes de otros
continentes.
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Defensa y Ejército:
un cambio profundo
:» Esto implica adecuar ia estructura de mando a sus responsabilidades.

La reconfiguración de la Secretaria de la Defensa Nacional no
es un cambio cosmético ni tampoco sólo administrativo, es
una de esas modificaciones de fondo de una institución que
desde hace décadas no sufría alteraciones en su estructura,
pese a que, en esos mismos años, han aumentado dramática
mente sus responsabilidades, su proyección, sus tareas.

Los cambios en la Secretaría de la Defensa implican, bási
camente, adecuar la estructura de mando a sus responsabilida
des y a la de otras fuerzas armadas, con las que las mexicanas
tienen relación, en especial las de Estados Unidos. Hasta ahora,
el Presidente de la República era, es, el comandante en jefe de
las Fuerzas Armadas, pero en la figura del general secretario
concurrían las responsabilidades de secretario de
una institución con tareas y estructura tan am
plia como la Sedeña, pero también la del control
conjunto del Ejército y la Fuerza Aérea y la propia
comandancia del Ejército.

Para la mayoría de la gente, incluso para bue
na parte de nuestros legisladores y funcionarios,
no existe diferencia entre esas tareas, pero son
responsabilidades muy diferentes. Con la nueva
configuración tenemos a un secretario de la De
fensa que comandará, debajo de él, a un Estado
Mayor que, en los hechos, se convierte en un Es
tado Mayor Conjunto, con tres áreas de mando,
tres comandancias, cada una con su respectivo
estado mayor: la nueva Comandancia del Ejército
(que quedó bajo el mando del general Eufemio
Ibarra Flores, un oficial con 46 años de servicio (quien era,
hasta julio pasado, jefe de la región militar de Llano Largo
en Guerrero), la de la Fuerza Aérea y, ya en los hechos y, si se
aprueba la propuesta legislativa, que aparentemente irá en pa
quete con todas estas otras reformas, la de la Guardia Nacional.

En otros países, como Estados Unidos, la Marina es tam
bién una rama que se encuentra bajo el paraguas de mando
de la Defensa y es parte del Estado Mayor Conjunto. En este
caso no ha sido así porque, me imagino, existe una identidad
muy diferenciada entre esas armas y tanto política como ad
ministrativamente sería, por lo menos hoy, conflictivo hacer
lo. Lo mismo sucede con contar, como muchos otros países,
con un secretario o secretaria de la Defensa de origen civil.
Podría suceder en el futuro, pero para eso es imprescindible
tener una diferenciación entre el secretario de la Defensa y la
Comandancia del Ejército, aunque el primero tenga bajo su
mando al segundo. Tener un funcionario de origen civil en
Defensa no es probable en el futuro inmediato, pero es posible
contar con un comandante del Ejército que no provenga de
la estructura militar es impensable, en México o en cualquier

otro país de origen democrático. Ninguna de esas dos refor
mas se darán en el futuro próximo, ni creo que tampoco en
el mediano plazo. Cuando se habla de la homologación de la
estructura militar con la de otros países no estamos hablando
de repercusiones operativas, de formación o de cooperación.
Hay temas que a veces en la vorágine que vivimos no regis
tramos correctamente.

El 18 de marzo pasado, en este espacio destacamos las de
claraciones del jefe del Comando Norte, el general Glen D.
VanHerker, en las que expresó su preocupación por el cre
cimiento del crimen organizado en México, cuando sostuvo
que entre 30 y 35 por ciento del territorio nacional estaba bajo

control de esos grupos.
Esa declaración, obviamente, se llevó todos los

titulares, pero no sólo dijo eso. Ese mismo día,
ante un comité del senado estadunidense, el ge
neral VanHerck calificó de "fantástica" la coo
peración con las Fuerzas Armadas mexicanas.
"Desde el punto de vista de nuestra relación con
los militares mexicanos, ellos son tremendos so
cios, tenemos una relación fantástica de militar a
militar", dijo VanHerck ante el Comité. Aseguró,
incluso, que el trabajo del Comando Norte con los
altos mandos militares mexicanos se mantuvo de
forma cercana en forma virtual durante la pan
demia y también a través de los oficiales mexica
nos destacados en la sede del Comando Norte, en
Colorado Springs, donde suele haber encuentros

regulares y trabajos de adiestramento común desde la creación
del Comando Norte, en 2002, poco después de los atentados
del 11 de septiembre de 2001 para proteger, precisamente, la
seguridad regional y la interior de la Unión Americana.

Esa declaración ante el comité del senado, decíamos en
tonces y reiteramos ahora, implica otra cosa muy importan
te: ni las fuerzas armadas ni el Comando Norte, compartían
los términos de la investigación que la DEA realizó contra el
general Salvador Cienfuegos. VanHerck, que fue designado
en agosto del 2020 como jefe del Comando Norte, tiene que
haber estado al tanto de lo ocurrido. La colaboración "fan
tástica" que dice tener el general VanHerck con los militares
mexicanos no admitiría que la confianza fuera vulnerada. Esa
colaboración no admite, tampoco, tiempos sexenales.

Todo esto sirve también para algo en lo que aquí hemos
insistido. Los mandos militares de Estados Unidos no com
parten el temor que aquí algunos expresan de que las Fuerzas
Armadas mexicanas terminen siendo un símil de las venezo
lanas o cubanas. Si fuera así, no existiría ni esa confianza ni
esa colaboración.
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'Blindaje'a magistrados
Nos anticipan que, esta semana, las dirigencias nacionales del PAN,
PRI y PRD expresarán juntas, en un acto público, su apoyo pleno a
los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración, ante los "ataques y presiones" de Morena y sus aliados, así
como dicen del presidente Andrés Manuel López Obrador
y hasta de la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum. De
igual forma, adelantan que definen detalles de la reunión interpar
lamentaria de los tres partidos, junto con sus diputados y senado
res, en la que pactarán una agenda legislativa común, que incluya
un amplio "blindaje y defensa" del Tribunal Electoral y del INE, y
que harán patente su rechazo a la reforma electoral que tanto apura
Morena.

Malos perdedores
Al interior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción persiste aún el asombro por el impacto negativo que tuvo la
resolución del viernes en la que la Sala Superior resolvió sobre la
elección en el Distrito 03 de Azcapotzalco, que concluyó con el
retiro del triunfo a Gabriela Jiménez, de Morena. Y es que, entre
las y los magistrados existe la convicción de que la decisión está
"estrictamente sustentada" en la jurisprudencia 13/2002 y que
las protestas más bien tienen que ver con que los competidores
no siempre se saben perder... Ups.

El canto de las... ¿sirenas?
Y es que menudo palo representó para la 4T, con miras a la segunda
mitad del sexenio, el retiro, por decisión del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), de tres diputaciones fede
rales a la coalición Juntos Haremos Historia, a favor de la alianza Va
por México. Más allá del airado reclamo por parte de Morena, lo que
verdaderamente genera curiosidad es el color del sapo que, una vez
que se les baje poquito el coraje, el partido del Presidente tendrá que
elegir y, ni modo, tragar, a la hora de hacer acuerdos para mantener
una mayoría cada vez más mermada. ¿Será el momento de parar
oreja al 'disimulado' croar tricolor?

Formay fondo
Y hablando del Presidente, quien no lo soltó durante el fin de
semana fue Diego Fernández de Cevallos, quien lo ha bau
tizado como "Tartufo", evocando a la comedia de Moliere. A pro
pósito del acto en el que Andrés Manuel López Obrador ofreció
perdón así dijo a las víctimas de la Conquista española, a 500
años de la toma de Tenochtitlan, el Jefe Diego no escatimó en
darle una lección de forma al mandatario, pues le recordó, me
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diante Twitter, que "el perdón se pide y las disculpas se ofrecen".

MCy Samuel García "tienden puentes"
Aún en medio de impugnaciones a su triunfo, el ya gobernador
electo de Nuevo León, Samuel García, y su partido, MC, buscan
"tender puentes" y una interlocución con el más alto nivel con el
gobierno federal, para una "transición ordenada" del poder en su es
tado, según cuentan en el partido naranja. Pero fue la propia titular
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien reveló también ayer
en sus redes sociales: "Me reuní en privado con el gobernador electo
de Nuevo León, Samuel García, y con alcaldes de la región citrícola
para garantizar una transición ordenada y trabajar en proyectos en
beneficio de sus comunidades". Ahí la lleva el góber influencer.

Va Monreal por revocación
de mandato
Hoy el senador Ricardo Monreal comenzará formalmente en comi
siones una nueva batalla para un segundo periodo extraordinario
de sesiones, que ya cabildea desde hace días con la oposición en el
Senado. Luego de las acusaciones en su contra de algunos diputa
dos de Morena, por presuntamente obstaculizar en varias ocasiones
el periodo extraordinario en el Congreso para el desafúero de un
diputado del PT y otro de Morena, ahora pretende concretar la ley
secundaria que regule la consulta para la revocación de mandato,
cuya instrumentación sigue en el limbo. Aunque PAN, PRD y el PRI
insisten en que "no urge" y ya aclararon que irán en contra.
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La 4T, como Poncio Pilatos
Abrir o cerrar las escuelas, ¿responsabilidad del gobierno o de los padres de

familia?

El Presidente dijo: "Las clases presenciales en México se reiniciarán
llueve, truene o relampaguee". Luego se aclaró que pedirán una carta responsiva
a los padres de familia para que los niños vayan a la escuela; por ende, el gobierno, la
SEP, no será responsable si alguno se contagia. Ya sabemos que AMLO remató, como
tantas veces, que en México no se prohibe nada; está prohibido prohibir.

¿EL GOBIERNO YA NO MARCA LÍMITES?

• odo depende de lo que
quiera el pueblo bueno y
sabio?

Ya los malos pueden ser malos y se
les acusará con sus mamás y sus abue

litas. Abrazos no balazos, dijo, y ahora
a nuestros militares (la Sedeña sigue
siendo la institución más respetada
entre los mexicanos) los malos los
ningunean, les quitan las armas, los
cachetean, los humillan y nada se les
hace; no hay límites.
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REGRESANDO A LAS ESCUELAS

• T 1 gobierno ya perdió la capacidad de gobernar, de establecer líneas de
1 l~ conducta para todos? Váyanse por un antiácido porque su estómago se

los agradecerá, ¿o sencillamente, como Pondo Pilatos, se quiere lavar las
manos y nos dice, yo abro las escuelas, el que quiera ir que vaya con cartita
responsiva; el que no, pues no? Lo cual, me imagino, implicará que las califica
ciones ya no importan y todos pasarán de año. La educación, pues, ya no importa,
sobre todo si para trabajar en la 4T se necesita solamente 90% de lealtad y 10% de
conocimiento (AMLO dixit).
La escencia del Estado es marcar límites; el prohibido prohibir es para

vivir en una comuna, no en un país.

Señora secretaria Delfina Gómez,
con todo respeto, ¿cuenta hoy, tiene la
capacidad física y la salud para enfren
tar este reto? En su coinciencia quedará;
usted es maestra, no les puede fallar
a los niños.

Usted tiene la obligación de garantizar
la salud de los estudiantes. Si ya la SEP
hizo lo necesario para que los niños, con
seguridad, vayan a la escuela, pues ade
lante, abra las escuelas y dé la línea de
que los niños vayan a la escuela. Si usted,
la SEP, no pueden garantizar ambientes y
escuelas seguras y sanas, sean responsa
bles y no expongan a nuestros niños. Son
gobierno, tomen la responsabilidad, no
se laven las manos.

Pareciera que el único fin que persi
guen al abrir las escuelas es lavarse las
manos. Si su hijo no aprendió fue porque
usted padre de familia no lo mandó al
colegio. Si su hijo se enfermó, tuvo com
plicaciones o incluso murió, fue porque
usted decidió mandarlo.

Hace más de 2 mil años, Pilatos no
quiso tomar la responsabilidad y le dejó
al pueblo el peso de culpar a un inocente

y hoy, 2 mil años después, nos segui
mos acordando de él.

Si ustedes no generaron un ambiente
sano para nuestros hijos, tal vez no en
2 mil años, pero seguramente las
siguientes elecciones sí nos acorda
remos de ustedes.

Estos gráficos hablan por sí solos: de
acuerdo con Laurie Ann Ximénez
Fyvie han muerto 528 mil mexicanos a
consecuencia de la negligencia, irrespon
sabilidad, ignorancia y anticiencia, del
gobierno y de LópezGatell.
Ahora bien, los niños sí están en riesgo

con la variante Delta y de 12 años para
arriba hay que vacunarlos, y ustedes se
niegan. De acuerdo con Sipinna, hay
569 menores fallecidos por el Co
vid19. Arturo Erdeley ya también hizo
lo propio y su gráfica habla por más de
mil palabras.

Ah, y la vacunación está muy lejos de
ir tan bien como presumen.
Lucharon por ser gobierno, lo

cual implica una responsabilidad;
asúmanla, tómenla y decidan.

¡No se laven las manos!
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Sobre el regreso a clases...
los rodeos de Gatell
Reunidos en la capital du

rante jueves y viernes pa
sados, los secretarios de

Educación de los estados escu
charon a las autoridades federa
les cantinflear sobre una cuestión

muy específica: bajo qué conside
raciones legales podemos regresar
a clases. Ni la secretaria Delfina

Gómez, ni Hugo LópezGatell les
respondieron esa pregunta.
No hay quién en su sano juicio

esté a favor de seguir con las es
cuelas cerradas. Desde la prima
vera del año pasado las madres
han padecido infiernos, los niños
y adolescentes no se diga. Es ur
gente discutir el retorno a una nor
malidad educativa. El problema es
cómo hacerlo con el menor riesgo
de contagios para estudiantes, sus

familias y otras personas.
Los titulares de la Educación

que vinieron la semana pasada
se regresaron a sus entidades
con algunos mensajes claros,
claros pero no necesariamente
tranquilizadores.
El primero de ellos es que no

habrá nuevas rondas de inmu

nización: Luciano Concheiro,
subsecretario de Educación Su
perior, el jueves, y LópezGatell
el viernes descartaron cualquier
discusión que lleve a más vacuna
ción ya sea para estudiantes de
12 a 18 años o sobre una segunda
dosis para el personal educativo.
¿La razón? Porque las vacunas
son un negocio de los laborato
rios, dijeron ambos funcionarios.

Así los "argumentos".
Los titulares de la educación de

los estados expusieron a la secreta
ria Gómez y el viernes al subsecre
tario de Prevención y Promoción
de la Salud sus dudas sobre el

marco legal que permitirá abrir las
escuelas.

"El primer gran tema es que te
puedes encontrar documentos
de cómo nos fuimos, pero no hay
un documento legal de cómo re
gresar", me comentó una fuente
al tanto de lo que ocurrió en la
reunión. "Salud cerró las escue
las, tiene la atribución para ello.
¿Dónde está Salud diciendo me
diante decretos u oficios 'abran'?".

Le pregunto a la fuente sobre las
declaraciones de LópezGatell del
5 de agosto, cuando asentó que la
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educación es actividad esencial,
de forma que puede abrir incluso
en entidades en semáforo rojo.
"No hay concordancia entre lo que
hablan y lo que se establece legal
mente", repuso.
El gobierno federal decretó el

cierre de actividades en varios

acuerdos del Diario Oficial de la
Federación. El más citado de ellos

es el del 14 de mayo: sobre la "re
apertura de las actividades socia
les, educativas y económicas, así
como un sistema de semáforo por
regiones para evaluar semanal
mente el riesgo epidemiológico
relacionado con la reapertura de
actividades en cada entidad fe

derativa, así como se establecen
acciones extraordinarias".

En esa publicación, sólo cuando
el semáforo sanitario aparece en
verde pueden abrir las escuelas.
Ahora, el 27 de julio pasado, se
expidió un nuevo acuerdo, sobre
"el medio de difusión de la nueva

metodología del semáforo por
regiones para evaluar el riesgo
epidemiológico". En este docu
mento se abroga el anexo Semá
foro por regiones del acuerdo del

14 de mayo del 2020 y se esta
blece que las personas vacunadas
"no serán consideradas dentro

de la población en situación de
vulnerabilidad".

En otras palabras, mientras que
en el acuerdo del 14 de mayo de
2020 las escuelas permanecen ce
rradas en rojo, naranja y amarillo,
en el del 27 de julio las actividades
esenciales siempre están abiertas,
así sea al 50% en caso de semáforo
rojo.
Pero el DOF de julio nunca habla

de la autoridad escolar o escuelas,
sino de quiénes serán considera
dos como vulnerables, y dado que
los profesores ya están vacunados
los sacaría de esa categoría.
La exposición del viernes de

LópezGatell era esperada como
el momento en que las dudas se
aclararían a los estados. No fue así

porque el secretario no se aper
sonó en la reunión (a diferencia de
los otros funcionarios federales, él
se conectó vía electrónica), lo hizo
más tarde de la hora programada
y, por supuesto, mediante una lar
guísima exposición de la forma en
que se comporta el SARSCoV2

trató de agotar el tiempo. Cuando
fue cuestionado dio más vueltas

que un ruletero.
"Al final dijo que sacarían el

acuerdo la semana entrante, pero
tienen semanas diciendo eso.

Se está perdiendo tiempo y en
trando en un desgaste innecesa
rio. Vamos atrás porque Salud no
define".

Encima, el gobierno federal pa
rece olvidar un pequeño detalle
operativo: la mitad de los presen
tes en la reunión del jueves y vier
nes no estaría en funciones en las

próximas semanas, pues sus esta
dos cambiarán de gobernador.
Los secretarios estatales tienen

consenso sobre la gradualidad del
retorno, y dejaron constancia de
ello en 14 puntos que le proponen
a la autoridad federal. Sí quieren
volver a clases, pero requieren cer
teza jurídica y pasos lógicos.
El problema es que, como siem

pre en la pandemia, la Federación
no pone en la mesa información
confiable, apertura para explorar
opciones (apertura que implica
la posibilidad de que las máximas
autoridades acepten cambios), y
apoyos específicos. Sólo discursos.
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Los caminos
del Presidente
Organizó un
evento masivo en el

Zócalo para ver un
espectáculo de luz
y sonido
Hablar todos los días

puede resultar contra
producente. Más si se

hace como en el caso de nuestro

Presidente: todos los días por
cerca de dos horas. A veces por
si tiene otros eventos aunque
pareciera que su agenda pública
se agota la mayoría de los días
después de la mañanera El
riesgo de decir tonterías y ocu
rrencias es enorme y termina por
ser una tónica, un estilo propio:
el disparate. A Fox se le criticaba

duramente por las simplezas y a
veces francas boberías que decía.
Se le tachó de frivolo, ignorante,
superficial y hasta de tener pro
blemas mentales. Las mañaneras

y apariciones públicas de López
Obrador son foxismo puro.
En efecto, si hablar sin freno

es un riesgo, el Presidente lo
toma, no importa, su pecho no
es bodega, él no tiene nada que
ocultar, nada que callar, por eso
dice lo que le pasa por la cabeza
sin ningún filtro. Por eso a veces
alarma o provoca la carcajada,
si no hay un límite puede pasar
cualquier cosa. En tono de broma
hemos comentado que a las ma
ñaneras le hacían falta música en

vivo para ser un programa de va
riedades que complementara su

sección cómica y de consejos de
vida. Bueno, en el reino del dis
late, todo es posible y la música
ha llegado en video a las confe
rencias del Presidente. En una se

mana pidió una canción de Rodo
Dúrcal y Juan Gabriel y la de "Los
caminos de la vida".

Los motivos para solicitar
las canciones de su gusto, es
decir, sus propias complacen
cias, varían. Las palabras que
dijo antes de pedir "Los cami
nos de la vida" son de llamar' la
atención. Hablaba del Covid la
pandemia que sigue generando
muertos e infectados todos los

días en el país y el mundoy de
que ni modo, que no había que
quedarse encerrados en la casa:
"Tenemos que correr ciertos
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riesgos, como todo en la vida.
Imagínense si no salimos porque
nos puede pasar algo, nos vamos
a quedar todo el tiempo ahí en
cerrados. No, debemos afrontar
las adversidades, los caminos de
la vida no son como imaginaba".
Dicho esto, uno entiende por
qué ese mismo día organizó un
evento masivo de decenas de mi

les de personas que se reunieron
en el Zócalo para ver un espec
táculo de luz y sonido. Justo en
la semana en que se rebasaron
los límites de contagios. Hay que
tomar riesgos, ponte la de "Los
caminos de la vida". ALV. Acelé

rale, tómate otra, que la vida no
vale nada; total, las cosas no son
como pensábamos, están peores,
súbele, dale fondo, que te valga
madre; total, algún día te vas a

morir, ¿no?
En la ceremonia de la fiesta

Covid que organizó en la plaza
mayor dijo: "ojalá todos haga
mos el compromiso de la no re
petición, de no repetir los mismo
errores y horrores, pongamos
fin a esos anacronismos, a esas
atrocidades y digamos nunca
más una invasión, una ocupa
ción o una conquista, aunque se
emprenda en nombre de la fe,
de la paz, de la civilización, de la
democracia, de la libertad o, más
grotesco aún, en nombre de los
derechos humanos". Muy bonito
el compromiso, la verdad. Pero
como quién nos quiere invadir o
conquistar y en nombre de qué
Digo, con el desmadre que es
el país, la violencia del crimen
organizado a todo lo que da, el

sistema de salud depauperado,
Pemex quebrada, un política
energética que apuesta al carbón
y la gasolina, un partido guber
namental que protege corrup
tos y pederastas, el gobierno
asfixiado por la falsa austeridad,
la ciencia en manos de merca

chifles y el Ejército repartiendo
juguetes y construyendo un
aeropuerto mientras el Presi
dente canta "Los caminos de la

vida". Me parece que debe haber
pocos interesados en lanzarse a
la nueva conquista del pueblo
mexica versión 4T.
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Las vacunas... se perdieron

Nadie sabe en el

gobierno dónde
están millones de

vacunas pagadas
porlaSHCP

Tampoco ha iniciado
una investigación
para rastrear qué
sucedió y deslindar
responsabilidades

Ante la pregunta planteada
en esta columna el viernes

pasado sobre por qué, si
había 18 millones de vacunas anti
Covid almacenadas, el presidente
Andrés Manuel López Obrador se
guía pidiendo al presidente Joe Bi
den ayuda con dosis y el secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, continuaba de compras en
el mundo para alcanzar la inmu
nización, ya hay una respuesta de
funcionarios federales: se perdie
ron. Nadie sabe en el gobierno
dónde están millones de vacunas

por las que la Secretaría de Ha
cienda desembolsó 44 mil millo
nes de pesos, pero tampoco, por
si lo primero no fuera suficiente,
se ha iniciado una investigación
para rastrear qué sucedió, deslin
dar responsabilidades y castigar a
los culpables de esta negligencia
criminal.

La pelota de las vacunas, que ha
sido motivo de discusión en varias

reuniones en Palacio Nacional, se
la echan las secretarías de Rela

ciones Exteriores, que las compra
y las trae a México, y la Secretaría
de Salud, que las recibe, planifica
la vacunación vías distribuye a
través del Ejército. La ruta, aunque
requiere de una compleja logística
de distribucióndonde los milita

res son de gran ayuda, está rota
porque millones de vacunas que
afirma la Cancillería compró, no
aparecen. La Secretaría de Salud
debería de tener el registro, pero
las dotaciones que dice Relaciones
Exteriores que le entregó, no pa
rece tenerlas en sus inventarios.

Hay un verdadero desastre en

el gobierno con el tema de las va
cunas, donde en este momento
no se sabe si Ebrard ha hecho las
cosas de acuerdo como lo informa

semanalmente a la población
desde Palacio Nacional, o si Hugo
LópezGatell, el subsecretario a
quien el Presidente le encargó toda
la estrategia relacionada con la
pandemia del coronavirus, volvió
a cometer los errores por los cuales
lo despidieron en el gobierno de
Felipe Calderón, cuando su equipo
fracasó en el manejo de la pande
mia de la influenza, donde por su
mala interpretación de la informa
ción dio una alerta tardía sobre la

enfermedad, con lo que demoró la
toma de decisión del gobierno.
La incompetencia de LópezGa

tell se detalló en este espacio desde
el 13 de marzo del año pasado,
cuando tenía impresionado a
López Obrador, convencido al ga
binete y empezaba a cautivar a la
opinión pública con una verborrea
que duró bastantes meses antes de
empezar a caer ante los mexicanos
y dentro del ánimo del Presidente,
que hoy lo maltrata en las reu
niones de gabinete, pero no va a
despedir porque eso sería el equi
valente a admitir que se equivocó
y que hay crisis en la estrategia.
Primero que aumenten los muer
tos, a reconocer errores, es la ra
cional dentro de Palacio Nacional,
siguiendo la forma como piensa el
Presidente. Pero aun con la inep
titud del zar del coronavirus, no
está del todo claro si el origen del
problema es culpa de él.
Hay anomalías en la forma

como la Secretaría de Relaciones
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Exteriores ha estado realizando

las compras. Ebrard encargó la
tarea a la subsecretaría de Asuntos

Multilaterales, Martha Delgado,
muy cercana a él desde hace años,
quien viajó por el mundo nego
ciando la compra de vacunas y,
en algunos casos, acompañando
los cargamentos. Los primeros
envíos fueron transmitidos en

vivo, un ejercicio para proveer de
certidumbre a los mexicanos, y
varias veces Ebrard encabezó una

pequeña delegación de secretarios
de Estado que llegaban a darle la
bienvenida a cajas. En algunos mo
mentos, como sucedió con envíos
de CanSino, hasta el embajador de
China fue al aeropuerto. La llegada
de vacunas del mundo a México

siempre es anunciada, junto con
el número de dosis que se envia
ron, la marca de la vacuna y su
procedencia.
Sin embargo, de acuerdo con

testigos, ha habido ocasiones en
que los datos que proporciona la
Cancillería no corresponden con el
manifiesto que entregan los pilotos
de las naves. Aveces el número de
vacunas en los contenedores no

corresponde al total anunciado
por el gobierno; en ocasiones ni
siquiera tienen vacunas, y en otros
casos, los envíos vienen de lugares
diferentes de donde presunta
mente habían salido los paquetes.
LópezGatell, que siempre envía
funcionarios de Salud a la llegada
de esos vuelos, parece que desco
noce estas irregularidades en algu
nos cargamentos.
¿Qué tantas vacunas que se

informó que arribaron, nunca
pisaron territorio mexicano? Real
mente nadie sabe. Tampoco se
conoce de algún reclamo directo y
en privado de los fabricantes de las
vacunas, lo que permite suponer

que quizás las empresas también
desconocen que hay anomalías en
lo que entregaron. Pero ¿pueden
ser tantos desvíos como para llegar
a 18 millones de vacunas de las
que no hay registro dónde están?
No se sabe ni siquiera dentro del
gobierno. Cuando comenzáronlas
críticas en los medios sobre la pre
sunta pérdida de vacunas a media
dos del mes pasado, LópezGatell
afirmó que no había ninguna pér
dida, que todas estaban "perfec
tamente identificadas y sabemos
dónde están y en qué momento se
están aplicando".
Por las discusiones en Palacio

Nacional en las últimas semanas,
LópezGatell volvió a desinfor
mar o a mentir, porque la realidad
marcó otra cosa, y de ahí la conti
nuidad en las compras de vacunas
y la petición de López Obrador
a Biden por varios millones de
dosis. También es posible, por el
caos de la Secretaría de Salud en

el registro de las vacunas que lle
gan a México, que como sucedió
en 2009, el zar del coronavirus no
tenga idea de lo que sucedió bajo
su dirección.

LópezGatell está cargando hoy
en día con las culpas de las vacunas
desaparecidas, pero podría no ser
un problema sólo suyo. Urge una
auditoría sobre cuántas vacunas

realmente han llegado a México y
hacer una compulsa entre los ma
nifiestos de los pilotos y la informa
ción de Relaciones Exteriores, para
esclarecer el destino que tuvieron.
También es apremiante que dejen
de mirarse unos a otros y pregun
tarse dónde quedaron las vacunas
en las reuniones de gabinete, y
recordar que mientras continúen
pasivamente sus discusiones endo
gámicas, seguirán muriendo mexi
canos afuera de Palacio Nacional.
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Cumbre mundial para frenar a China
MIAMI, Fl. Joe Biden

convocará para los
días 8 y 10 de diciem

bre a una cumbre mundial por la
democracia, y frenar el avance
del autoritarismo.

Si el presidente de Estados
Unidos habla en serio, necesita
pensar en grande. O será una re
unión inútil, vacía de contenido y
edulcorada con demagogia.
No es necesario ser muy astuto

para entender que Biden quiere
un bloque de naciones compro
metidas con los valores demo

cráticos, que hagan causa común
contra el autoritarismo chino.
La lucha Estados UnidosChina

ya comenzó y desconocemos cuál
será el desenlace, sin descartar
ningún escenario. Incluso el peor.

China cuenta con aliados po
derosos, como la Rusia de Vla
dimir Putin, que, a pesar de su
escaso peso económico, sí tiene
un arsenal nuclear superior al
chino, y derecho de veto en el
Consejo de Seguridad de la ONU.
También tiene a Irán, naciones

europeas que fueron parte de la
exUnión Soviética, aliados en
Africa y, muy importante, una
presencia creciente en América
Latina.

Ni los ciudadanos de Europa ni
de América Latina tienen moti

vos suficientes para sentirse alia
dos de Estados Unidos.
El Plan Marshall fue hace mu

chos años, y en Latinoamérica se
acumulan razones para simpati

zar con China más que con Esta
dos Unidos.
Durante su reciente viaje a Eu

ropa, Biden tuvo fuertes resis
tencias de Alemania y de Francia
para firmar una declaración
conjunta contra el autoritarismo
chino.

En América Latina, los gobier
nos populistas, que cada día son
más, han recibido el respaldo
económico y militar de China. Y
conste que ninguno de ellos llegó
al poder debido a una injerencia
china ni nada que se le parezca.
Incluso países que supondría

mos en las antípodas ideoló
gicas de China tienen más que
agradecer a Xi Jinping, que a
las recientes administraciones
estadounidenses.
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Chile está por concluir su es
quema completo de vacunación
contra el Covid, principalmente
con vacunas chinas.

Los cuerpos de élite de las Fuer
zas Armadas de Colombia y Brasil
han recibido, del Ejército Popular
Chino, instrucción militar en la
jungla.
Estados Unidos, ¿qué ha hecho

por sus aliados del sur?
Insultar, menospreciar, expulsar

personas, separar a hijos de sus pa
dres y encerrar a niños enjaulas.
¿Y ahora míster Biden quiere

que haya cierre de filas contra el
autoritarismo chino?

El "imperio" abandonó su his
tórica "ciudadela" y también a
buena parte de Europa.
Por eso la cumbre por la de

mocracia está destinada a ser un

evento protocolario, sin utilidad
alguna. Salvo que Biden piense
en grande. Y que la clase política
de este país se comporte a la al
tura del reto que significa China.
La historia suele dar ideas, pero

hay que conocerla.
Hace poco más de mil 700

años, el emperador Caracalla
tomó la decisión más audaz (y
controvertida en Roma) en ma
teria migratoria que se haya to
mado jamás.
Irene Vallejo lo cita en su li

bro El infinito en un junco (una
delicia cuya lectura sugiero):
Caracalla decretó que "todos los

habitantes libres del imperio,
donde quiera que viviesen, desde
Britania hasta Siria, desde Capa
docia hasta Mauritania, adqui
rían a partir de ese momento la
ciudadanía romana".

Ahí hubo una razón, una
enorme razón, para identificarse
con Roma.

Nada de cuotas por países ni
restricciones por motivos étnicos
o religiosos. Todos, de la noche
a la mañana, son ciudadanos de
Roma, la patria común de una
civilización.

(Claro, fue Caracalla, el hijo
de un militar extraordinario: el

emperador Septimio Severo,
nacido en Africa, y de una mujer
ambiciosa y brillante, originaria
de Asia, Julia Domna).
¿Quiere Estados Unidos alia

dos que sientan como suyo el
conjunto de valores que están en
juego frente al autoritarismo?
Caracalla tuvo una idea para

preservar la hegemonía de
Roma.

¿Cuál es la de Biden para pre
servar la de Estados Unidos?
En estos días, el presidente in

tenta meter por la puerta trasera
del Capitolio (a través del presu
puesto del siguiente año fiscal)
la legalización de 11 millones de
indocumentados que aquí viven,
estudian y trabajan.
Muy buena medida, pero irre

levante para fines que trascien

dan al tema migratorio.
Aquí hay 10 millones de pues

tos de trabajo vacantes, que no
tienen con quiénes ocuparlos.
Es decir, aun si regularizaran

a esos 11 millones de ilegales,
quedan otros tantos millones de
lugares de trabajo vacantes.
Hay estados de este país que

necesitan, a gritos, migran
tes (https://www.nytimes.
com/2021/08/10/us/immigra
tionarkansaspopulation.htm
1? action=click&module=Well
&pgtype=Homepage&section
=US%20News).
Por supuesto que una medida

asíciudadanía estadounidense

para todo latinoamericano o
europeo que la solicite traería
problemas prácticos, aumento
del arribo de migrantes y resis
tencias políticas internas.
Pero ningún problema es ma

yor para Estados Unidos y su li
derazgo mundial, que China.
Seguramente hay mejores

ideas para que latinoamericanos
y europeos se identifiquen con
este país y sus valores. Aunque
tienen que ser de ese calibre. No
menos.

Llegar a la Cumbre por la
democracia únicamente con

discursos, arengas, promesas
o dádivas, será una pérdida de
tiempo, para regocijo de China,
Rusia y sus quinta columnas en
Europa y América.
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Se requiere una hazaña
educativa y en ella está el SNTE
Una de las consecuencias

más graves y sensibles
de la crisis sanitaria glo

bal ha sido su impacto en la edu
cación de millones, sí, millones
de estudiantes desde la educa

ción inicial y el nivel preesco
lar hasta la educación superior
incluidos los posgrados "neo
liberales" de las universidades

extranjeras.
En todo el mundo se suspen

dieron las clases presencia
les, en 167 países afectando a
1,450'430,123 estudiantes se
gún datos de la UNESCO; y hoy,
en todo el mundo, se reanuda
ron las actividades escolares con

nuevos cuidados y protocolos,
excepto en 8 países, afectando
a 31453,440 estudiantes, de los
cuales 30 millones son mexi
canos, según la misma fuente
(https://es.unesco.org/covidl9/
educationresponse).
Las clases a distancia, las

actividades escolares en línea,
por radio y televisión han sido
esfuerzos encomiables, pero li
mitados. Han permitido trans
parentar y hacer evidente aún
más la desigualdad y las brechas
sociales: la brecha entre ricos y
pobres; la brecha digital; la bre
cha de género.
La suspensión de actividades

escolares con el propósito de
proteger la salud ha cumplido
su misión en tanto surgieron las
vacunas y se adquirió conoci
miento para prevenir contagios
de la Covid19 en sus múltiples
y emergentes variantes. Ya es
tiempo de regresar a clases.
Investigaciones divulga

das por MUxED, la plataforma
mexicana de la Red de Muje
res Unidas por la Educación,
han demostrado que la crisis
pandémica ha afectado la or
ganización, infraestructura y ca
pacidades del sistema educativo
nacional y han señalado cómo
se debe diseñar una estrategia
para el retorno que atienda seis
factores: priorizar la vida y la
salud mental; atender factores
socioemocionales; destacar la
labor y la figura docente; foca
lizar el aprendizaje; fortalecer

la gestión escolar y garantizar
la equidad con perspectiva de
género.
Durante el confinamiento y a

lo largo de casi dos ciclos esco
lares, el magisterio mexicano
organizado en el SNTE desplegó
todas sus capacidades para aten
der a distancia a los estudiantes;
dotar de protección al personal
sanitario; organizar campañas
para distribuir dispositivos elec

trónicos a los más necesitados

para el acceso a la educación en
línea; proveer de información
preventiva sanitaria a maestros,
estudiantes y padres de familia;
lanzar la campaña "Quédate en
clase" para reducir la deserción
escolar provocada por la crisis;
convocar a una jornada nacio
nal para visitar los planteles
escolares e identificar aquellos
que requieren intervención por
haber sido objeto de saqueos o
por el simple deterioro del aban
dono que sufrieron por parte de
las autoridades municipales, es
tatales y federales, para definir
dónde, cuándo y con qué tipo de
intervención pueden reabrir los
centros escolares.

El dirigente nacional del
SNTE, Alfonso Cepeda, estuvo
en la mañanera de la semana pa
sada en la que, por cierto, reapa
reció Delfina Gómez, y delante
de AMLO respaldó el retorno

a clases afirmando que no está
a discusión volver, sino cómo
organizar el retorno de manera
segura, responsable, cuidadosa.
Expuso la importancia de recu
perar los espacios educativos,
de impulsar la recuperación de
conocimientos perdidos y de
atender socioemocionalmente a

los estudiantes, padres y madres
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de familia, maestras y maes
tros. Reconoció que en la actual
administración y a diferencia de
otros países, los maestros mexi
canos han tendido certeza la
boral, la basificación de más de
400 mil trabajadores y han sido
prioridad nacional en la vacuna
ción contra la Covid19.
Hace 100 años se creó la Se

cretaría de Educación Pública

y el magisterio estuvo ahí para
participar en las hazañas edu
cativas del siglo XX. Ahora el

compromiso social es de di
mensiones similares, una nueva
hazaña educativa para reactivar
el sistema educativo, rescatar y
fortalecer a la educación pública
y reducir las secuelas educativas
de la Covid19.
La CNTE, que parecía ser

aliada del régimen, ahora pre
tende sabotear el regreso a
clases. La educación pública
requiere aliados y el SNTE par
ticipa en este hazaña educativa
del siglo XXI.

"La CNTE, que
parecía ser aliada
del régimen, ahora
pretende sabotear
el regreso a clases.
La educación

pública requiere
aliados y el SNTE
participa en este
hazaña educativa...'
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La apuesta de Pascal
• ué sentido tiene

exhibir a los candi
la datos punteros a la
mitad del sexenio? Ninguno para
el 2024: es exponerlos a la crítica
permanente durante dos años.
Tiene sentido para la elección
de marzo de 2022, para tener
control sobre la selección de su

sucesor por si ocurre que López
Obrador pierde la consulta de re
vocación de mandato.

No puede perderla. Es una
trampa. Un show. Eso dicen. Pero
sí puede perderla. En las eleccio
nes de junio el 52.5 por ciento del
electorado en conjunto no votó
por el partido o los aliados de
López Obrador, contra el 47.5 por
ciento que sí lo hizo. En la con
sulta de los expresidentes votó
por su propuesta el 7 por ciento.
El 93 por ciento no lo acompañó
en esa aventura. ¿Puede perder
en 2022? No con una ciudadanía

apática derrotada de antemano.
López Obrador tan cree que
puede perder que saca a sus can
didatos ahora, no en 2023.
Si vota el 40 por ciento de la

lista nominal (36 millones de
personas) y el 50 por ciento más
uno de esas personas se inclina
por el Sí sí le he perdido la con
fianza al presidente, comienza

el juego sucesorio en el Poder
Legislativo. Primero, al día si
guiente de que el TEPJF valide
el cómputo del INE, se designa
como presidente interino al presi
dente de la Cámara de Diputados
por 30 días. Durante ese periodo,
el Congreso (diputados más se
nadores convertidos en Cole

gio Electoral) tiene que elegir al
presidente sustituto, que termi
nará su periodo en septiembre de
2024. La decisión recaerá en el
Poder Legislativo, pero sin duda
participarán en las negociacio
nes los otros poderes, los poderes
fácticos y las Fuerzas Armadas,
que tanto protagonismo han te
nido en este gobierno. No está
descartado que Morena se frac
ture. Que Monreal y Ebrard, y sus
apoyos dentro de las Cámaras,
al considerar los dados cargados
a favor de Sheinbaum, decidan
juntos o por separado, aliarse con
los partidos opositores para tener
mayoría.
López Obrador tendrá po

der sobre los legisladores de su
partido hasta que sea él el gran
dispensador de puestos, presu
puesto y oportunidades; en el
momento en que su cargo esté en
vilo, los legisladores se inclina

rán hacia uno u otro candidato.

La lealtad de los legisladores
morenistas no será (más que de
dientes para afuera) con López
Obrador, sino con los candidatos
punteros. En ese contexto, sacar
ahora a sus candidatos y dejarlos
sueltos tiene sentido, sobre todo
para evitar que Ricardo Monreal
sea el que el Congreso designe
como presidente sustituto. La ley
regulatoria que se aprobará en el
Congreso será, por cierto, la de
Ricardo Monreal.

Alegan que no puede haber
retroactividad. Que elegimos al
presidente por seis años y aunque
los tres primeros han sido desas
trosos hay que dejarlo otros tres
para que siga destruyendo. Lleva
mos más de 600 mil muertos por
Covid, ¿no es una muestra signi
ficativa de lo que puede hacer? Si
pierde el proceso de revocación,
¿quién alegará la retroactivi
dad? López Obrador ha sido muy
claro: el pueblo manda, si dice
que se vaya, se irá. Una de las
pocas certidumbres que ofrece
López Obrador es que lo que
anuncia, lo cumple.
Dicen que todo es un plan

para perpetuarse en el poder. La
primera vez que López Obrador
dijo lo de la revocación fue en

Fecha: 16/08/2021

Página: 28

Area cm2: 416

1 / 2

Columnas Políticas

Leer es Poder / Fernando García Ramírez

Fernando García Ramírez

Costo: 92,684

Página 18 de 19



2005. ¿De verdad trazó en 2005
un plan que se va a aplicar en el
2022? Vaya capacidad de pla
neación. Ponen los ejemplos de
Chávez y de Evo. Se les olvida el
ejemplo mayor. En 1988 Pinochet
se sometió a un plebiscito. El pue
blo lo sacó del poder. Hubo en ese
momento quien dijo que era una
trampa, que jamás dejaría el po
der. El tirano perdió la consulta y
tuvo que dejar la presidencia de
Chile.
En gobiernos parlamentarios

basta con perder la mayoría en
el Congreso para que pierda el
poder el primer ministro. En Es
tados Unidos existe el procedi

miento del impeachment, que es
equivalente. El Congreso allá es
el que puede remover a un presi
dente. En México es distinto. Los

cambios que hizo López Obrador
en la Constitución (y que fueron
aprobados el 20 de diciembre de
2019) dicen que la ciudadanía
puede decidir mediante una con
sulta si se le perdió la confianza
al presidente. Me parece claro
que una amplia porción de mexi
canos le hemos perdido la con
fianza a un presidente que aún
hoy sigue obstinado en no usar
cubrebocas.

Recordemos la apuesta de Pas
cal sobre la existencia o no de
Dios. Decía el filósofo: "Tomemos

en consideración estos dos casos:

si gana, lo gana todo; si pierde, no
pierde nada. Apueste a que existe
sin dudar". Así con la consulta.
Desde el 20 de diciembre de 2019
está establecido en la Consti
tución que se puede revocar el
mandato del presidente en fun
ciones por pérdida de confianza.
Si votamos porque se vaya, y
pierde nuestra opción, no pasa
nada. Pero sí votamos por el Sí,
existe la posibilidad de contribuir
a que deje el poder alguien que
notoriamente ha demostrado no

ser apto para detentarlo. Pode
mos hacerlo. Como lo hicieron los
chilenos con Pinochet en 1986

"Decía el filósofo: 'Tomemos en
consideración estos dos casos: si gana,
lo gana todo:si pierde, no pierde nada,.,'.
Así con la consulta"
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TREN. Este lunes, el gobernador Carlos Joaquín González encabeza
rá una delegación de empresarios quintanarroensesque irá en misión
comercial a Florida, EIJ, en buscade nuevas inversiones para el esta:
do. En Florida, el mandatario estatal se reunirá con cámaras empresa
riales de condados como Pinellas, PascoySt. Petersburg, industriales
del sector inmobiliario y representantes de universidades con quienes
firmará convenios para impulsar el desarrollo del Caribe mexicano.

MAGO. El senador Ricardo Monreal adelantó que hoy las comisiones
de Gobernación y Estudios Legislativos discutirán y, en un posible ca
so, aprobarán el dictamen que regulará el proceso para retirar o refren
dar el cargo al presidente AMLOy aprovechó para exponer la posible
pregunta la cual sería: ¿Estás de acuerdo con que el licenciado Andrés
Manuel López Obrador, presi.den1e.de los Estados Unidos Mexicanos,
continúe ejerciendo el cargo hasta que concluya su mandato?

AROS. La Liga Mexicana de Fútbol donó más de 999,000 pesos, a
la fundación del IMSS, recursos que serán destinados para el Hospi
tal General de Zona La Margarita, en Puebla, para adquirir equipo de
protección por la pandemia de Covid19. El dinero se obtuvo de las
multas que la Liga acordó con los clubes imponer a los jugadores que
incumplieran y no respetaran los lineamientosdel protocolo sanitario.
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Punto de vista

Isaac Katz
ika1z@deconomista.com.mx

Controlar precios
Desde hace un año, el índice

de precios de los bienes que
componen la canasta básica
de consumo ha aumentado

más que el Indice Nacional
de Precios al Consumidor. Para el mes de

julio pasado, el incremento anual del pri
mero fue de 6.8%, mientras que índice ge
neral aumentó en 5.8 por ciento. No hay
duda de que la inflación daña a todos los
consumidores, pero este daño es mayor pa
ra las familias de menores ingresos, las cua
les mantienen proporcionalmente una ma
yor parte de su riqueza en dinero que las
familias de mayores ingresos por lo que,
en proporción a su ingreso, pagan una ma
yor parte del impuesto inflacionario. La in
flación, es por ello, uno de los impuestos
más regresivos que existen. Más aún, el
incremento en el precio de los bienes que
componen la canasta básica de consumo
hace que las familias de menores ingresos
sean más vulnerables pudiendo caer, por
lo mismo, en una situación de pobreza por
ingreso.
Ante esta situación, es común escuchar

de parte de los políticos la exigencia de que
el gobierno intervenga en los mercados im
poniendo un "eficaz" control de precios. Los
políticos, generalmente ignorantes de con
ceptos básicos de economía, también ig
noran la historia. Los controles de precios
son un ejemplo más de buenas intenciones

con pésimos resultados y terminan dañan
do relativamente más a quienes supuesta
mente se quiere beneficiar, es decir, a los
más pobres.
Cuando el gobierno interviene fijando

un precio por debajo del que se determina
libremente en el mercado se dan dos efec
tos: aumenta la cantidad demandada del

bien y se reduce la cantidad ofrecida es
decir, el control de precios genera un exce
so de demanda; los consumidores pierden
por el simple hecho de que la cantidad dis
ponible del bien disminuye. Pero además,
este exceso se raciona de diferentes mane

ras de forma tal que el precio que efectiva
mente pagan los demandantes es mayor
que el precio controlado e inclusive supe
rior al precio libremente determinado en el
mercado.

Una primera forma de racionamiento es
por tiempo: los consumidores forman una fi
la frente al establecimiento en donde se ven
de el bien. El tiempo empleado en hacer "la
cola" tiene un uso alternativo y, en conse
cuencia hay un costo de oportunidad. Al to
mar en consideración este costo, el precio
efectivo que pagan los consumidores es ma
yor al precio controlado.

Una segunda forma de racionamiento
es lo que se conoce como "ventas atadas".
En este esquema se condiciona la venta del
bien cuyo precio está controlado a que los

consumidores adquieran otro bien cuyo pre
cio está libre, aunque el demandante no lo
desee. Ejemplos: "le vendo las tortillas y el
papel para envolverlas sin importar que trai
ga su trapo"; "le vendo bolillos sí y solo sí se
llevan unas piezas de pan dulce".

Una tercera forma a través de la cual los
consumidores absorben el daño de un con

trol de precios es una reducción en la cali
dad del bien, mecanismo mediante el cual
los oferentes buscan evadir el control. Ejem
plos: "más agua a la leche", "menos huevo
en las pastas", "menos jamón en las tortas".
Una cuarta forma es que los oferentes, para
evadir el control, cambian la presentación
del bien, por ejemplos, bolillos más chicos o
menos gas en los tanques. Otro efecto es la
aparición de revendedores, quienes vende
rán el bien por arriba del precio controlado.

Un efecto adicional del control de pre
cios es que saca del mercado a los oferen
tes marginales para quienes, dados sus
costos, ya no es rentable producir al pre
cio controlado. Por ello, el control de pre
cios tiende a generar mercados con pocos
oferentes, mercados oligopolísticos que a
la larga implican mayores precios para los
demandantes.

Ante un control de precios los mercados
se ajustan y, excepto si se trata de un mo
nopolio, los grandes perdedores invaria
blemente serán los consumidores. Políticos:

absténganse de proponer tonterías.
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Globqli... ¿qué?

Fausto Pretelin Muñoz de Cote
@faustopretelin

¿A cuántas afganas
otorgará asilo el Gobierno
de AMLO?
Afganistán ha recibido un golpe de Estado de par

te de los talibanes.

En otras partes del mundo el pudor es
inexistente cuando se lanzan promociones
sobre el revisionismo histórico poniendo en

alerta roja la relación diplomática con España; dilucidan
do si Cortés fue malo o muy malo, claro, 500 años atrás;
y obsequiando a la ultraderecha de Vox el kit nacionalista
suficiente para presionar, y en una de esas debilitar, al go
bierno de Pedro Sánchez.

La pauta del revisionismo incluye la decapitación del
monumento a Colón en Paseo de la Reforma en la ciudad

de México y la mutación de la tristeza en la alegría del ár
bol donde Cortés exteriorizó su melancolía.

Estamos en espera de un giño diplomático de parte del Go
bierno mexicano del presidente López Obrador para otorgar
asilo a miles de afganos, principalmente a las mujeres que tra
tan de escapar de la humillación talibana.

La reconquista está tiñendo de color horror a Afganistán.
Se trata del primer fracaso del presidente Biden en política ex
terior y de sus aliados que iniciaron el retiro de sus tropas des
de el pasado mayo. ¿Cómo es posible que el ejército afgano,
cuatro veces más grande que las milicias talibanas hayan po
dido tomar el control del país en menos de 50 días? El ejérci
to fue capacitado y armado por las fuerzas estadounidenses.
Al menos una generación de afganos, los que nacieron

después de 2001 están viviendo algo más que un golpe de
Estado, se trata de un golpe cultural con el que los talibanes
humillarán a las mujeres desde edad temprana.
Los talibanes no forman parte de un brazo religioso del is

lam, son promotores de una ideología política deleznable de
corada con ornamento religioso.
Millones de mujeres serán obligadas a dejar sus trabajos

para regresar a sus respectivas casas, colocarse la burka y
rendirse ante los machos. El 25% de los escaños en el Parla

mento son representados por mujeres. Los talibanes arrasarán
con ellas y con el propio Parlamento.

Donald Trump estuvo a nada de invitar a la Casa Blanca a
funcionarios del gobierno afgano y a representantes de los ta
libanes. Ocurrió en febrero de 2020, cuando la pandemia no
se había asentado en el mundo. La firma del acuerdo estuvo
vigente un mes, cuando de la inestabilidad política de Afga
nistán surgieron dos presidentes y la corrupción se disparó.
El golpe talibán se traduce en una dura venganza en contra

de la coalición que ocupó el país en 2001 para combatir a Al
Qaeda, pero también en contra de los políticos afganos que,
al llegar al poder, se dedicaron a perseguirlos.
Todavía el pasado viernes el presidente Biden declaraba

que el ejército afgano debería de recuperar el control del te
rritorio. Palabras que revelan sorpresa por quien lo dice, so
bre todo, por el preocupante nivel de desinformación que tie
ne a su alcance.
Andrew Watkins es miembro de la ONG International Cri

sis Group. Ayer reveló a Le Monde que desde el mes de julio
los talibanes se encontraban sorprendidos por la poca resis
tencia del Gobierno del presidente AsrhatGhani.

No dejan de sorprender las palabras ¡nocentes del primer
ministro británico Boris Johnson el día de ayer al decir que
no reconocerá el gobierno encabezado por talibanes. Ni un
adolescente que se acercque al modelo de estudio de la ONU
se atrevería a decir algo tan insignificante cuando sabemos
que Arabia Saudita y los Emiratos Árabes Unidos transfieren
grandes cantidades de dinero a los talibanes. Con ese dinero,
por ejemplo, compraron la silla del gobernador de Ghazni,
Dawood Laghani. Le pagaron, le dieron un salvoconducto y
acto seguido los talibanes se hicieron del estado.

En 1 809 Mountstuart Elphinstone, diplomático de la India
británica, dijo que el éxito de las batallas en Afganistán ca
si nunca ocurre a través del ejército. Ocurre mediante lógi
cas tribales.
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Diego Petersen Farah

EN TRES PATADAS

Zapotillo, ¿qué ganamos?
La política, dice la definición clási

ca, es el arte de lo posible. Se hace
lo que se puede. O como diría el "Ja
maicón" Villegas, más sabio que cual
quier politólogo: "Lo que no se puede
no se puede, y además es imposible".
La idea de solución presentada por el
presidente de la república para resol
ver el problema de la construcción de
la presa de Zapotillo es la posible, la
que resuelve los conflictos políticos,
pero está lejos, muy lejos, de ser una
solución para los problemas hidráuli
cos del occidente del país.

El aspecto positivo es que escu
cha las demandas de los poblado
res. El presidente ofreció que ningu
no de los pueblos será inundado, lo
cual implica terminar la presa a 80
metros, pero operarla a un máximo
de 60 metros. Esto es, la capacidad
de captación de agua sería de 146
millones de metros cúbicos frente a
los 440 millones si se hace a 80 me
tros o los 910 millones estimados

con la cortina a 105 metros. Eso sig
nifica que la presa podrá aportar un
gasto firme de 3 mil 500 metros cú
bicos por segundo para Guadalajara
y nada para León ni para las ciuda
des de los Altos Norte.

Para que el agua llegue a la zona
metropolitana falta mucho tiempo y
mucho dinero. Esta solución, hay
que insistir, tiene como gran virtud
desactivar un problema político; el
presidente López Obrador ha toma
do una decisión política que el go
bierno de Peña Nieto no quiso, no se

atrevió a tomar. En términos econó

micos la relación entre inversión y
agua obtenida es pésima, resultado
de un proyecto que políticamente se
manejó mal desde el inicio.

¿Qué ganamos los jaliscienses
con este principio de acuerdo? Lo que
se logra en recursos hidráulicos no es
ni de lejos la soluciónpara la ciudad de
Guadalaj aray por supuesto no lo es pa
ra la de León. Si todo sale bien en un

par de años tendremos agua suficien
te para las necesidades más apremian
tes, pero seguiremos con un sistema de
pozos estresado y una fuente primaria,
Chapala, inestable. Lo que realmente
ganamos es tiempo. Un tiempo que
puede verse sólo como una forma de
brincar el sexenio para Enrique Alfa

ro; tiempo para que los jaliscienses
construyamos otro proyecto y noso
tros mismos lo desbaratemos, una es
pecialidad que nos ha caracterizado
en las últimas cuatro décadas o bien,
tiempo para construir una nueva vi
sión sustentable y responsable en el
manejo del agua.

Tenemos una ventana de tres o

cuatro años, no más, para discutir de
manera abierta y con las cartas
abiertas cómo construimos una solu

ción que sea responsable en lo eco
lógico, factible técnicamente, subsi
diaria con la región y solidaria en lo
social. Es un reto político mayor y el
tiempo que tenemos es corto para al
tamaño del problema. Retrasamos la
explosión de la bomba, pero la cuen
ta regresiva vuelve a comenzar. Hoy
vamos ya un día tarde.
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RuizHealy
Times

Eduardo RuizHealy
@ruizheafy

Las malas noticias
son más que las buenas:
tres ejemplos
En las últimas semanas las malas noticias han

abundado, tanto en México como alrededor
del mundo.

Algunas de ellas:
1. La pandemia de Covid19 se agravó des

pués de que los gobernantes de diversos países asegura
ran que lo peor ya había pasado. Los números muestran
que tanto Andrés Manuel López Obrador, en Mé
xico, como Joe Biden, en Estados Unidos, fueron opti
mistas e ignoraron las advertencias de los científicos so
bre la agresividad de la variante Delta del coronavirus.
A. Del 10 de julio al 8 de agosto el promedio de

casos diarios reportados en el mundo aumentó de
423,686 a 607,993 o 43.5%, mientras que el prome
dio de muertes diarias registradas subió de 8,004 a
9,336 o 16.6%.
B. En México, el promedio de nuevos casos repor

tados entre el 1 6 de julio y el 14 de agosto aumentó
de 9,275 a 1 8,247 o 96.7%; en el mismo periodo,
el promedio de muertes diarias creció de 191 a 526
o 1 75.4%. Tan solo el sábado pasado murieron 560
personas.
2. La inflación que destruye el valor de los ahorros y

el poder adquisitivo de los ingresos del 99% de los mexi
canos siguió aumentando debido, en gran medida, a
la inflación que se registra en EU y al incremento de los
precios de los alimentos, gasolinas y gas, productos que
nuestro país importa de aquél.
A. En julio, el Indice Nacional de Precio al Consu

midor (INPC) aumentó 0.59%, el incremento acumula
do en el año llegó a 4.04% y la inflación anualizada a
5.81%. Esto orilló al Banco de México a elevar su Tasa
de Interés Interbancaria a 4.50%, a menos de dos meses
de haberla incrementado de 4.00% a 4.25%.

B. En julio, la tasa de inflación de EU se mantuvo en el

5.4% que alcanzó en junio. Hace un año era de 1.0%,
lo que significa que en 12 meses aumentó 175.4%. En
este periodo los precios del gas LP y de la gasolina, de
las que México importa el 70%, subió 98.0% y 77.9%,
respectivamente, de acuerdo con el US Energy Informa
tion Administration; el del maíz amarillo, del cual nuestro
país también importa el 70%, aumentó 91.4%, según el
US Departament of Agricultura.
3. El reporte del cambio climático dado a conocer la

semana pasada por el panel de expertos de Naciones
Unidas confirmó que el calentamiento global puede ser
irreversible si los gobiernos y gobernados del mundo no
adoptamos medidas drásticas para detener el aumento
de la temperatura planetaria.
A. Mientras algo se hace para remediar la situación,

incendios incontrolables están destruyendo millones de
hectáreas de bosques, selvas, pastizales y otras áreas
naturales. Los medios de información han reportado los
que han ocurrido en EU, Canadá, Grecia, Italia, España
y Turquía, pero poco se ha dicho sobre los que afectan a
Rusia, que abarcan una superficie mayor que todos los
demás en el mundo.

b. En México, la Comisión Nacional Forestal informa
que en lo que va del año se han registrado 5,943 incen
dios forestales que afectaron 449,033 hectáreas equiva
lente a tres veces la superficie de la CDMX.
Parece que las malas noticias son más que las bue

nas en México y otros lugares. La de ayer: el regreso al
poder de los talibanes en Afganistán y lo que eso repre
senta para los habitantes de ese país que ahora debe
rán vivir de acuerdo a la versión más extrema de la ley
islámica.

¡Ánimo!
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@el economista, mx

Las (no) fugas del Chapo
Si pagó 50 millones de dólares en sobornos

a autoridades de ambos lados del Río Bravo

y tenía una fortuna calculada en 1,000 mi
llones de dólares —hasta quiso comprar un
equipo de fútbol de la Liga inglesa—, ¿por

qué Joaquín Guzmán Loera habría escapado por
las cloacas de Almoloya? El periodista Don Wins
low verbaliza lo que ya es una versión extendida: el
Chapo no se fugó hace cinco años del penal de máxi
ma seguridad.
"Lo dejaron salir para que pudiera intentar restable

cer el orden", afirma el autor estadounidense. Igual ha
bría pasado hace 1 8 años, cuando escapó de Puen
te Grande. Aquella vez —según esta nueva versión de
los hechos— ni siquiera tuvo que ocultarse en un cesto
de ropa sucia.

Una conveniente narrativa avivó la leyenda del ca
po de Badiraguato: el niño que comenzó a trabajar a
los ocho años en los campos de amapola y comenzó a
vender su propia coca a los 15 para ayudar a su ma
dre y se convertiría en benefactor de los pobres, puso
en segundo término al pistolero sin escrúpulos que vol
vió a las rejas en 2014 luego de que el Mayo Zamba
da pactara la liberación de su hijo.
A diferencia de otros periodistas estadounidenses —

loan Grillo y Noah Hurowitz, entre ellos— Wins
low evita usar el alias del capo sinaloense. "El diminu
tivo —explica— lo hace parecer como uno de los siete
enanos de Disney que silba mientras trabaja, en vez
del serial killerque realmente es".

Sus acercamientos al fenómeno del narcotráfico en
México han sido a través de novelas de no ficción. El
poder del Perro es la primera y cuando iniciaba su es
critura, Guzmán Loera fue internado por primera vez
en una cárcel federal de alta seguridad, en 1993.

Esa novela tardaría más tiempo en llegar a las libre

rías que el Chapo en Puente Grande. Y durante dos dé
cadas, la guerra contra el narcotráfico en México ha
dejado una estela sangrienta: más de 100,000 asesi
natos y 22,000 desapariciones forzadas. En Estados
Unidos, el boom de los opioides es otra manifestación
del mismo oprobio.

Fuera de la prisión, el capo de Badiraguato impuso
su hegemonía y otras organizaciones — principalmente
el Cartel del Golfo y Los Zetas— fueron combatidos por
el Chapo. Y al mismo tiempo, de acuerdo a esta nueva
narrativa, los gomeros sinaloenses también entraron en
guerra contra las grandes farmacéuticas.

En el cambio —reconocen— influyó por la legaliza
ción de la mariguana en Estados Unidos. Y desde luego,
los conflictos en el Golfo Pérsico. La producción de la he
roína mexicana, según Winslow, se incrementó 70% en el
periodo y asociados con los colombianos, los capos mexi
canos lograron incrementar la pureza de su producción.

La violencia del Chapo, pero también su vocación
empresarial, son ahora observadas por los estadou
nidenses. Y es que además de introducir un producto
con ventajas comparativas de la mercancía provenien
te del oriente asiático, ajustó los precios del mercado y
se convirtió en el jugador dominante.
En el 2014 murieron más estadounidenses — 125

cada hora— por sobredosis de enervantes que en cual
quier otro periodo en la historia de Estados Unidos. Jus
to el 21 de febrero de ese año, el Chapo era reapre
hendido. Había pasado dos sexenios como el fugitivo
más buscado por la justicia mexicana.

Desde entonces, autores y policías estadounidenses
asumieron que las autoridades mexicanas prefirieron
"pactar" con el Cartel de Sinaloa —una organización
menos violenta y con más arraigo social que otros gru
pos criminales— y evitar un baño de sangre.
Tras del enjuiciamiento del Chapoen Nueva York

y su sentencia a cadena perpetua, una nueva narra
tiva comienza a espaciarse. Así lo demuestran textos
recientes de los autores aludidos donde el personaje
siniestro se difumina y emerge otro, atrabiliario y fútil,
que fue reaprehendido por sus descuidos y su vanidad
— incluida una operación en Tijuana para corregir su
disfunción eréctil— pero sobre todo por su verdadera y
única debilidad: sus hijas gemelas.
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Es claro que la pandemia no ha terminado y que todos
tendremos que seguir adecuando instalaciones,
protocolos y hábitos para responder a los desafíos

que todavía presenta

E^Bjgfde significó p'^mera*
líneas y aeropuertos el golpe mas lygrte en su
historia reciente.

Las reservaciontgse fueron prácticamen
te a cero, y solo aquellas empresas que te
nían (como estí jj( caso de OMA) una estrue
tura&anciera sana, pudieron haciente a
las Caídas eft los íngrs§0s..Sinembarg®; casi
año y medio después del inicb de la pande
mia en México, el sector muestra claras seña
les de recuperación.

En el coso de Grupo Aeroportuario Cen
tro Norte: (OMA), po;r ejemplo, con 1 3 qe
ropRrtos en la República Mexicana, ju
lio significó un regpsoH jo actSdcHque
arrojó números mas cercanos a los niveles
prepandémicos.

Para dimensionareste crecimiento, OMA
Sejstró un alza de 215.6 por ciento en el ntr
mero de pasajeros totales comparado con ju
lio del 2020. Apenas un I 3.9% por debajo
del mismo periodo fri #1 201 9 y tan solo un
5.57o por debajo de julio del 2019 en el nú
ffféBs de Sísita ntes éxtran jeros.

gQué explica esta recuperación? Queél
aumento paulatino de las actividades y la eli
minación de las restricciones a la movilidad

a lo largo de estos meses han impulsado de

nuevo los viajes nacionalese internacionales.
Casos interesantes son los aeropuertos en

ciudades fronterizas como Reynosa o Cié
dadjuárez, con aumentos de hasta el 3 36%
en el primer casoyde 2473,en elsegundo.

Esta recuperación se expresa también
gn el lanzamiento de nuevas rutas. El ejem
plo más claro es¡ sin duda, la apertura de
la opción MonterreyMadrid que; tras doce
años sin tener vuelos a Eyiopa, vuelve a ope
rar grocias a la inversión comprometida de
7,000 millones de pesos para aumentar la
capacidad de ese aeropuerto en mas de un
50 por ciento.

Es claro que la pandemia no ha termina
do y que todos tendremos que seguir ade
cuando instalaciones, protocolos y hábitos
para responder a los desafíos que todavía
presenta.

No obstante, los números de via¡ef§$, así
©orno las inversiones y nuevos proyectos de
BerBuertosHaerolíneas confirman fie se
trata de un negocio con un horizonte de lar
go plazo; que: más allá de los cambios Cjüe
la pandemia ha generado en Ja forma de
trabajo, los viajes, sean de pldicer o de ne
gocios, habrán de continuar porque ninguna

tecnología es capaz de reemplazar el con
tacto humano ni la experiencia de estar frente
a frente con otras personas.

No es momento de cantar victoria pues
la industria todavía tiene que recuperar los ni
veles previos y seguimos en una temporada
de desafíos, pero lais/idencia muestra que el
sector está cada día más roerte, que los via
jeros se sienten seguros, qyg la recuperación
flélara y constante, y que los viaMapjBán
siendo parte esencial de la vida económica
y social, csñG sin pandemia.

5|>%
AUMENTARÁ

la capacidad
del aeropuerto
de Monterrey.

Grupo Aeroportuario Centro Norte
lanzó la nueva ruta MonterreyMadrid.
foto: SHUUERSTOCr.
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Viacrucis para la importación
de productos covid
En la Aduana del Aeropuer

to Internacional de la Ciudad

de México, justo en la sema
na que tuvimos mas contagia
dos por el virus SARSCoV2,

se les ocurrió la idea de revisar exhaus

tivamente la mercancía de importación
para contener la pandemia, ocasionan
do demoras de días y semanas para su
liberación.
Por una sesuda decisión de la Admi

nistradora de la Aduana del AICM y de
los pomposos oficiales de puntos tácti
cos, quedaron varados miles de cubre
bocas, oxímetros, termómetros, insumos
de laboratorio y pruebas rápidas, venti
ladores y medicamento, justo ahora que
se tienen registrados más contagiados
por día.
Resulta ¡lógico, absurdo y toda clase

de adjetivos que se nos ocurran, que sin
mediar argumento o comunicado formal
alguno el grupo elite de la aduana del
AICM, inmovilice la mercancía, sin in
dicar faltas relacionadas con el cumpli
miento de la regulación sanitaria que
por cierto no son autoridad competen
te, o en a la normatividad fiscal y adua
nera. O sea, por sus pantalones.
Pese a los esfuerzos de la Cofepris

por hacer expedita la importación de
medicamentos e insumos para la salud,
en las aduanas del país se impone una
política de cerrazón, que obstaculiza

los esfuerzos del estado mexicano para
combatir la pandemia y la escasez de
medicamentos.

Sr. Horacio Duarte y licenciada ad
ministradora de la aduana en el AICM,
en tiempos de pandemia, los días no se
cuentan por las horas de trabajo de sus
oficiales de puntos tácticos que, por cier
to, solo trabajan algunas horas, se cuen
ta por contagiados y muertos.

Los retrasos en la entrega de los insu
mos médicos y medicamentos son vitales
para la salud de los mexicanos.
Cabe la pregunta, ¿sí conoce la au

toridad aduanera el viacrucis regulato
rio para obtener los registros sanitarios y
los permisos de importación? Como pa
ra que detenga días o semanas sus insu
mos médicos sin razón alguna. No es
posible que esa autoridad tome plazos
discrecionales en perjuicio de la salud
de los mexicanos.

No se trata de fomentar la importa
ción de productos ¡legales, si hay algu
na razón para detener la mercancía que
se informe a los importadores públicos y
privados, sin demora alguna.
Querido lector, disculpe usted el exa

brupto, pero resulta absurdo que, a un
año y medio de nuestra vida pandé
mica, el gobierno mexicano tome de
cisiones incomprensibles en perjuicio
de la salud de los mexicanos. Hasta la

próxima.
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(tayuela
Diga íoqüeíiígu Aníony
Bjínten, esto parvee ta
ocmíu tte Sufgún en ¡975.

Y se llama derruía.
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ASTILLERO

La mafia del poder hídríco Tritio, Lala, Agua
Saludable // Jueces "corruptos"; no a amparos //
Responsabilizar a comunidades

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EL INVITADO PRINCIPAL fue Eduardo
Tricio Haro, el poderosísimo presidente
del Grupo Lala, productor, comercializa

dor y distribuidor de productos lácteos (entre
otros). De entrada, en el acto realizado en Ler
do, Durango, para insistir en la importancia de
un plan denominado Agua Saludable, Tricio
fue anunciado en un significativo orden jerár
quico: primero el Presidente de la República,
luego los gobernadores de Durango (el panista
José Rosas Aispuro) y Coahuila (el priísta Mi
guel Ángel Riquelme), que en sus alocuciones
lo mencionaron expresamente; enseguida el
director de la Comisión Nacional del Agua
(Conagua), Germán Martínez Santoyo, quien
de manera abierta saludó "también afectuosa
mente" al citado Tricio (https://bit.ly/3JVXYQn)
y, luego, quien marcadamente ha sido señalado
como responsable y beneficiario de la crisis
hídrica de la región binacional conocida como
Comarca Lagunera o La Laguna.

NADIE, EN ESE estrado en el que se le con
cedió un asiento de privilegio al empresario
agropecuario, señaló directamente el grado de
responsabilidad de Lala. El Presidente de Mé
xico habló en lo general, como en otros actos
públicos: "entiendo de que en otros tiempos o
en otras circunstancias había la desconfianza
de que unos acaparaban el agua y dejaban sin
agua a la gente, que sólo los influyentes podían
tener agua y acapararla. Eso ya no sucede, ya
no son esos tiempos (...) mi único amo es el
pueblo. No soy un sirviente de potentados".

TODO ELLO, CON Tricio en lugar preferente,
confirmando su influencia, la de esas mino
rías empresariales que han hecho enormes
fortunas al agenciarse el agua necesaria para
el forraje de su ganado y la operación de sus
plantas lecheras, al aprovecharse de los huecos
legales y la ínfima capacidad del Estado mexi
cano para supervisar el uso medido y justo del
agua, ya sea por vacíos legales, por plantillas
microscópicas de inspección o de corrupción
de funcionarios de todos los niveles.

TRICIO, POR CIERTO, fue impulsor de la
campaña "López Obrador, un peligro para Mé
xico" en 2006 y del fraude electoral calderonis
ta; en 2007, Felipe Calderón facilitó la venta de
Aeroméxico a empresarios, entre ellos Tricio.

PARA IMPULSAR EL proyecto Agua Salu
dable, el presidente López Obrador pidió que
haya diálogo y concertación, a fin de evitar que
se soliciten amparos judiciales contra la obra
y que se cancelen o inhiban los que estén en
curso. En realidad, hay un amparo que ha ido
avanzando con resultados positivos, presen
tado por ProDefensa del Nazas, Asociación
Civil, presidida por el doctor Francisco Valdés
Perezgasga.

LA OPOSICIÓN A Agua Saludable proviene
del hecho de que se mantienen el esquema
abusivo de los empresarios, impune el grave
daño a la salud pública (hidroarcenicismo) y
se plantea otorgar agua potabilizada a los con
sumidores regionales, pero sin ir al fondo del
asunto: "hay un desbalance entre la extracción
y la recarga, pues se recargan 538 hectómetros
cúbicos, pero se sacan mil 88 y, de ellos, sólo
647 están concesionados (Conagua, 2018); es
decir, se extrae el doble de su retorno natural y
441 hectómetros cúbicos se explotan de forma
ilícita, como huachicoleo hídrico" (documento
de trabajo de Prodefensa del Nazas). Grave
también ha sido la descalificación presidencial
al trabajo de organizaciones civiles ambien
talistas y habrán de verse las consecuencias
institucionales de la reiteración obradorista de
que "el Poder Judicial está podrido" y que, con
"honrosas excepciones (...) jueces, magistra
dos, ministros, están al servicio de los grupos
de intereses creados y tienen una mentalidad
muy conservadora, ultraconservadora".

EN DURANGO TAMBIÉN ensayó AMLO lo
hecho un día antes, al visitar Temacapulín,
Jalisco, respecto al proyecto de la presa El Za
potillo: emplazar a las comunidades, activistas
y opositores a megaobras, a decidir si aceptan
los planes presidenciales o estos se frenan y
no hay más inversión en la materia. ¡Hasta
mañana!
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Ex presidentes ij el compromiso de 61 palabras
0RT1Z TEJEDA

LEI, LEI Y hasta releí, los múltiples
comentarios que, a partir del lunes 2
de agosto, comenzaron a publicarse
en todos los diarios nacionales. sobre
el inevitable tema del momento: la

consulta que se formuló a todos los ciudadanos
sobre cómo consideraban el comportamiento
asumido por los mis importantes personerus
que integraron los gobiernos del país durante
el periock) comprendido entre 1988 (comienzo
del salinato y el 2018 (final del despeñadero).
Durante este lapso de 30 años o cinco sexenios,
pani entendernos mejor, encabezaron kjs man
dos nacionales dos partidos; el PRI y el PAN

AMBAS ORGANIZACIONES, LAS más nu
merosas e importantes del espectro político
nacional, seleccionaron, cada una de acuerdo
a los métodos que su norma ti vidad interna
les marcaba, a sus más preclaros militantes,
a sus miembros más calificados no sólo por
su apego a los principios ideológicos que son
la razón de ta existencia de una organización
de ciudadanos unidos por el móvil esencial de
conseguir, con el compromiso y el esfuerzo
colectivo, el bien común de la comunidad que
integran voluntaria, entusiasta y generosa
mente. Pero, además, como el abanderado que
eligen sale a una contienda para enfrentar a
otros individuos que se consideran no sók) sus
iguales sino, por supuesto, mucho mejores y,
cuyas concepciones del mundo y de la vida,
así como las ideas y proyectos que pregonan,
son las antípodas de las que ellos sostienen, es
imprescindible que los portaestandartes sean,
nu solamente los más preparados, capaces, ex
perimentados e inteligentes, sino los mejores
intelectual y moralmente,

PUES COMO TODOS sabemos, de los cinco
hombres que en los pasados 30 años dirigie
rnn los destinos nacionales (nótese cómo la
cohimneta maneja el lenguaje apropiado a
cada referencia que hace), tres de ellos fueron
seleccionados, escogidos, elegidos, presenta
dos, avalados ponderados (no en su acepción
de considerar con imparcialidad sino en ta, de
exaliar de forma desmesurada sin causa ni ra
zón justificadas), por el PRI,

PRESENTÉMOSLOS POR ORDEN de apuri
don: Carlos Salinas de Gortari. Ernesto Zedillo
y Enrique Peña Nieto. Los otras dos, surgidos

de las lilas del PAN, fueron además bendecidos,
exorcizados, encomendados y puestos al res
guardo de una milagrosa advocación, supongu
que mariana. Estos son Vicente Fox y Felipe de
Jesús Calderón.

CON UN INTERVALO de seis años, cada uno
de ellos, a partir de 1988, ante el Congreso de
la Unión, repitió simples, breves, 61 palabras
que constituían su compromiso con la Nación.
Estas palabras que paso a transcribir son al pie
de la letra (nunca mejor usada la expresión) tal
como están plasmadas en el artículo 87 cons
titucional: "Pro testo guardar y hacer guardar
la Constitución Política de los Estados Unidos
mexicanos y las leyes que de ella emanen, y
desempeñar leal y patrióticamente el cargo de
Presidente de la República que el pueblo me fia
conferido, mirando en todo por el bien y pros
peridad de la Unión; y si así nu lo hiciere que la
Nación me lo demande*

NADA ME LLEVA a poner en duda la sa
E i encía de los distinguidos jurisconsul tos de
t Suprema Corte, pero sí me sobresalta que
con la cuantía de los dineros nacionales de que
son dotador, no consideren la conveniencia de
contratar (no por el método del uutsoUrcing.
por supuesto) a algunos escritores, periodistas,
maestros para que les traduzcan a la "castilla"
de nuestros días sus fallos, sentencias y refor
mas. O no creen que hubiera sido más inten
dible y atendible preguntar: ¿Piensa usted que
los gobernantes de nuestro país en el periodo
19882018 cumplieron a cabalidad k> expre
sado durante su personalísima protesta como
Presidente de la Unión?

"PROTESTA'", SEGÚN LA Real Academia Es
pañola, tiene diversas acepciones. En México
no se Jura se protesta entonces a esie vocablo
se le entiende como promesa, voluntad, com
promiso que se acepta se contrae y obliga.
Pero piotesla también significa reclamo,
inconformidad.exigencia, derecho a la rebe
lión. al castigo y la reparación de daño sufrido.
Ojalá que esta protesta popular y justa, tenga
la fuerza la validez y vigencia suficientes para
echar abajo y castigar severamente la mentira,
el infundio, la patraña elaborada con preme
ditación de tres décadas para apoderarse de
un país para saquearlo y entregarlo a la rapiña
nacional y mundial, a cambio de migajas.
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ME QUEDAN DOS o tres asuntitus, peo) me
concreto a compartir este correo que reden
me llegó: Dice Felipe Calderón que es una
proeza que doña Margarita haya reunido con
amplios recursos y tiempo de sobra 234 mil
personas en apoyo a su fallido proyecto parti
dario México Libre; pero le parece un rotundo
fracaso que 7 millones hayan votado por verlo
tras las rejas con su disfraz de Borolas. Sobre el
asuntito de la consulta aún tengo otros datos.

¿fiortiziejedit
ortu_tejeda @>hotmatl.coTn

a En la consulta, 7 millones de mexicanos En la imagen, la instalación de una casilla
electoral en Chiapas. Foto Víctor Camachopidieron justicia contra los ex mandatarios.
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• TEPJF, en la mira de Morena
Una fuerte, y casi simultánea arremetida, lanzaron ayer al menos dos dirigentes morenistas
contra el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, luego de que éste determinara
anularle tres diputaciones federales, que pasarán a partidos de oposición. La decisión de los
magistrados es sensible para los guindas que tuvieron una merma de curules en la más reciente
elección y están por esa razón batallando para articular escenarios en los que logren mayorías
para aprobar reformas claves de la 4T. Ah, pero eso no es todo, pues llamó la atención que par
ticularmente Mario Delgado anticipara que el Tribunal, a su juicio, tenga en la mira el retiro de
gubernaturas. En la misma tesitura, nos comentan, el líder en San Lázaro, Ignacio Mier, acusó al
TEPJF de tener un "criterio miope" y "fobia" a su partido. Ambos contraatacaron con el llamado
a que se impulse la reforma electoral que prevé cambios que permitirían remover a altos fun
cionarios electorales el primer año de la siguiente legislatura, cuando se prevé que ese partido
llegue a la Mesa Directiva con Sergio Gutiérrez Luna, quien, por su parte, se ha confrontado
fuerte con los consejeros del INE.

• Mensajes en el informe de Domínguez Servién
El que presentó ayer su sexto y último informe como gobernador de Querétaro fue Francisco
Domínguez, quien, nos comentan, dio cuenta de un dato relevante: su entidad es una de las
dos del país que cerrará administración con una deuda bancaria de cero, tras haberla recibido
hace seis años en mil 114 millones de pesos. El mandatario estatal panista entregará además,
según estableció, una administración sin deudas con proveedores y con un dato positivo para
quien habrá de sucederlo el también panista Mauricio Kuri: ninguna observación pendiente
de solventar de la Auditoría Superior de la Federación ni de la Secretaría de la Función Pública
federal. En su mensaje, Domínguez Servién se refirió a su gobierno como "la vía queretana", que,
definió, cree en la empresa, en la propiedad privada, en la libertad y el Estado de derecho y en
la mano firme del estado para cumplir la ley y que trascendió la tentación de reinventarlo todo.

• Quintana Roo: misión a Florida
Donde se están poniendo las pilas para atraer inversiones es en Quintana Roo, entidad goberna
da por Carlos Joaquín González, quien este lunes encabezará a una delegación de empresarios
del estado que viajan en misión comercial a Florida, Estados Unidos. Durante su estancia allá,
nos cuentan, el mandatario estatal se reunirá con diversas cámaras empresariales de condados
como Pinellas, Pasco y St. Petersburg, con industriales del sector inmobiliario y con represen
tantes de universidades con quienes firmará convenios que permitan impulsar el desarrollo del
Caribe mexicano. Esta acción, nos comentan, se inscribe en los esfuerzos por recuperar pronto
inversiones que permitan reactivar la economía a todos los niveles que ha sufrido impactos
por la pandemia de Covid19. De las buenas gestiones que se hagan dependerán los resultados.

• Y en Oaxaca le ponen eficiencia
Y hablando de finanzas públicas en los estados, en donde también se están aplicando y apretan
do el cinturón para reducir la deuda heredada es en Oaxaca, donde gobierna Alejandro Murat,
que ha logrado hasta una disminución de 36%. Y es que resulta que el mandatario priista la
tomó de sus antecesores en 29 mil 400 millones de pesos y para empezar tuvo que quitarse de
encima dos grandes lastres: las deudas con el ISSSTE y el SAT, que surgieron a raíz de la contra
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tación, sin cobertura presupuesta! por parte de sus antecesores, de personal en el sector salud
administrativos más que médicos, A ambas dependencias del Gobierno federal les debían
nueve mil 100 millones de pesos. Según los datos de la Secretaría de Finanzas local, a cargo de
Vicente Mendoza TéllezGirón, fue gracias a convenios de pagos y reestructuraciones que se
pudieron acometer estos compromisos, con lo cual al final de la administración actual, el año
entrante, se habrán pagado 8 mil 820 millones de pesos y la disminución total de la deuda será
de 10 mil 920 millones de pesos..

«El caso José Eduardo
No es gratuita la ínfima confianza que históricamente ha tenido la población en las policías, y
particularmente en las municipales, después de los frecuentes abusos en contra de ciudadanos
indefensos. El caso del j oven José Eduardo Ravelo, en Mérida, quien falleció en un hospital des
pués de ser detenido, debido a lesiones derivadas de golpes y politraumatismo que le provoca
ron una severa lesión en un pulmón, indigna a los meridenses. Pero más indignante, nos dicen,
es que se haya eximido a cuatro de los policías responsables y se les haya liberado porque, si no
son ellos los que le provocaron la muerte, la pregunta natural es: ¿entonces qué o quién? Nadie
merece morir por lanzarle una piedra a una persona suponiendo, sin conceder, que así fueron
los hechos por los cuales fue detenido y lo que esperan los habitantes es que en este caso se
haga justicia, con transparencia, para que no haya otros José Eduardo en ninguna parte del país.

• La revocación, tema de la semana
Nos hacen ver que aún con la negativa del bloque opositor para convocar a otro periodo extraor
dinario, hoy por lo pronto se prevé que avance en comisiones el dictamen sobre la ley secunda
ria de la revocación de mandato. Aunque el Presidente la semana pasada hizo un fuerte llamado
de atención a líderes de Morena, sin embargo, este partido todavía no concreta el respaldo ne
cesario para que en la Comisión Permanente apruebe, con el apoyo de las dos terceras partes,
la realización del periodo. Según el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, quien se ha em
peñado en el diseño de la reforma e incluso en redacciones posibles de la pregunta, se tienen
los avances suficientes para que el trámite sea rápido y todo se realice esta semana, pero PAN,
PRI, MC y PRD insisten en que no es necesario apresurar la legislación secundaria. Pendientes.
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Riesgo de casos masivos
Mientras se preparan los

niños para entrar a la
escuela en el momento

récord histórico de contagios en
México, el Gobierno federal hace
actos masivos en el Zócalo de la

capital, para conmemorar lo que
llaman los 500 años de la Resis

tencia Indígena.

A las 8:30 de la noche del pasado vier
nes, sonaron los tambores para ver el es
pectáculo "Memoria Luminosa".

La celebración estuvo muy bonita, pero
no es momento de reunir a tanta gente en
un momento de alto número de contagios.
Desde las cinco de la tarde, miles de

personas comenzaron a entrar a la plan
cha del Zócalo de la Ciudad de México,
que le caben cerca de 16 mil 500 personas,
tomando en cuenta la avenida Plaza de la
Constitución y la zona de los portales de
Mercaderes, de acuerdo con cifras oficia
les de las autoridades.
La cita era para poder ver de cerca la

inauguración de la maqueta del Templo
Mayor, ilustrando cómo era hace 500 años
antes de la conquista española.

Ese día, México reportó 22 mil 758 casos,
mientras que el miércoles 11 de agosto fue

ron 22 mil 711, y el 12 de agosto fueron 24
mil 975, es decir, el segundo día con más
casos, pues el récord lo tiene el 5 de octu
bre de 2020, con 28 mil 115.

En total de más de 3 millones 91 mil 971
contagios y 248 mil 167 muertes desde que
comenzó la pandemia en febrero de 2020.
Con estos registros, México se man

tiene como el cuarto país del mundo con
más muertes por Covid19, por detrás de
Estados Unidos, Brasil y la india, y en el
decimoquinto en número de contagios
confirmados, según el recuento de la Uni
versidad Johns Hopkins.

Un festejo que se dio en medio de la ter
cera ola por Covid19, precisamente en una
semana en la que México batió récord de
contagios, con jornadas consecutivas con
más de 20 mil casos diarios y que superó
los reportes de la segunda ola, ocurrida en
enero pasado.
La ocupación media de camas gene

rales en los hospitales a nivel nacional es
del 54 por ciento y del 47 por ciento para
camas de terapia intensiva. Con respecto
a las defunciones, Ciudad de México, acu
mula el 19 por ciento de todos los decesos
a nivel nacional, es decir, casi una de cada
cinco muertes.
Y no sólo asistieron capitalinos, hubo

habitantes de otros estados, familias com

pletas, con menores de edad, que felices
hablaban ante cámaras de televisión de lo
bonito que les parecía el espectáculo, con

un alumbrado que una noche antes reveló
lo que se preparaba para el festejo de lo
que ahora se conoce como "La Resistencia
Indígena".

El Gobierno de la Ciudad de México pro
movió los festejos desde julio, y se aseguró
que se "guardarían todas las medidas sa
nitarias y, sobre todo, estarían atentos de
cómo aumentaban los contagios".

La realidad es que no se pudieron guar
dar las medidas sanitarias para el even
to y la propia Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, reconoció que la gente se
desbordó para ver el evento de luces en
el Zócalo y aceptó que no hubo sana dis
tancia. Pero señaló que al haber sido un
espectáculo al aire libre y con el avance en
la vacunación contra el Covid19, son me
nos los riesgos, ante el cuestionamiento
sobre un posible aumento de contagios de
coronavirus.
El que publicó un tuit muy duro con

la imagen de la celebración en el Zócalo
fue el Dr. Francisco Moreno, quien tiene
toda la calidad moral para poderlo hacer,
porque ha trabajado arduamente desde
el inicio de la pandemia con pacientes de
Covid, y brindando información fidedigna
a la población.
"Saliendo de ver pacientes intubados

por Covid19, enfermos graves, familias
abrumadas, días de más de 20 mil casos
nuevos. Esta imagen (la de la celebración
del pasado viernes) nos espera en los
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próximos días. Hoy la salud es lo más im
portante para este país y los trabajadores de
la salud no podemos solos".

Tiene toda la razón el Dr. Moreno, no hay
necesidad de hacer actos masivos en este
momento. Y mientras hay registro récord
de niños y adolescentes contagiados hoy
regresan a clases.

Escuchaba a la secretaria de Educación
Pública, Delfina Gómez, hace unos días
cuando anunció que los niños regresaban
a clases, decir que la escuela es el lugar más
seguro para muchos niños y niñas. Y tiene
toda la razón, muchos de estos menores de
edad no van a la escuela, pero si están en
la calle, en los mercados con riesgo de con
tagio, pero también de abusos y violencia
intrafamiliar.

Las escuelas deben regresar, han sido 18

meses, casi perdidos en educación y en ca
lidad de vida de miles de menores de edad.
Muchos han desertado de la escuela, va a
costar mucho trabajo que esos menores a la
escuela se vuelvan a encarrilar.

Por eso urge que entren a clases, y urge
rehabilitar las escuelas que han sido sa
queadas y vandalizadas.

Deberíamos de dejar por el momento en
medio de esta crisis el pasado y concentrar
nos en el presente, que va a definir el futuro.

Que los estudiantes regresen a la escuela,
que no se expongan saliendo a otros sitios
con mucha gente, para poder controlar los
contagios.

Han sido tiempos difíciles, pero nos te
nemos que adaptar a ellos, sino queremos
enfrentarnos a mayores pérdidas.

DECENAS DE PERSONAS presenciaron la inauguración del espectáculo "Memoria Lumino
sa", en el Zócalo de la CDMX, el viernes.
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En 1994, el entonces presiden
te Zedillo planteó una reforma
constitucional que modificó ra

dicalmente la estructura del Poder Ju
dicial federal.

A partir de su entrada en vigor, la Suprema Corte re
forzó su carácter jurisdiccional en tanto que las tareas
administrativas se atribuyeron a un nuevo organismo:
el Consejo de la Judicatura Federal. Dos años después
(1996), se aprobó otra reforma que creó al Tribunal
Electoral federal. El desfase temporal entre ambas mo
dificaciones constitucionales tuvo como resultado que
el Consejo de la Judicatura tenga atribuciones muy li
mitadas para regular la administración, vigilancia y ca
rrera judicial al interior del tribunal. Aun cuando tres
de sus consejeros participan en su Comisión de Admi
nistración, lo cierto es que el presidente del Tribunal
concentra el control de sus recursos.

La carencia de mecanismos efectivos para super
visar la gestión administrativa, aunada a la concentra
ción de facultades en una comisión dominada por su
presidente, ha propiciado la corrupción en el Tribunal
Electoral. En 2007, Flavio Galván, entonces presidente
de la Sala Superior, renunció a su cargo (aunque per
maneció como integrante), debido a una denuncia en
contra de su coordinadora de asesores quien intentó
cobrar una comisión millonaria para asegurar la com
pra de un inmueble. Más recientemente, la presidencia
del magistrado Vargas ha sido abundante en escánda
los. Además de estar sujeto a investigaciones de la Uni
dad de Inteligencia Financiera (que lo ha denunciado

por enriquecimiento ilícito), ha sido notoria su incon
formidad por los límites establecidos por la Comisión
de Administración. Recordemos que en marzo pasado
intentó desconocer sus acuerdos, acusando a los con
sejeros de la judicatura de obstruir el funcionamiento
del tribunal.

En las últimas dos semanas, la opinión pública pre
senció la rebelión de cinco de los integrantes de la Sala
Superior quienes, actuando fuera de la ley, descono
cieron al presidente nombrado por ellos en 2019, de
signando un sustituto. El presidente depuesto calificó
la acción de sus colegas de golpe de Estado. La crisis
tuvo como resultado que la titularidad de la presiden
cia estuviera en disputa durante una semana. Gracias
a un arreglo político, propiciado por el presidente de la
Suprema Corte, la crisis de la Sala Superior del Tribunal
Electoral federal fue temporalmente resuelta.

Lo sucedido obliga a reflexionar sobre el futuro
del tribunal. Es innegable la necesidad de establecer
controles más efectivos a la gestión de su presidente,
reforzando la intervención del Consejo de la Judicatu
ra. Si ahora se encontró una solución, es deseable que
a futuro existan normas que resuelvan las diferencias,
sin necesidad de acudir a mediaciones políticas. Otro
aspecto es el relativo al perfil de los magistrados elec
torales. Recordemos que en 2016 cuatro de ellos se
beneficiaron de una negociación interpartidista que
indebidamente amplió el plazo para el que fueron
originalmente nombrados. Sin ir más lejos, hace unas
semanas el recién designado presidente de la Sala Su
perior fue exhibido por utilizar el taller mecánico del
Tribunal Electoral para reparar su colección de autos
clásicos. Merecemos un tribunal cuyos magistrados se
conduzcan con honestidad y transparencia.
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En días pasados se publicó el informe
de la ONU sobre cambio climático, y
como un prólogo conocimos muy

lamentables hechos: Turquía, Grecia, Italia y
España luchan intensamente contra los in
cendios forestales que han provocado pérdi
da de activos naturales, vidas y heridos; ade
más, como un epílogo al mismo documento:
también en Turquía, al menos 27 personas
perdieron la vida a causa de las fuertes inun
daciones que azotaron la costa norte del país.

La conclusión de los expertos a partir del análisis
de miles de artículos científicos sobre calentamiento

global y cambio climático no revela nada que no se
haya repetido hasta el cansancio: nuestras acciones
deterioran enormemente los activos naturales y con
ello las condiciones de bienestar de la población.

Para algunos el cambio climático parece lejano; sin
embargo, sus efectos nos demuestran que se encuen
tra más presente que nunca y afecta de una u otra
forma prácticamente a todas las regiones del planeta.

Se tiene la certeza de que la temperatura del pla
neta continuará en ascenso; sin embargo, la magnitud
del incremento depende de las acciones que cada uno
de nosotros emprendamos. Los eventos catastróficos
se repiten con mayor frecuencia e intensidad. En caso
de que no hagamos las cosas de manera distinta, lo
más agudo de la crisis se prevé para los próximos 20 o
30 años.Cada grado de temperatura que se incremen

ta en el planeta genera inundaciones, olas de calor y
sequías más extremas y prolongadas; prueba de ello,
la intensificación de los ciclones tropicales en las úl
timas 4 décadas. El nivel del mar aumentará también,
poniendo en riesgo a las comunidades costeras y a
aquellas que se encuentran cercanas al nivel del mar.

Los países que mayores emisiones de gases de
efecto invernadero emiten a la atmósfera son China,
Estados Unidos, India, Rusia, Japón, Brasil, Canadá y
la Unión Europea. Son estas naciones las que deben
fortalecer sus políticas y acciones para limitar sus
emisiones y fortalecer los ecosistemas.

El Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el
Cambio Climático exhorta a las naciones a intensificar sus

esfuerzos hoy, logrando una reducción del 45 por ciento
de las emisiones de efecto invernadero con un horizonte

al año 2030 para evitar consecuencias catastróficas.
Frente a esta alerta que emiten los expertos de las

Naciones Unidas, todos tenemos mucho por hacer,
entendiendo que cada una de nuestras decisiones, en
mayor o menor medida, generan impacto en el medio
ambiente. Repensar nuestros modelos de generación,
aprovechamiento, uso y consumo de los recursos con
los que contamos nos permitirán ser parte de la solución,

El aprovechamiento del agua de lluvia, la reutiliza
ción y reciclaje del agua y el saneamiento de las aguas
residuales; la disminución de la utilización de los com
bustibles fósiles; el aprovechamiento de las energías
renovables como lo son la eólica y la solar; la disminu
ción en la generación de residuos sólidos; el cuidado
de nuestros bosques, erradicar la tala y fortalecer las
acciones de reforestación, todas éstas son sólo algunas
de las acciones que juntos podemos emprender.

El reto resulta realmente complejo. Afortunada
mente ante la urgencia de atender la alerta, todavía
tenemos mucho por hacer.
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La primera. En la Secretaría de Relaciones Exteriores
comenzó una pasarela de personajes que acuden
a reuniones con el canciller o, como ellos lo ven, el

próximo candidato a la Presidencia de la República.

Dice el carnal Marcelo que "ya
el 2024 está muy lejos, no es lo de
hoy, hoy hay que cumplir lo que
tenemos como encomienda" pero
ya comenzó a mover sus piezas y,
me dicen, ya tiene encuentros con
personajes clave que le ayudarán
a ir construyendo todo el anda
miaje de sus aspiraciones.
Si un día de éstos, como no

queriendo la cosa, usted va y
se para afuera de Plaza Juárez,
comprobará lo que le digo. Una
pasarela de personajes que ven a
Marcelo, como el hombre fuerte
del 24.

La segunda. La Jefa de Gobier
no de la Ciudad de México, Clau
dia Sheinbaum, está en campaña
abierta, no sólo cambió el color
de las siglas de su administración
en un proceso de morenización
de sus logos aunque lo importan
te debería ser el color del semá

foro epidemiológico también
cambió, me cuentan mis fuentes

de la CDMX, su política de comu
nicación social.
Sus discursos son cada vez

más parecidos a los del inquilino
de Palacio Nacional. Ponga aten
ción, verá que aparecen más refe
rencias a "los pobres"y la "justicia
social".
Y no sólo eso, en cada evento

al que acude, ya sean inaugura
ciones, recorridos, inspecciones,
etcétera, eventos muy relevantes
para los capitalinos, como usted
comprenderá, no faltan los "es
pontáneos" que le gritan ¡Presi
denta, presidenta! Como si no nos
hubiéramos dado cuenta de que
Claudia ya se siente candidata.
La tercera. Ricardo Monreal,

desde el Senado, por supuesto
que no se ha quedado de brazos
cruzados. Ya ha comenzado todo
un carrusel en medios de comu

nicación, no hay lugar donde no
quiera aparecer. Aunque el cami
no para él es cuesta arriba, no se

deja y ya comenzó a dar más en
trevistas y hasta a ofrecerse como
intercolutor en conflictos que
atañen a instituciones del Poder
Judicial.

Me cuentan que el zacatecano
anda duro con aguantar el paso de
aquí al 24 y luego, ante un escena
rio en el que no resulte favorecido,
venderle su amor a Ebrard y darle
la espalda a Sheinbaum.
En el baúl. Estuvo fuerte el des
aire que le hicieron a la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, durante el Informe de
Actividades Legislativas, como
titular de la Mesa Directiva, del
chiapaneco Eduardo Ramírez. A
la encargada de la política interna
del país le pidieron que grabara
un mensaje que se transmitiría
durante el evento en la casona

de Xicoténcatl, Pero por alguna
extraña razón, al final decidieron
que el mensaje grabado de Olgui
ta no iba.

Vaya entripado que hicieron en
el Antiguo Palacio de Covián por
esta grosería frente a empresarios,
representantes de organizaciones
civiles, cuerpo diplomático acre
ditado en el país, así como gober
nadores electos y en funciones.
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Justo a dos semanas de que se re
anuden las clases presenciales,
sigue sin haber una estrategia gu

bernamental clara; dada la generaliza
da confusión, malestar y reclamos de
madres y padres de familia, personal
docente y administrativo, obligados a
participar en la limpieza de planteles
de un elevado número de ellos y con
una acelerada tercera ola de contagios
de la variante Delta de Covid19 que el
jueves pasado registró la mayor cifra
de la pandemia: 24 mil 975 casos.

Una de las principales inconformidades de pa
dres y tutores es la exigencia de las autoridades de
la Secretaría de Educación Pública de una carta res

ponsiva que deberán presentar si envían a sus hijos
a las escuelas para evidentemente eludir la respon
sabilidad de que algunos alumnos pudieran llegar a
contagiarse por las insalubres condiciones en que
físicamente aún están muchas de ellas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Los conflictos por desabasto de agua en Jalisco, Gua
naj uato, Durango y Coahuila, planteados en la gira del
Presidente el fin de semana, tendrán que resolverlos

los propios habitantes de esas entidades a través de
las sobradas "consultitis" sexenales a los que se les
endosó resolverlos a través de ese proceso en que
sean ellos los responsables de decidir.
Por lo pronto, en el caso de la presa jalisciense de
El Zapotillo, dejará sin suficiente agua a la ciudad de
León, por lo que el gobernador panista de Guanajua
to, Diego Sinhue Rodríguez, ya se quejó de que ese
importante municipio de su estado vaya a padecer
abasto por favorecer a la zona metropolitana de Gua
dalajara y a Los Altos.
Y en el caso del proyecto de la región de la Laguna,
se dio un plazo hasta el 3 de octubre para que los
sectores involucrados autoridades, productores
y ambientalistas decidan, a través de consultas, si
aquél se lleva a cabo para beneficio de los estados de
Durango y Coahuila que evitará la sobreexplotación
deacuíferos.

Ahora que se instaló la mesa de negociación entre
representantes del gobierno de Venezuela y la opo
sición de aquel país, circulan en redes sociales textos
de una carta en la que el desaparecido Fidel Castro
le daba "consejos" al también extinto mandatario
venezolano Hugo Chávez, entre ellos "aprender a
manejar la ignorancia de los pobres que tienen poca
memoria".

También, que a los que se opusieran a su mandato,
"siémbrales delitos, eso los descalifica para siempre",
y que "por todos los medios mantén mayoría en la
asamblea" y, también, "mantén a tu lado como mí
nimoa lafiscalíayal tribunal".
Condolencias y un abrazo solidario a Maru Rojas, la
excelente y admirada reportera de Radio Fórmula,
ante la dolorosa pena que la embarga por el lamen
table deceso de su hijo Adrián.
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El regreso a clases presencíales no está
a debate. Colectivamente se recono

ce como mprescindible, donde está el
problema es en el cómo hacerlo y cuándo
hacerlo.

Mucha gente vive en pequeñas viviendas, lo cual dificulta
severamente la convivencia y el obligado trato cotidiano lo
que está provocando que desde hace tiempo prevalezca la in
transigencia y en más de algún caso la violencia intrafamiliar.

Son muchas las circunstancias que se han sumado a las
situaciones de origen, estamos en medio de problemas de
enorme complejidad, los cuales deben ser motivo de aten
ción, reflexión y catarsis llegado el momento del regreso a
clases presenciales.

Las familias han enfrentado como han podido la pande
mia, el encierro obligado y necesario y en muchos casos la
muerte de los padres lo que ha dejado a los niños y adolescen
tes en una situación de dolor profundo y de incertidumbre.

Mucho habrá que trabajar con los estudiantes en este sen
tido, sobre todo, porque está claro que todavía tenemos un
largo camino por recorrer. El proceso de adaptación en estos
escenarios va a ser complejo, la vida ha cambiado de manera
definitiva y nunca volverá a ser, para bien y para mal, como
la vivimos y concebíamos.

La otra variable que merece enorme atención es la que
tiene que ver con la estrecha relación y dependencia que
están guardando los estudiantes con las redes sociales. Si
bien no todos en el país tienen acceso al celular o computa
dora, una buena parte lo tiene a la mano. Las tecnologías en
la vida diaria son una extensión de nosotros; diría Marshall
McLuhan, los medios como extensiones del hombre.

Éstas y otras muchas razones son las que están en la mesa
para buscar lo más pronto posible el regreso a clases presen
ciales. Estamos ante un dilema que no va a dejar satisfecho
a nadie; regresar a las escuelas bajo las condiciones en las
que estamos en medio de la tercera ola de contagios es un
riesgo alto que va más allá del riesgo al que hizo referencia
el Presidente.
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No hay duda de que se tiene que hacer algo, pero apelar a
correr riesgos cuando se trata de nuestros hijos no es un buen
argumento. La cuestión está en cómo se va a organizar el re
greso y qué tanto las autoridades tienen plena claridad de los
mecanismos para hacerlo, empezando por las condiciones en
las que están las escuelas y los hogares en todo el país.

No se puede colocar como único centro de responsabilida
des a las familias, las autoridades son el eje organizativo de la
sociedad y los primeros responsables en el proceso, si bien es
claro que no los únicos.

Las familias son uno de los ejes, pero con el cuestionario
de corresponsabilidad, el cual "actualizaron" el viernes se les
está colocando bajo condiciones en que no todas acaban por
tener claro qué debieran hacer.

Lo que por ningún motivo debe suceder es politizar el
debate. Si bien ya hay indicios de ello, lo que incluye al Pre
sidente, lo que hay que hacer es cerrarle el camino a esta ab
surda politización. López Obrador debiera ser el primero en
evitarlo, porque al final estamos ante un asunto que va más
allá de filias y fobias, chairos y fifís.

Se trata de la salud de la sociedad en su conjunto y en
particular de las y los niños, quienes son los que están más
expuestos y en algún sentido desprotegidos.

Como están las escuelas va a ser necesario que el gobier
no entienda que se requiere de dinero para crear las mejores
condiciones para el regreso presencial, la solución también
pasa por el presupuesto.
La cuestión está en saber si hay condiciones para el

regreso.
• RESQUICIOS
Conocemos a Jorge H. Hernández desde hace muchos años.
Nunca hemos escuchado, ni jugando, algún comentario que
tuviera que ver con la misoginia, no está en su código ni en
su vida. Es un hombre extraordinario, gran escritor, con un
sentido del humor que hoy más que nunca se agradece. No
basta para explicar su despido con las informaciones de la
Cancillería, es un tema de Marcelo Ebrard.

COMO están las
escuelas va a ser

necesario que el
gobierno entienda
que se requiere de

dinero para crear las
mejores condiciones
para el regreso pre
sencial, la solución
también pasa por el

presupuesto
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Que el viernes inicia en San
Lázaro la pasarela de diputados
electosy reelectos para credencia
lizarse y asistir a la instalación de la
65 Legislatura; aunque los reflecto
res apuntarán a personajes como
Santiago Creel, Margarita Za
vala, Alejandro MorenoyRubén
More i ra, entre otros, todo mundo
estará pendiente de la eventual re
aparición deldesaforadolegislador
petista Mauricio Toledo, quien
huyóaChilesinquehastahoy se se
pa si intentará volver de incógnito
pararendirprotestayobtenernue
vamente fuero ante las acusaciones

de enriquecimiento ilícito.

Que uno de los casos que más
llamarán la atención esta sema

naes el de los presuntos desvíos de
César Duarte como gobernador
de Chihuahua El miércoles la Pri
mera Sala de la Corte tiene previsto
discutir un amparo donde la Secre
taría de Hacienda local busca que
se le reconozca carácter de víctima

y se obligue reabrir la pesquisa con
traAlejandro Gutiérrez, exsecre
tario general del CEN delPRI. En el
sexeniopasadolaPGRsedesistióde
laacusacióncontraelpriista

Que en Morena empiezan a
verse movimientos rumbo al rele

vo en Morelos y en uno de los flan
cos se mueve Rabindranath Sala

zar, subsecretario de Gobernación,
con un grupo que incluye a Víctor
Mercado, secretario de Movilidad
y Transporte, y a Francisco Vi
llalobos, alcalde de Cuernavaca, a
quienes sus adversarios internos
cuestionan por frotarse ya las ma
nos con cifras millonarias en con

tratos públicos mientras la entidad
sobre todosu capital, arrastranpro
blemas de inseguridad, alumbrado
y recolección de basura.
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a rans brmaciór
corrupta, mentirosa
y fracasada
Asiduoa José Cárdenas enRadio

Fórmula, el jueves pasado es
cuché las reflexiones de Alfon

so Zárate sobre el actual gobierno, las opo
siciones y lo que puede venir. Es experto en
estrategia y comunicación política.
En razón de espacio, transcribo una par

te. Busque la charla, vale la pena.
Dijo Zárate: "De manera gradual pero

muy evidente, el Presidente ha ido perdien
do esa capacidad para doblegar; para mini
mizar a sus adversarios. Sabemos m uybien
que el poder del jefe del Ejecutivo arranca
exultante en el primer tramo de gobierno,
pero conforme se va acercando el fin del
mandato va declinando el poder presiden
cial. La sorpresa es que no se está dando esa
declinación en el quinto Informe de gobier
no, sino ahora, cuando apenas está por cum
plir laprimera mitad| y ya es evidente un no
table desgaste. Los 30 millones de votos con
los que fue electo hoy son muchos menos,
Morena y sus aliados no alcanzaron la ma
yoría calificada en la Cámara de Diputados
para la captura o la desnaturalización de or
ganismos incómodos como el INE, el Insti
tuto Nacional de Acceso a la Información o
inclusive hasta el Banco de México".
"Y aquí subrayo que uno de los movimien

tos más alarmantes de este gobierno fue la de
cisión de introducir de manera tramposa un
artículo transitorio a la Ley Orgánica del Po
der Judicial déla Federación para prolongar

el mandato del ministro Zaldívar como presi
dente de la Corte, y también de varios miem
bros del Consejo déla Judicatura. Erayes evi
dente la inconstitucionalidad del transitorio

y, sin embargo, el Presidente lo ha defendido
diciendo que no se trataría de una reelección
sino de una prórroga, y también con la tesis de
'el hombre necesario': 'solo Zaldívar podría
concretarla reforma judicial'. Este despropó
sito fue visto como un intento para explorar
con los mismos argumentos la posibilidad de
prolongar el mandato de López Obrador. No
se habría tratado de una reelección prohibi
da expresamente por la Constitución, sino de
una prórroga, y 'solo Andrés Manuel podría
cimentarlas transformaciones de rango his
tórico que están en curso
"Sin embargo, lo aprobado por la mayoría

de Morena en ambas cámaras encontró re

pudio de constitucionalistas y miembros de
la Judicatura y, finalmente, tras conocer que
su prórroga iba a ser intransitable, el ministro
Zaldívar anunció que no permanecería más
déla fecha para la cual fue elegido".
Mencionó Zárate lo sucedido en el Tri

bunal Electoral, en el INE, en otros organis
mos autónomos y en organizaciones socia
les; así como los fracasos en economía, sa
lud y seguridad. Habló de la oposición y sus
desafíos e hizo severo reproche a la patéti
ca intentona de "Cuarta Transformación",
advirtiendo el peligroso coletazo final de un
gobierno decadente.
Sensatas y valientes reflexiones, para

rescatar a México.
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Poder Judicial

podrido

Lo que está podrida es la re
lación entre los poderes
Ejecutivo y Judicial. La

desconfianza parece no tener reme
dio. No alcanzaron los esfuerzos del

presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Arturo Zaldí
var, para tender puentes: la barranca
que los separa se hace más grande to
dos los días.
Ayer en La Laguna, Andrés Manuel

López Obrador acusó al Poder Judi

cial de estar "podrido." Afirmó que
jueces, magistrados y ministros están
al servicio de grupos de intereses crea
dos y también de padecer una menta
lidad ultraconservadora.

Si bien dijo que había excepciones,
supuestamente para no generalizar,
en la realidad generalizó.
No distinguió entre lajusticialocaly

federal, entre jueces de distrito, tribu
nales y la Corte; tampoco entre ramas
del derecho o entre regiones del país.
Sentenció, pues, sin ofrecer apela

ción posible.
Explicará el Presi

dente de la Repúbli
ca que su pecho no es
"bodega", frase con la
que suele desenten
derse de las conse

cuencias políticas de sus declaracio
nes irresponsables.
¿Por qué una persona común ha

bría de respetar cualquier acto deri
vado del Poder Judicial si el Presiden
te los descalifica como la obra de una

instancia rematadamente podrida?
Los señalamientos presidenciales

encaminan al desacato de la ley y sus
interpretaciones. No solo subvier

ten el respeto que el Poder Ejecutivo
habría de otorgarle al Judicial, sino
que propician la subversión popular
frente a cualquier acto de autoridad
derivado de los tribunales y los juz
gados. Actuando como lo hace, Ló
pez Obrador atiza la animadversión
y coloca a los jueces sobre el temple
te del linchamiento.

Es innegable, dentro del Poder Ju
dicial hay funcionarios que se des
empeñan sin la probidad esperada;
también lo es que este mismo mal re
  corre al conjunto del

Estado mexicano,
incluido el gobierno
federal. Sin embar

go, decretar la podre
dumbre generalizada
no es una fórmula pa

ra la reforma de lo que no sirve, sino
un llamado para encender la hoguera
y quemar todo cuanto existe.
Zoom: Hay días en que los discursos

de López Obrador llaman a cortar ca
bezas y quemar la Bastilla En estas cir
cunstancias es difícil olvidar que, pos
terior al prólogo de la guillotina, el pue
blo francés terminó gobernado por la
voluntad arbitraria de un dictador.

Explicará el Presidente
déla República que su
pecho no es "bodega"
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El Presidente,
la revocación

y el Congreso

on López Obrador la divi
i sión de poderes se ha ido

A al carajo, concluyen per
plejos los analistas acostumbrados a
la política de etiqueta y protocolo, la
que se acuerda entre sus distinguidos
y bien remunerados representantes y
ni por asomo roza la realidad.
Les parece inadmisible un reclamo

como el que AMLO hizo al Congreso,

el jueves, por no haber incluido en el
extraordinario la revocación de man

dato. Una señal de sumisión, tal como
las críticas al Poder Judicial fueron
leídas en su día como un embate pa
ra someter a ministros y magistrados,
cuando en realidad sirvieron para sa
cudir el polvo de sus togas.
Ocurre más bien que la división de

poderes no opera en el vacío, sino en
un contexto y una coyuntura deter
minadas. Respeto no
significa indiferencia
ni ausencia de con
flicto, y la política no
es sinonimo de cor
dialidad, sino de dis
cusión pública. Es
tamos ante un Presidente disruptivo
(bit.ly/AMLOdisruptivo) que se per
mite reclamar en público al Congreso
y al Poder Judicial. ¿Es bueno o malo?
Depende de la lectura.
La revocación cobró tal importan

cia para el Presidente que sin rubor
pedirá a la oposición que la impulse y
si ésta no lo hace, será la propia More

na la que salga a reunir las firmas ne
cesarias para la consulta de revoca
ción de mandato. "¿Estás de acuerdo
en que el Presidente de la República,
electo para el periodo constitucional
en curso, continúe hasta concluir su
mandato?", o un fraseo similar será la
nueva discusión este lunes en que el
Congreso, doblemente pillado en falta,
reaccione y discuta un nuevo periodo
extraordinario para emitir la Ley Re

glamentaria de la re
forma constitucional.

Se trata de reglamen

Jar la forma en que el
INE llamara a partici
par en la consulta, la que
a su vez debe ser solicita

da por 3 por ciento de los inscritos en la lis
ta nominal de electores, la redacción de la
propia preguntaylos mecanismos de cam
pañay sanciones para quienes los violen.
Iniciativas hay seis. La de Monreal

y las otras presentadas por el PPJ, el
PAN, Movimiento Ciudadano, el PRD
y un par más. El tiempo corre, la revo
cación ya está en marcha.

Respeto 110 significa
indiferencia ni ausencia

de COnfilCtO
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Bien, los
muchachos
de Harfucli

"17
1 pasado sabado parecía

H * j uno más en Ciudad de Mé
xico... 9 de la noche... re

visión de rutina normal. En la alcal
día Alvaro Obregón, elementos de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana
marcan el alto al conductor de una ca

mioneta blanca Mercedes Benz por no
traer placas; el suj eto ignora la indica
ción e inicia una breve persecución
hasta lograr su alcance en Río Tacuba
ya cruce con Pavo Real, colonia José
María Pino Suárez.

Dentro del vehículo: un hombre de
unos 40 años, 1.80 metros de estatura
o un poco más; cabello a rape, camise
ta polo azul rey y pantalón de mezclifla.
Los policías lo interrogan y, sonriente,
niega traer dinero, drogas o armas. Al ini
ciar los oficiales la revisión del vehículo,
el sujeto les ofrece 2 millones de pesos a
cambio de dej arlo ir. La cantidad provoca
desconfianza.. sigue la revisión Encuen
tran una pistola calibre .380y un kilo de
cocaína ocultoenunasillapara bebé. Se
solicita el apoyo a más unidades.
Sus identificaciones

señalan que se llama
Jhovany Aguirre Be
nítez. El sistema arro
ja que hay una ficha
del Centro Nacional
de Inteligencia (CNI)
donde lo identifican como El Vany, quien
forma parte de La Familia Michoacana.
Aguirre Benítez está bajo el mando de
Medardo Hernández Vera, alias El Man
tecas o El Cien, uno de los líderes de la or
ganización criminal. El VaiiyTesulta ser
el encargado de los embarques de droga
que llegan desde Sudaméricay con una
zona de operación entre Veracruz, Ciu
dad de México y Michoacán.

mayo de 2021 carpeta de investigación
en el CNI y se le giró orden de apre
hensión por: delincuencia organizada,
blanqueo de activos, narcotráfico, por
tación de arma, secuestro, extorsión,
tortura, violación, privación de la li
bertad, terrorismo, homicidio, crimen
organizado, lavado de dinero, tráfico de
armas y prostitución.
En esa carpeta del CNI aparece tam

bién una investigación en contra de su
esposa Yuridia Gallardo Maldonado,

quien aparece en dife

lo mismo que imáge
l nes de Personas sien
do torturadas por El
Vanyyfotos enfiestas

con cantantes gruperos... muy famo
sos. Andan entre nosotros. Sonrientes.

Sin discreción, sin temor y, eventual 
mente, sin placas.

Palabras clave
Golpe de suerte y estrella para los ele
mentos de Ornar García Harfuch, que
no se dejaron intimidar ni sobornar.
Por un pez grande.

A El Vanyse le abrió
desde ni ayo de 2021

caipeta de ¡t lYCSl ÍffiK ÍÓl l
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La batalla

por el Judicial

\ \ ada bien deben haber sen
\ 1 tado en Palacio Nacional,

_L ^ primero, la decisión—tar
día, sí, pero correcta— del presidente
de la Suprema Corte de Justicia, Arturo
Zaldívar, de no aceptar la inconstitucio
nal extensión de su mandato, y después
lo que parece un hecho, la decisión de la
Corte de tampoco ampliar el mandato
de los integrantes de la Judicatura Co
mo tampoco le había caído nada bien la
decisión de la Corte de cambiar por com

pleto la pregunta de la consulta popular
que él había propuesto respecto a cómo
lidiar con actos del pasado, o en palabras
del Presidente: alos expresidentes.
No es que haya mucho que intuir, una

vez más ayer se fue con todo contra el Po
der Judicial hablando en La Laguna cuan
dopresentabaunproyectoparasolucionar
el problema del agua "Y si ya empezaron
los amparos, entonces novamos a poder
terminar la obra. ¿Ustedes creen que yo
voy a confiar en el Po
der Judicial? No me es

toy chupando el dedo;
desgraciadamente, el
Poder Judicial está po
drido. Hay honrosas
excepciones, para no
generalizar, pero jueces, magistrados, mi
nistros, están al servicio de los grupos de
intereses creados y tienen una mentalidad
muy conservadora, ultraconservadora. Si
tuviésemos un Poder Judicial confiable, yo
diría 'no hay problema, vamos al litigio, va
mos a demostrar de que no hay afectacio
nes', pero no. Nos metemos en eso, nos en
trampamos, nos presentan una denuncia

yluegootra,yotrayotrayse nos vael tiem
po, y es una táctica dilatoria y no se hace la
obra, ya hay hasta licitaciones en este caso".
Del otro órgano del Poder Judicial, el

electoral, sabemos que cree que se de
ben ir todos porque no importan.

En los próximos meses, o tal vez par de
años para como van, pero en este sexenio,
la Suprema Corte deberá decidir sobre
una serie de asuntos considerados prio
ritarios para este gobierno y que han sido

denunciados con ampa
ros, controversias cons
titucionales y acciones
de inconstitucionalidad.

Cada decisión que
sea en contra del go
bierno subirá la ira en

las mañaneras y los insultos, como el de
ayer, al Poder Judicial Porque nohayque
equivocarse: lo de ayer y de otras sema
nas no es más que presión sobre jueces,
magistrados y ministros con relación a
esas decisiones que sonlas que en verdad
importan al Presidente.
Veremos cómo responde el Poder

Cada decisión contra

el gobierno subirá la ira
en las mañaneras

Judicial.
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AMLO, revocación y
despeje (de dudas)
Con mi solidaridad a Azucena Uresti

y al periodismo amenazado

17
1 regimen presidencial no esta hecho para

i interrumpir gobiernos. Los presidentes, a
— L_ diferencia de los primeros ministros, son
electos para un periodo de tiempo fijo, no máximo, y la
revocación de mandato presupone una cuidadosa rein
geniería constitucional y legal. En el parlamentarismo
existe el voto de censura, la disolución del Parlamento
y la convocatoria a elecciones anticipadas. En el presi
dencialismo mexicano, que ha tenido que recibir par
ches parlamentarios para paliar su disfuncionalidad,
solo se prevé una alambicada sustitución del presidente
por "falta absoluta".
¿Por qué está empecinado el presidente López Obra

dor en ir ala revocación? Aunque su riesgo de perder sea
mínimo el costo político parecería ser muy alto, por lo que
un ej ercicio de valor esperado llevaría a rechazar la con
sulta. Tendría sus ventajas hacerla, sin duda: movilizaría a
su base electoral —adormecida en la vo

tación del 1 de agosto— y podría refren
dar su legitimidad en la recta final del
sexenio y debilitar a la oposición de cara
al 2024. Pero creo que es algo más lo que
inclina labalanza: para AMLO esa pér
dida no sería tan costosa. De sufrirla—lo
cual, por cierto, ocurriría después de ha
ber echado los cimientos de la 4T— bus
caría pasar a la historia como víctima de
un golpe de Estado, y eso para él, aunque indeseable, es
paradój icamente valioso.
Si analizamos sin matices la postura de AMLO nos va

mos a equivocar. No es solamente un político calculador
y maquiavélico, como tampoco es exclusivamente un lu
chador social apasionado y rencoroso. Es todo eso y más,
abigarrado en una personalidad compleja y contradicto
ria. Cierto, en casi todas sus decisiones impera el cálculo
electoral, pero a menudo le gana su temperamento gue

rrero y romántico: recurre diariamente al ataque a sus
contrincantes (los populistas en el poder sienten que si
dejan de pelear reblandecen su voto duro) y a la victimi
zación. De hecho, satanizar ala clase media y retar a sus
opositores a unirse para vencerlo trasciende la raciona
lidad: reverberan ahí ecos inconscientes de lo que Isaiah
Berlín llama la nobleza de la derrota, compaginada con la
deshonrosa victoria del revolucionario que acepta la glo
balidad capitalista. ¿O de dónde creen que viene su prisa
por hacer sus reformas?

AMLO pugnará por la revocación
de mandato en 2022 porque le con
viene y porque trocaría el remoto es
cenario de perder en un acto de con
trición por su pragmatismo. Dejaría
de hacerle el trabajo sucio en mate
ria migratoria a Estados Unidos, por
ejemplo, y de contemporizar con los
"machuchones". La objeción de la no
retroactividad de laley le es irrelevan

te (nunca le molestó la extensión de la gubernatura de
Baja California). Está seguro de ganar, pero no le resulta
ría inaceptable que "los conservadores" lo derrocaran en
uso —y abuso, diría— del instrumento democrático que él
mismo creó; dej aria su base movilizaday saldría, entre ba
rruntos de ingobernabilidad, con los blasones de sus hé
roes. Por eso tiene muy claro lo que quiere hacer. Y tam
bién por eso, y porque se trata de una coyuntura distinta a
la elección intermedia, la oposición debería despejar du
dasy negarse ahacerle eljuego.^™

Satanizar a la clase
media y retar a
sus opositores a

unirse trasciende la
racionalidad
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La Exportadora de Sal
de Guerrero Negro

I ¦ |uerrero Negro es una comuni dad del mun
W cipio de Mulegé, en el extremo de Baja Ca

^ ™ lifornia Sur más alejado de La Paz, lo que le
implica complicaciones logísticas que derivan en compli
caciones económicas—al estar alejado de La Pazy de Tijua
na, los abastos se complicany los precios se elevan. Sufun
dación derivó de una aventura empresarial que instauró la
empresa Exportadora de Sal (ESSA), fundada en los años
50 para aprovechar la concentración de agua de la Lagu
nay las salitreras naturales. La vida de la comunidad es, en
consecuencia, indisociable de la de la empresa Como suce
dió enbuenaparte del mundo enlaPosguerra, en Guerrero
Negro se detonó el crecimiento económico y la organiza
ción sindical permitió que los pobladores se beneficiaran
de infraestructuray servicios sociales básicos financiados
por la próspera empresa, nacionalizada el año de 1976. Pe
ro, desde entonces, poco se ha avanzado, a pesar de las ga
nancias que año con año genera la exportación de sal y que
han beneficiado fundamentalmente a la empresa Mitsu
bishi, asociada con el gobierno mexicano en ESSA Como
sucedió después en el neoliberalismo,
las empresas de participación pública
fueron víctimas de un abandono inten
cionado, de chatarrización orientada a
entregar, y además barato, lo público
a empresas privadas que pudieran
usufructuarlo de una forma presun
tamente más eficiente. ESSA no fue

la excepción.
Afortunadamente, Guerrero Ne

gro y sus habitantes han resistido los embates privatiza
dores, que no han cesado en el actual gobierno, si bien la
gente confíaenla promesa del presidente López Obrador
de que no habrá cesión de la empresa al capital privado —
una promesa que el gobernador electo, Víctor Castro, ha
refrendado en su campaña Falta, sin embargo, empezar a
caminar en sentido contrario y fortalecer lo que por años

fue afectado y chatarrizado; falta restaurar su valor para
el pueblo y para la economía mexicana (algo, digamos, co
mo lo que se ha intentado hacer en Pemexy que necesi
taría relativamente pocos recursos). Guerrero Negro se
encuentra en la injusta situación de alimentar la potente
industria de la sal (México es de los principales exporta
dores), de generar casi 5 mil millones de dólares en la fac
turación de Mitsubishi cada año, y de ver a su pueblo cas
tigado, con escasa pavimentación y defectuoso drenaje,
casi sin servicios de salud, siendo que prácticamente vive
y produce para la empresa
La exportadora de sal requiere ahora un rescate finan

ciero de manera urgente, pues, si su
crisis sigue profundizándose, los
costos seguirán incrementando y el
fantasma de la privatización se hará
presente. Ese rescate de poco o nada
serviría si no se acompaña de medi
das para evitar que los beneficios de
la empresa terminen en Baja Bulk
Carriers y en Mitsubishi, lo que im
plicaría generar una organización

corporativa diferente. Tatiana Clouthier, como secreta
ria de Economía y con poder de decisión en la empresa,
podría ensayar un modelo de economía social sustentable
que no solo evite la privatización, sino la persistencia del
descuido y los malos manej os que la empresa ha enfren
tado en los años recientes. Con voluntad política, Guerre
ro Negro podría no solo ser rescatado del abandono y de
la despiadada extracción de las trasnacionales, sino con
vertirse en un ejemplo de lo que significan los lemas del
gobierno federal.

La gente confía
en la promesa de

que no habrá cesión
de la empresa al
capital privado
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La Transformación
Originaria

¦  n sentido figurado o en sentido estric
H j to, eso de sacarle el corazón a las per
_lL I sonas no es misión para un novato. De
entrada, el personaje adescorazonar debe estar vi
vo, dispuesto en la posición correcta y suj etado a la
piedra de sacrificio. De ahí, se alza contra el cielo
una obsidiana de filo vivo que, desde esa altura, se
precipita hasta hundirse en el abdomen del sacri
ficado y hacerle un hueco lo suficientemente gran
de para que quepa la mano y hasta el antebrazo del
sacerdote. Brazo que se entrañay viaja por la caja
torácica buscando el corazón hasta encontrarlo, lo
toma por detrás y, haciendo palanca con las costi
llas, corta algunas arterias y venas que desatan el
corazón del cuerpo y el cuerpo de la vida. Casi des
prendido, casi en la orfandad, el corazón es arran
cado por el sacerdote que lo ofrece a los dioses, aún
sangrante y aún latiente.
Usos y costumbres de nuestros antepasados

mexicas y nuestra antigua Tenochtitlan, a la que
hoy, 500 años después de su caída, homenajeamos
con una pirámide de tablarroca en el Zócalo de
nuestra capital. Dato importante el de la tablarroca,
que va más allá de un mal chiste repetido hasta ago
tar los algoritmos en las redes. La tablarroca podría
ser unalección de sincretismo entre la tablay la roca
que nos pusiera a recapacitar sobre nuestro pasado
de mescolanza, sin embargo, el material es tan em
bustero, que a pesar de llamarse tablarroca, en rea

lidad solo es de cartónyyeso:
elementos que si no aguan
tan el agua, mucho menos re
sisten lo pesado de la sangre
mexicana Lo cual es también
una lección: esa pirámide es
de un material tan efímero y
burdo, porque las pirámides
ya no pueden ser de otra cosa,
ya no pueden ser hoy.

Ya sé, ya sé que en este gobierno no se ve bien de
cirle "la caída de Tenochtitlan", pero es que "resis
tencia" suena peligrosamente nacionalista e ideolo
gizante. De ahí que le proponga un punto interme
dio en donde vayamos más allá de los vencedores
o los vencidos y la nombremos "transformación".
Con lo cual, podríamos decir que en ese 1521 lo que
inició fue la punto cero de la transformación de Mé
xico. La cero, la uno o la menos uno. Ahora que ter
mine este sexenio decidimos qué número le pone
mos a cada momento. Sea como sea, ese es el origen.
Transformación Cero o Transformación Origi

naria. Abarca desde lo que éramos y llega hasta lo
que empezamos a ser. La violencia mexica mezcla
da con la española que la hizo aún más cruel, pero
también el lenguaje, la comida, los resentimientos
y las creencias. Quizá todo sin una amalgama tersa,
pero sí como un muégano de pedacitos pegados que
no se pueden separar porque se rompen y hace que
se despedace ese todo que los hace ser uno mismo.
Eso es lo que somos, lo que no nos quedaba más

remedio que enfrentar. Recibir a los españoles que
se lanzaron al mar buscando una alternativa entre

el convento y el suicidio como diría Sloterdijk: una
salida a su decepcionante tierra firme. No es casual
que el primer globo terráqueo date de 1504, los na
vegantes buscaban más mundo y lo encontraron.
Dej amos de ser planos y nos convertimos en un glo
bo terráqueo, por eso la tablarroca es absurda.
Esta es la Transformación Originaria. Así que no,

Presidente, la Conquista no fue un fracaso, porque
si lo fuera, todos seríamos unos fracasados.

La Conquista no
fue un fracaso,

porque si lo fuera,
todos seríamos unos

fracasados...
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La 4 T atiza la
discriminación

17
I 113deagostodel52lCuauhtemoctrataba

de escapar del enemigo pero subarca fue
I > =' descubiertaporlosespañolesenaguasde

su señorío, Tlatelolco (el islote gemelo de Tenochtitlan
donde los mexicas levantaron su metrópoli), y la captura
del último tki touni en esa fecha se asume como ia con

sumación déla Conquista.
Hoy, la efeméride de una indiscutible derrota de una

etnia específica (superada por fortuna con la mezcla de
razas y culturas) es vista por la 4Tcomo los "500 años
de resistenciaeufemismo que niega la deprimente
condición de casi siete y medio millones de "indíge
nas", tan mexicanos como las 68 poblaciones autócto
nas que hay en el país, incluidos los descendientes de
los antiguos tenochcas y, desde luego, la inmensa ma
yoría de mestizos que, en conjunto, conformamos la
población del país: casi 128 millones de personas.
Por eso carece de sentido la afirmación dicha el

viernes por el presidente López Obrador:
"Este desastre, cataclismo, catástrofe, como se le

quiera llamar, permite sostener que la Conquista fue
un rotundo fracaso. ¿De qué civilización se puede ha
blar si se pierde la vida de millones de seres humanos y
la nación, el imperio o la monarquía dominante no logra
en tres siglos de colonización ni siquiera recuperar la
población que existía antes de la ocupación militar...?".
Al margen de que con la deten

ción de Cuauhtémoc culminó
una embestida militar comanda

da por españoles pero sobre todo
a manos de decenas de miles de

tlaxcaltecas, zempoaltecas, oto
míes, texcocanos y otros pueblos
hartos de los mexicas, el dominio
colonial jamás tuvo como fin re

poblar el territorio para igualar o

superarlas vidas perdidas durante y después de la con
quista, y no tantas en las batallas, sino por la viruela que
les llegó y contra la cual los mal llamados "originarios"
no tenían defensa alguna
Los efectos de esa peste fueron aludidos por

AMLO:

"Ahora que estamos padeciendo del covid tenemos
que reconocer que enun año se contó con una vacuna,
y en el caso de la viruela se tuvo una vacuna casi 300
años después de que empezó a afectar esta epidemia
en MéxicoTenochtitlan...".
No solo allí, procede recordar, sino en todos los

asentamientos prehispánicos 300 años antes de fun
darse el México actual.
La errada insistencia en centralizar el dominio

español a su victoria sobre los tenochcas implica un
agraviante desdén por las restantes etnias, como
consta en la pantomima que se montó en la Plaza de
la Constitución con un pedestre "Templo Mayor"... a
unos pasos del original.
¿Qué pensarán en Chiapas los tzotziles, tzeltales

y toj olabales; los kikapúes de Coahuila; los mayas de
Campeche y Yucatán; los purépechas de Michoacári;
los rarámuris de Chihuahua; los triquis y mixes de Oa
xaca; los huastecos de Tamaulipas; los coras nayari
tas; losamuzgos, mixtéeos y tlapanecos de Guerrerc
los chichimecas de Zacatecas; los tehuas de San Luis
Potosí o los seris de Sonora, que parala 4Tlos que his
tóricamente importan sean los aztecas...?

Centralizar el
dominio español
a su victoria sobre

tenochcas, desdén a
las demás etnias
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La jerarquía católica también habla del
regreso a clases presenciales, tema cen
tral de la agenda nacional.
Demanda, de manera expresa, que haya
responsabilidad del gobierno en la pro
tección de la salud de niños y jóvenes.
La iglesia recuerda que los salones de
clases son, en su gran mayoría, luga
res cerrados y sin ventilación, justo
lo ideal para la transmisión acelera
da del virus. Pide al gobierno apertu
ra para establecer una estrategia de
cuidados junto a maestros y padres
de familia.
Nadie, tampoco la iglesia, rechaza el re
greso a ciases presenciales. Demandar
precaución no es una bandera conser
vadora ni nada por estilo.
La exigencia es que el regreso no sea
producto de gesto autoritario o un ca
pricho personal, sino una decisión co
lectiva que ponga en el centro la salud
de los niños que no pueden, aunque al
gún político piense lo contrario, expo
nerse a riesgos.,

Red i seño Institucional
Se concretó un cambio de gran calado
al interior del Ejército mexicano, Sus re
percusiones se sentirán en los próximos
años. Se trata de una institución perma
nente, con visión de largo plazo, más
allá de coyunturas sexenales.
La Sedeña busca mejorar su estructu
ra orgánica, modernizarla, potenciar
su eficiencia e incrementar sus capa

cidades.

La parte central del cambio es la
creación de una figura del más alto
nivel que no existía: la Comandancia
del Ejercito.
El primer comandante es el general de
división Eufemio Alberto Ibarra que se
guirá estando bajo el mando del titular
de la Sedeña y recibirá sus instruccio
nes a través del Estado Mayor de la De
fensa Nacional que verificará su cum
plimiento.
Es importante señalar que esta reorga
nización no implica una erogación extra
de recursos económicos.

Zapotillo, solución a medias
Hay en Ja presa El Zapotillo, de ios Altos
de Jalisco, más de seis mi! millones de
pesos sin usar.
Con tal de que la magna obra de la pre
sa no se desperdicie, el presidente López
Obrador viajó hasta la zona para propo
ner una solución intermedia.
El gobierno federal aceptó que tres pue
blos, cuyos habitantes presentaron una
férrea oposición al provecto, no sean
inundados, por lo cual se baja 25 me
tros la altura de cortina de la presa, con
lo que el volumen de agua desde luego
disminuirá.

En el diseño original se contemplaba
que esta presa surtiera algunas ciu
dades importantes de Guanajuato,
comenzando por León, que ya quedó
fuera de la jugada.
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El gobernador de ese estado, Diego Sin
hue Rodríguez, pidió de inmediato una

Nadie, tampoco la iglesia,
rechaza el regreso a clases
presenciales. Demandar

precaución no es una bandera
conservadora ni nada por estilo.

reunión con el presidente para conocer
las razones de la decisión que calificó de
unilateral. Busca nuevas opciones pues
León requiere una solución de fondo pa
ra la escasez de agua.

¡Que se vayan todos!
Las relaciones entre Morena y el TEPJ,
que ya eran tirantes, están ahora al bor

de del colapso.
Y es que los magistrados resolvieron qui
tarle tres diputaciones federales ai par
tido en el poder, lo que desató una ava
lancha de epítetos.
Varios personajes de la 4T se le fue
ron a la yugular al Tribunal al que
acusaron de robo descarado, de ac
tuar por consigna, con criterio mio
pe* por su fobia contra Morena por
lo que se tienen que ir todos los ma
gistrados.
Una de las diputaciones perdidas fue
de un distrito de Azcapotzalco, donde
la candidata milenio, Gabriela Jiménez,
ya se declaró diputada federal legítima.
Las decisiones del Tribunal afectan la

votación general que se ajustará a la ba
ja en el caso de Morena, de ahí la ira *
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Ni en la peor pesadilla del presidente loe Eiden o de
sus estrategas del Pentágono podrían haber imagina
do lo que acaba de pasaren Afganistán: los estadou
nidenses huyendo en helicópteros de Kabul, tras la
caída de la ciudad en manos de los enemigos taliba

nes; la misma imagen que sucedió hace 46 años en Saigón y que
simbolizó la derrota humillante de Esrados Unidos en Vietnam,
con decenas de ciudadanos de ese país subiendo apresuradamen
te a un helicóptero en el tejado de la embajada en Saigón, mien
tras se acercaban las tropas comunistas del Viet Cong.

Por mucho que el secretario de Estado de EU, Anthony Blinken,
insistiera este domingo en que Kabul "no es Saigón", su cara des
compuesta en ta rueda de prensa decía justo lo contrario.

Una vez más, Estados Unidos sale humillado de un país asiá
tico derrotado por un puñado
de guerrilleros mal armados. De IKldü hül7 Servido 88
La primera potencia militar del mjf mfflones de dólares
mundo, con un presupuesto de , , ,
Defensa que da mareos 778 del l'entagono en el
mil millones de dólares frente Ejército afgano
a los 19.8 mil millones del PIB
de Afganistán— ha sido incapaz de evitar que los integristas ta
libanes, los mismos que ayudaron a Osania bin Laden y sus com
pinches de AI Qaeda a planear ios atentados del 11S, regresen
ai poder por la puerta grande.
De nada parece haber servido

tar estadounidense en el país
nes de dólares invertidos por el
al Ejército afgano, para mantener
Estados Unidos completase su
ias próximas semanas. Este era
justo lo contrario.

Los soldados afganos,
go de los milicianos talibanes,
un valioso arsenal estadounidense

listas, No puede haber peor
aniversario del ataque de Al
Gemelas.

Pero no toda la culpa debe recaer en la fallida estrategia de
Biden. El demócrata debe com

partir la derrota estadouniden El ¡Jiundo debe impedir
se con su antecesor, Don a Id que el terror de la
Trump, quien fue el que dio es , .
peranzas a te Abanes, a los burka com° "»
que devolvió la alegría cuando fülltOSMQ
anunció la retirada de las tro
pas de EU en un plazo de 14 meses y los invitó a negociar con el
gobierno de Kabul en Qatar, dando así un tiempo precioso a los
integristas para rearmarse.

Pero lo peor no es sí la derrota de EU en Afganistán, sino la
victoria de los talibanes, que levanta la moral y da esperanzas a
otros grupos terroristas islámicos para intentarlo en otros países.

Y con 1a llegada al poder de los talibanes, regresa su odio a las
mujeres y niñas. El mundo debe impedir que el terror de la burka
regrese como un fantasma.
Si debemos lidiar con los talibanes en Afganistán a partir

de ahora, estos deben tener enfrente a una comunidad interna
cional que no consentirá ni un paso atrás en los derechos hu
manos •
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Los narcos, la prensa, el presidente

Ominosas y cobardes, Jas
amenazas a la conducto

ra Azucena Uresti y varias
empresas de comunicación
son un abierto desafío a la

sociedad y al Estado, La impunidad que
disfruta la delincuencia organizada, a la
que el presidente de ta República insiste
en privilegiar con abrazos y no respon
der con balazos —según la desafortuna
da metáfora con la que describe su pro
pia indolencia— permite que se trans
gredan esos y otros límites.
Nunca antes el narcotráfico había

amenazado así a un periodista con pre
sencia nacional. En los estados en don
de ios delincuentes alcanzan cada vez
más influencia, las amenazas a periodis
tas son frecuentes. Se habían registra
do intimidaciones a medios de la ciudad
de México en ocasiones como en julio
de 2010, cuando fueron secuestrados en
Durango cuatro reporteros de Milenio,
Televisa y un diario local. Para enfatizar
la gravedad de aquella agresión. Televi
sa transmitió una pantalla en negro en
vez del programa Punto de Partida que
conducía Denise Maerker.

AGR ESIÓN ABIERTA

La nueva agresión se hace de manera
abierta. Los delincuentes han querido
que se conozcan la jactancia y la patane
ría con que amenazan a una periodista.
Envalentonados, se ufanan de su capa
cidad para amedrentar, perseguir y da
ñar. El video atribuido al llamado Cártel

Jalisco es consecuencia de Ja impunidad
con la que actúan esos grupos. La úni
ca manera para que periodistas y me
dios tengan garantías suficientes radica
en que el Estado cumpla con su obliga
ción perseguir y juzgar a los criminales.

La exigencia de los crimínales coin
cide con las descalificaciones del presi
dente de la República en contra de perio
distas y medios. Tanto a los delincuen
tes, como a López Obrador, les incomo
da que se difundan informaciones que
afectan sus intereses o posiciones. Unos,
y otro, acusan a los medios de compor
tarse así por intereses económicos; "es
tán vendidos" dicen con las mismas pa
labras, Por supuesto, de esos reproches
se derivan actitudes diferentes. Los de
lincuentes amenazan con violencia físi

ca a los periodistas que les disgustan. El
presidente, los descalifica y difama des
de Palacio Nacional.

Tanto los delincuentes, como el pre
sidente, incurren en actitudes de cen
sura en contra de medios y periodistas.
Ambos, les dicen a los informadores qué
deben difundir y qué no. Por eso ha sido
importante que López Obrador respalde
a la periodista amenazada. Por desgra
cia el Mecanismo para proteger a perio
distas y defensores de derechos huma
nos, a cargo de la Secretaría de Gober
nación, esrá debilitado por restriccio
nes financieras y enredos burocráticos.
Numerosos periodistas supuestamen
te resguardados por el Mecanismo han
denunciado la negligencia y las limita
ciones de esa protección.

Azucena Uresti es una de las conduc

toras más brillantes y valientes que hay
en la televisión y la radio. Es de supo
nerse que, gracias a esa relevancia públi
ca, el gobierno la custodiará de manera

SOCIEDAD Y PODER
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adecuada. Padecerá las restricciones per
sonales que implica esa protección, que
nunca es suficiente ni permanente. Otros
informadores, en otras zonas del país,
carecen de respaldo para cumplir con su
trabajo ante amenazas criminales.
Esos amagos sólo existen por la de

bilidad del Estado en la aplicación de
la ley. Pero ya que nos encontramos en
esta situación hay que reconocer que
medios e informadores no hacen todo

lo necesario para enfrentar a la delin
cuencia, Muchas empresas de comuni
cación, por ejemplo, no proporcionan a
sus reporteros vestimentas que los iden
tifiquen como tales, ni les pagan segu
ros médicos y de vida. Al mismo tiem
po, abundan ios medios que muestran
con sensacionalismo y sin contexto las
informaciones sobre hechos criminales.

PROTECCIÓN

En respuesta a las amenazas a la men
cionada periodista y contra Mikmb, Te
levisa y El f/niver.ial, una veintena de
medios y organizaciones exigieron al

gobierno que proteja a los informado
res. Hace más de diez años, en marzo de
2011, docenas de medios respaldaron el
"Acuerdo para la Cobertura Informativa
de la Violencia" que ios comprometía a
no ser voceros involuntarios de la delin

cuencia, a evitar el lenguaje de los cri
minales, a impedir que los delincuentes
sean mostrados como victimas o héroes

y a no difundir propaganda de esos gru
pos. Allí se decía para proteger a los re
porteros se podrían publicar sin firma
las notas sobre esos temas, que habría
coberturas conjuntas con otros medios
y se evitarían los reportes en vivo desde
zonas violentas.

Esos compromisos les sirvieron a las
televisoras para promoverse pero mu
chos de los medios que ios suscribían
nunca los cumplieron, o pronto dejaron
de hacerlo. Aquel fue un Acuerdo de em
presas y no pasó por las redacciones.

Por otra parte en junio de 2017, des
pués del asesinato del reportero Javier
Valdez en Culiacán, se reunieron doce
nas de informadores para establecer una
"Agenda de periodistas" pero de esa dis
cusión no surgieron cambios en la cober
tura de notas sobre el crimen organizado.
Presentados sin contexto analítico,

los crímenes más atroces son parte de
la normalidad en los medios mexicanos.

Diarios y noticieros dicen que hay "le
va ntones" cuando se trata de secuestros;
llaman "sicarios" a los asesinos; deno
minan "autodefensas" a grupos de roda
índole, incluso cuando son promovidos
por delincuentes. En todo el país hay re
porteros que registran hechos crimina
les en solitario, en vez de hacerlo junto
con otros periodistas.
Ahora los delincuentes encuentran

que tienen, con el presidente, un adver
sario en común. Así, con reproches simi
lares a los que se propagan desde Pala
cio Nacional, amagan a los informado
res con una insolencia inusitada *
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con el presidente,
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La de%roción presidencial por la ora
toria y la presencia cotidiana de
la palabra moralizante, educativa,
reflexiva, orientadora, conducto
ra, definitiva, apod íctica, mayes

tática y en muchos casos paternal y siem
pre cargada hacia ia justificante autopro
moción personal» me ha llevado a pensar
si una de estas piezas de la palabra ejecuti
va llegará —alguna vez— a ser recordada
con el consagratorio carácter de histórica.
O serán simplemente piezas histriónicas,
Quien sabe.

Y no se sabe tampoco quién escribirá
la historia.

¿Será el porvenir capaz de leer y releer
con devoción y admiración un discurso de
nuestro presidente cuando los medios de
comunicación —los suyos, sus adherentes,
incondicionales y favorecidos, además de
los críticos u opositores— le hayan quitado
la luz de su atención?

Yo no creo en ninguno de sus mensa
jes tenga estatura memorable. Quizá la ha
brían tenido si no sufrieran el desgaste de
la repetición, del hastío reiterativo.

Quizá nos sirvan para documentar la
futura crítica incesante a un periodo de go
bierno o por el contrarioia hagiografía
de su autor.

Posiblemente sirvan como materia pri
ma para la historia general del populismo
junto con algunas historietas atribuidas a
Tomás Garrido Cañaba! o Gonzalo N. San

tos, cada uno con su orientación trágica o
cómica.

—¿Cuál de estos miles de discursos, in
cluyendo los pro
nunciados duran
te la amplísima
campaña electo
ral en sus varias

etapas, con sus
derrotas y sus
momentos culminantes, como aquella tar
de del desafuero en el Zócalo, será recorda

do como sucede con la oración de Lincoln
en Gettysburg al final de una Guerra Civil?
¿Cuál tiene esta hondura y este respeto a
vencedores y vencidos?

"...Que resolvamos firmemente que es
tos muertos no dieron su vida en vano. Que
esta nación, Dios medíame, tendrá un nue
vo nacimiento de libertad. Y que el gobier
no del pueblo, por el pueblo y para el pue
blet, no desaparecerá de ¡a faz de la Tierra".
—¿Cual será su idea inmortal, cuál su

legado en pocas palabras, cuál su idea ver
daderamente renovadora?

Esta muy reciente, por ejemplo, no me
parece ni remotamente cercana a la inmor
talidad. Tampoco a la originalidad:

Argumentaba el presiden re sobre el
inminente regreso a las clases presen
ciales en medio de una fase aguda de

contagios por la epi
demia aún vigente,
sín importar la llu
v!a>los relámpagos o
el trueno. La vida tie
ne r¡es?os

Así explicaba la
grave cuestión de la fragilidad humana y
lo inescrutable de los caminos de Dios.

T vamos a estar pendientes de que no
se contagien los niñost de quet si hay un
contagioJ se le atienda rápidof que se pro
teja a los demásf que, se les haza pruebast
cuidarlos.

T tenemos pues que correr ciertos ries
gosf como todo en la vida.

"Imagínense si no salimos porgue noj
puede pasar algo pues nos vamos a quedar
todo el tiempo ahí encerrados. Nor tenemos
que enfrentar las adversidadesj tos caminos
de la vida no son como imaginaba.

"¿Por qué no pones ¿ja? Vdmtjj a cíclí
charfa, síf vamos a Escucharía..

Total, García Márquez, dijo de "Cien
años de soledad", es un valle nato de 300
páginas.

u.Los caminos de la vida
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no son como jo pensaba
como ios imaginaba
no son como yo creía. Los cam inos de ía vi
da son muy difícil de anda ríos
difícil de caminarlos
yo no encueníro ía salida

Yo pensaba que la vida era distinta
cuando estaba pequeñito yo creía
que las cosas eran fácil como ayer
que mi viejecita buena se esmeraba
por darme todo lo que necesitaba
y hoy me doy cuenta que tanto así no es

Porque mi viejita ya esta cansada
de trabaja r pa' mi hermano y pa' mi
y ahora con gusto me toca ayudarla
y por mi vieja lucharé hasta el finf
por ella lucharé hasta que me muera
y por ella no me quiero morir
tampoco que se me muera mi vieja
pero que va si el destino es así..."m
T vamos a estar pendientes de que no
se contagien los niños, de que, si hay
Lin contagio, se le atienda rápido, que

se proteja a los demás...
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SUBE V BAJA

Julia TagüeñaO Física mexicana

Con el respaldo de universidades y aso
ciaciones civiles, México la postuló como
candidata al Premio Kalinga de Divulga
ción Científica, que otorga la UNESCO y
es el más importante del Mundo.

r\

Ma Zhaoxuo ViDecanriüet de China

Rechaza llamado de ia OMS para nuevas
investigaciones en su territorio sobre orí
genes del CGVID19, alegando que apo
ya un enfoque "científico" y no "político"
para establecer cómo inició el virus.

Fecha: 16/08/2021

Página: 2

Area cm2: 80

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 8,000

Página 12 de 12

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


"Esto no es Saigón", dijo el
secretario de Estado

estadounidense, ANTONY BUNKEN,
a La cadena CNN, aludiendo a la
caída de la capital vietnamita en
1975, un recuerdo todavía doloroso
para Estados Unidos. El ¡efe de la
diplomacia de EU salió a declarar
mientras las televisiones mostraban

imágenes de diplomáticos
estadounidenses evacuados de su

embajada en Kabul, en helicóptero,
después de un avance relámpago
de los talibanes, que se disponen a
gobernar Afganistán de nuevo, 20
años después de que fueran
derrocados por Las fuerzas lideradas
por Washington tras los ataques del
TI de septiembre de 2001.

Representantes del Consejo Coordina
dor Empresarial, encabezados por
Carlos Salazar Lomelín, la Coparmex,
capitaneada por José Medina Mora
Icaza, la Canirac, de Germán González,
y funcionarios del Caribe mexicano
emprendieron esta semana una mi
sión comercial a Florida, Estados Uni
dos. La visita al país vecino tiene como
objetivo establecer reuniones con cá
maras empresariales de condados co
mo Pinellas y Pasco para convencerlos
de traer inversiones a la Península de
Yucatán.

Asimismo, nos dicen que esta misión
empresarial tiene como objetivo firmar
memorandos de entendimiento y apo
yo en nuestro país y se presentarán di
versas estrategias de trabajo conjunto
con la Cámara de Comercio Hispana de
Metro Orlando, el Centro Nacional de
Emprendedores, la Oficina de Comer
cio Internacional de Florida Central y
el Puerto de la Bahía de Tampa.

Asimismo, nos dicen que esta misión
empresarial tiene como objetivo firmar
memorandos de entendimiento y apo
yo en nuestro país y se presentarán di
versas estrategias de trabajo conjunto
con la Cámara de Comercio Hispana de
Metro Orlando, el Centro Nacional de
Emprendedores, la Oficina de Comer
cio Internacional de Florida Central y
el Puerto de la Bahía de Tampa.

Dicen los que saben que el Partido Ac
ción Nacional en Tamaulipas no planea
soltar fácilmente la plaza cuando el go
bernador Francisco García Cabeza de

Vaca deje el encargo el próximo año.
Que el blanquiazul en el estado fronte
rizo hizo ya cuentas luego de la elec
ción pasada, en la que obtuvo el triunfo
en 28 municipios; mientras que Morena
lo hizo solo en 10. Además, en solitario
logró 515 mil votos en esos comicios; en
tanto, Regeneración Nacional obtuvo
543 mil, pero en alianza con el Partido
del Trabajo; por lo que aseguran que
darán la batalla para quedarse con la
entidad.
Los precios máximos para adquirir gas
licuado de petróleo se actualizaron por
tercera ocasión consecutiva por la Co
misión Reguladora de Energía (CRE),
que lleva Leopoldo Vicente Melchi Gar
cía. Sin embargo, aunque tienen por ob
jetivo aliviar los bolsillos de los mexi
canos, en esta ocasión el alza promedio

Los precios máximos para adquirir gas
licuado de petróleo se actualizaron por
tercera ocasión consecutiva por la Co
misión Reguladora de Energía (CRE),
que lleva Leopoldo Vicente Melchi Gar
cía. Sin embargo, aunque tienen por ob
jetivo aliviar los bolsillos de los mexi
canos, en esta ocasión el alza promedio

por kilogramo oscila en 0.65 por cien
to. Se trata de una medida que, a pesar
de despertar opiniones en contra, ha si
do impulsada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, debido a los
excesos reportados.

Los enterados aseguran que el manda
tario se ha propuesto apoyar a los que
menos üenen, y para ello va por la
creación de Gas Bienestar, además de
que se ha propuesto desmantelar el do
minio establecido por grandes comer
ciahzadoras, entre las que figuran al
gunas como Grupo Zeta Gas, Gas Uribe
y Gas Nieto, las dos primeras cercanas
al Revolucionario Institucional y la úl
tima hgada a Acción Nacional.
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Ultimátum climático

El Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Cli
mático de la ONU publicó hace unos días su sexto reporte, aler
tando como nunca sobre los efectos desastrosos e irreversibles

de nuestro desarrollo sobre el planeta. El informe, basado en 14
mil estudios y realizado por 234 personas expertas originarias de
66 países, vincula directamente los comportamientos humanos
y la intensificación de eventos meteorológicos extremos. Nues
tro desarrollo económico capitalista y extractivista no deja de
aumentar la temperatura mundial.

Las consecuencias fueron y seguirán siendo mortales para la
supervivencia de varias especies. Inundaciones, huracanes, in
cendios, sismos: todas las catástrofes naturales serán cada vez
más frecuentes, cada vez más intensas provocando muertes, de
sastres y desplazamientos forzados.

A pesar de la situación crítica, no es demasiado tarde para
frenar la curva del calentamiento global y mitigar sus efectos.
Implica replantear drásticamente nuestro modelo de desarrollo
económico, incluyendo nuestra política energética; abandonar
las energías fósiles y desarrollar nuevas áreas energéticas sus
tentabas como la solar o la eólica; reducir el uso del transporte
motorizado, del coche particular, de la producción de carbono
por nuestras industrias y sobre todo replantear nuestra estrate
gia agroalimentaria.

Las ciudades son las principales responsables de las emisio
nes y deben ser partes fundamentales de la respuesta rumbo a
un cambio de paradigma. El Gobierno de la Ciudad de México
tiene una oportunidad histórica para integrar al Plan de Desarro
llo la prioridad ambiental de manera contundente. La gravedad
climática, especialmente en el Valle de México deberla detonar la
elaboración e implementación de un plan de acción de corto,
mediano y largo plazo con enfoque metropolitano, junto con las
alcaldías, la ciudadanía, la academia y la iniciativa privada. Hoy
contamos con un plan climático de papel que ni se aplica, ni se
conoce. La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum ha impulsado
algunas acciones muy positivas en este sentido como las líneas
de transporte sustentable especialmente en las periferias, la
planta de tratamiento de residuos en Azcapotzalco o el proyecto
de Ciudad Solar en la Central de Abasto. Pero la falta de coordi

nación, de vinculación con la iniciativa privada, con la gente, con
las organizaciones sociales, con las entidades metropolitanas y
proyectos que siguen favoreciendo el uso del coche debilitan los
resultados. La gravedad de la situación debería provocar la de
claración de emergencia ambiental por la lefa de Gobierno lo
antes posible.

La Secretaría de Medioambiente debería contar con la mis

ma importancia que la Secretaría de Gobierno, con un enfoque
transversal y capacidades reales de aplicación de la normati
vidad. En vez de ello, contamos con una Secretaría en riesgo
de disminución presupuestal cada año y una Procuraduría
Ambiental disfuncional o ausente. La II Legislatura del Con
greso de la Ciudad de México debe aprobar un presupuesto
con enfoque de regeneración ambiental y junto con el Go
bierno favorecer la implementación real de un plan de inver
sión verde.

Se trata de nuestra salud pública, de nuestros ecosistemas, de
nuestro derecho a un medioambiente sano, diario violentado.
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LXIII: Advertí a mi líder Mario Delgado y secretaria ge
neral Citlalli Hernández "Impongan candidatos al pue
blo, no externos e innombrables". No la escucharon y
el Partido Acción Nacional triunfó en Tampico con
Chucho Nader quien ahora es candidato natural del
PAN para ¡Vive Tamaulipas 2022! A tres meses que
Morena, de Enrique Torres, defina a su candidatura pa
ra la cual se mencionan a Rodolfo González, Américo
Villareal y Faustino López; la primera coordinadora de
Morena ante la legislatura saliente Edna Rivera López
(ERL), reiteró "En la próxima elección interna el pueblo
exige un candidato que represente los ideales de nues
tro movimiento".

i Vamos por Victoria! La primera aduana a la capital del
Estado fue la victoria el 6 de junio de Lalo Gattas, asi
como las principales ciudades de la entidad Reynosa, La
redo, Río Bravo, Matamoros, Ciudad Madero y Altamira, a
excepción Tampico.

SOS: De consumarse otra imposición como en Tam
pico, Olga SosaMorena dejaría abierto el camino a la
continuidad albiazul en Ciudad Victoria. Pese a su ma

yoría ante la LXV y los municipios que definen la elec
ción estatal para la cual se requieren 650 mil sufragios
la moneda aún está en el aire. Para evitar nuevas sor

presas la precursora de Morena ERL advirtió "Nuestro
candidato a gobernador debe ser un cuadro del pueblo:
Sencillo, honesto, sociable, que le guste ensuciarse los
zapatos".
Morena 20152022:

' Hace siete años nos ce

rraban las puertas en los
hogares cuando entregá
bamos los periódicos nos
veían como apestados pero
al ganar una diputación lo
cal en Tampico con María

de la Luz cambió La

perspectiva del tamaulipe
co al percibir una organi
zación cercana a la gente".

¿Qué sigue?: "Para ase
gurar la alternancia en
Ciudad Victoria requeri
mos un verdadero empo
deramiento de la sociedad

civil con el obradorismo, una forma de gobierno con aus
teridad, transparencia, rendición de cuentas, comunica
ción ñuida con el pueblo para así beneficiar a los más
vulnerables", concluyó ERL.

Culto a la personalidad: Pese que en 2 019, ERL fue ubi
cada en el sitio 9 de los aspirantes de Morena ante la
LXIV Legislatura, fue nombrada su coordinadora en la
también primera legislatura paritaria. "En la Región Sur
resaltan otros liderazgos de Morena como Rodolfo Gon
zález, la extinta Úrsula Múgica: sensible, amorosa y lu
chadora social del norte de Tampico donde Morena cons
truye el triunfo en Ciudad Victoria... SMSEM: La Casa Sin
dical del Magisterio de la Región 3 tendrá nuevo estacio
namiento. Era una aspiración de los maestros que pronto
se verá materializada... Totalplay TV: Nuevamente sor
prende con la llegada de su nuevo dispositivo, un asisten
te virtual que recibe comandos de voz para reproducir
música, streaming, consultar noticias y gadgets inteli
gentes compatibles del hogar.
De consumarse
otra imposición como
en Tampico, Olga
SosaMorena dejaría
abierto el camino a la
continuidad albiazul
en Ciudad Victoria,
pese a su mayoría
ante la LXV y los

municipios que defi
nen la elección
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Se vienen días difíciles para los dueños de las
tiendas Kurson Kosher.

Nos enteramos que uno de los miembros de la
familia Kurejwowski Saba fue acusado de pre
suntamente apropiarse, de manera ilícita, de un
inmueble ubicado en una de las zonas más privi
legiadas del Estado de México. Se trata de Jacobo
Kurejwowski Saba, también conocido como Jaco
bo Kurzon, presidente vecinal de cambio de uso
de suelo en Tecamachalco y hermano de Jaime
Kurejwowski Saba, accionista de Kosher México
Internacional, tenedora de las tiendas Kurson
Kosher.

De acuerdo con las carpetas de investigación,
Jacobo adquirió la propiedad ubicada en Fuente
de la Juventud número 67, Naucalpan, Estado de
México, en 2015 a sabiendas de que la propietaria
falleció en 2003 y de que su representante pre
suntamente utilizaba documentos falsos para
concretar la operación. Más que eso, hay indicios
de que el título de propiedad de la supuesta ven
dedora del inmueble, que data del año 2000, es
apócrifo. Según se lee en los documentos, a los
que se tuvo acceso, la compra venta del 2000 se
inscribió en el Begistro Público, hasta el 13 de di
ciembre de 2016.

Un mes antes, en noviembre de 2016, Jacobo
Kurzon buscó y contrató al arquitecto Pablo
Durst Mandelbaum para elaborar un proyecto,
presupuesto y construcción de siete departa

mentos precisamente en Fuente de la Juventud
67, domicilio donde se ubicaba la propiedad en
disputa. El arquitecto entregó el proyecto en fe
brero del 2017, sin embargo, Kurzon no pagó los
servicios contratados.

Las siete viviendas fueron adquiridas por Lin
da Alfle Michan (un departamento) Rebeca
Grynspan Mayufis (un departamento) y la socie
dad Servicios Interurbanos Unión (cinco departa
mentos), quienes ahora se encuentran en la in
certidumbre total, aunque las autoridades del Es
tado de México, de Alfredo del Mazo, revisarán a
detalle este presunto fraude inmobiliario, situa
ción que no ha atendido como se debe el fiscal de
la entidad, Alejandro Jaime Gómez Sánchez.

Cabe destacar que el líder vecinal, pretendió
adquirir la propiedad, en junio de 2015, pero el no
tario Morales Lechuga le advirtió que la vendedo
ra había fallecido 12 años antes, por lo que la tran
sacción era constitutiva de delito. Anote en la lis

ta de agraviados a los herederos de la propietaria,
quienes llegarán hasta las últimas consecuencias
a nivel federal, con el fiscal Alejandro Gertz Ma
ñero; al igual que el arquitecto, los compradores
de los siete departamentos, y no se olvide usted
de los colonos de Tecamachalco, que confiaron en
Kurzon como representante vecinal para hacer
respetar los usos de suelo de la zona, mientras
que pocos saben que está a punto de convertirse
en personaje central de un escándalo.
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Fiestas patrias, en veremos
En Palacio Nacional hay un debate: debe o no haber
gente en el Zócalo el 15 de septiembre, por lo que nos
aseguran que dependerá del semáforo epidemiológico
que determine la CDMX. Es decir, Claudia Sheinbaum,
tiene la última palabra sobre las fiestas patrias en el
corazón de la capital.

Ubican a Huerta
Con la ayuda de agencias de Estados Unidos, la Fiscalía
General de la CDMX, que comanda Ernestina Godoy,
logró ubicar en territorio estadounidense el paradero
de Saúl Huerta, acusado por violación a un menor de
edad y prófugo de la justicia. Nos dicen que lo tienen
cercado y en cualquier momento le echarán el guante
para ponerlo tras las rejas.

Nueva encomienda
José Luis Alomía concluyó ayer su encargo como
director de Epidemiología en la Secretaría de Salud.
Parte del equipo de respuesta a la pandemia a
nivel federal, se meterá de lleno a la transición del
gobierno de Sonora, luego de que a finales de junio el
gobernador electo, Alfonso Durazo, lo propuso como
secretario de Salud de aquella entidad
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Observador de lujo
Este martes arranca, por segunda vez, el proceso
para legitimar el contrato colectivo de la planta de
General Motors, en Silao, Guanajuato, y por tratarse
de un proceso que ha generado muchos dolores de
cabeza a la 4T, el INE, que preside Lorenzo Córdova,
fungirá como observador a petición de la Secretaría
del Trabajo y la OIT.

Reducción de deuda
Pese a la difícil situación económica, derivada por la
pandemia y agentes internos y externos, el gobierno
de Alejandro Murat, en Oaxaca, logró una reducción
de 37 por ciento en la deuda del estado, cifra histórica
si se considera que heredó de los anteriores gobiernos
finanzas en banca rota, y compromisos con el ISSSTE
y el SAT, que ya fueron finiquitados.
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DEFINICIONES

#OPINIÓN

SALVESE
QUIEN
PUEDA

Sin semáforo confiable, convocando desde el
gobierno a eventos masivos, con millones de
vacunas guardadas... ¿qué podría salir mal?

in estrategia ni estratega, México atraviesa
la tercera ola de la pandemia. No hay rumbo,
no hay ruta. En la última semana, nuestro
país ha registrado el primero, segundo y
tercer día con más contagios, desde que
inició la pandemia,y las autoridades sani
tarias no atan ni desatan.

Vivimos el momento de mayor número de casos positivos
sin semáforo de riesgo epidémico confiable; con los estados
por un laclo y el gobierno federal por otro; con el gobierno de
CDMX organizando eventos multitudinarios; con millones de
vacunas guardadas; sin considerara los menores en el plan
de vacunación; con el regreso a las clases presenciales o la
vuelta de la esquina...

"En color del semáforo es hasta cierto punto intrascendente",
dijo el 11 de diciembre LópezGatel!, al ser cuestionado sobre
si la CDMX permanecía en color naranja o iba a rojo. La película
se repitió el viernes 6 de agosto cuando la jefa de Gobierno
aseguró que la capital estaba en naranja, pero la Secretaría c!e
Salud pintaba en rojo a la capital. "El semáforo es en tocio caso

indicativo", dijo Sheinbaum la se
mana pasada. Sálvese quien pueda.

En la cúspide de los contagios,
el gobierno de la CDMX invita a los
ciudadanos a ir a una concentración

masiva en el Zócalo. La sana distancia

queda en utopía. Sálvese quien pueda.
15.5 millones de vacunas no se

han aplicado en México. Sólo 23.05%

de la población tiene el esquema
completo de vacunación. Pese a que la vacuna ele Pfizer fue
autorizada para utilizarse en menores entre 12 y 17 años en
nuestro país, no están contemplados en el plan ele vacunaciói
Es más, la Secretaría de Salud afirma que "no hay evidencia"
ele una pandemia en menores. En contrasentido, EU reportó
el fin de semana el mayor número de niños hospitalizados
desde que inició el brote de COVID. Sálvese quien pueda.

A menos de tres semanas de regresar a clases presen
ciales, la SEP presenta un decálogo con medidas tan obvias
como previsibles. "Lavado de manos con agua y jabón", por
ejemplo. ¿Pensarán que alguien las lava con tierra y chapo
pote? Las clases reiniciarán el 30 de agosto en un país donde
una de cada cinco escuelas no tiene agua potable, con 10 mil
planteles saqueados. ¿Qué ha hecho la SEP? Trasladar su
responsabilidad a los pac!res de familia. Sálvese quien pueda.

México es uno de los paísescon mayorletalidad, muertesacu
mulaclasy tasa de positividad, en el que más fallecimientos hay
entre personal de la Salud, y que menos pruebas ele detección
aplica en la OCDE... A estas alturas, ya nada sorprende. Si acaso,
ustra. La responsabilidad está en cada uno. Con losresponsables
ele gestionar la pandemia, no contamos. Sálvese quien pueda.
OFF THE RECORD; Moneda de cambio. Crece el sí a la

revocación en la oposición, sobre todo en el PAN. Peeeero,
a cambio, buscarán que también se aplique en entidades.
Traen en la mira la CDMX. ¿Revocación de mandato a la
jefa de Gobierno?
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M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN

Atravesamos ¡a

tercera ola de

¡a pandemia sin
estrategia ni
estratega
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Comprometió los recursos de los metepequenses
por los próximos 25 años al adjudicar un jugoso
contrato para el servicio de recolección de residuos

a presidenta municipal de Metepec, la
morenista Gabriela Gamboa Sánchez,
vuelve a estar en el ojo del huracán. Ya lo
estuvo hace algunos meses cuando en
plena campaña proselitista se conocieron
diversos ai.dios en los que, con un florido
lenguaje, despotricó amenazas de muerte

en contra del entonces candidato a la alcaldía por la coalición
PAN, PRI, PRD y hoy alcalde electo, Fernando Flores Fernán
dez; ahora, la nota la da al conocerse que comprometió los
recursos de los metepequenses por los próximos 25 años al
adjudicar, con la complicidad del cuerpo eclilicio, un jugoso
contrato para el servicio de recolección, traslacloy disposición
fina! de los residuos sólidos del municipio a una empresa afín a
sus intereses, a escasos cuatro meses de concluir su gestión.

Para quien no ha entendido, este negocio "que no huele,
sino apesta a corrupción", generará millonarias ganancias a
la empresa impulsada porGabriela Gamboa hasta diciembre
de 2046. Por lo que Fernando Flores, quien asumirá como
alcalde el próximo 1 de enero, además de que recibirá un
gobierno saqueado, tendrá que lidiar con las ocurrencias

de la alcaldesa que seguramente
se embolsará una jugosa comisión
producto de su última travesura. AÚNVargas del
HAY MÁSVillar buscará

ENTRE OTRAS COSAS: Quien alcatapultarse
fin se dejó ver para renclirun informecomo candidato
sobre la situación financiera por laa gobernador que atraviesa Naucalpan fue el te

  sorero municipal, Leopoldo Corona
Aguilar.

El funcionario acusó que los recursos con que dispone
el gobierno municipal han resentido los efectos de la con
tingencia sanitaria por la COVID19 y refirió que "trabaja", a
cuatro meses de que concluya su gestión como tesorero, en
una estrategia ele recaudación propia ¿?.

Su aparición no logró cambiaren nada la percepción que de
él tienen los integrantes de la Comisión de Hacienda municipal,
que lo siguen considerando como un profesional muy limitado
para las exigencias de un municipio como Naucalpan; algo
muy similar a lo que sucedió con Joaquín Colín, exsecretario
del Ayuntamiento, pero esa es otra historia. AL TIEMPO

EL DATO: Como lo adelantamos en este espacio, Enri
que Vargas del Villar, diputado local electo del Estado de
México, fue nombrado coordinador de legisladores locales
del Partido Acción Nacional, posición desde la que, sin duda,
buscará catapultarse como candidato, en 2023, a gobernador
de la entidad.

LA DE HOY: A partir ele hoy y hasta al próximo jueves, se
aplicará la segunda dosis de la vacuna contra la COVID19 a las
personas de 40 a 49 años en Coacalco; también a partir del
jueves se inicia la vacunación para jóvenes de a 29 años en
Amecameca Tlalmanalco, Atlautla, Ozumba. Juchitepec,
Tepetlixpa, Cocotitlán, Temamatla, Ecatzingo, Tenango
del Aire y Ayapango, en donde también podrán acudir para
que les apliquen la vacuna mujeres embarazadas mayores
de 18 años, con más de nueve semanas de gestación. HASTA
LA PRÓXIMA
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SALTO
CUANTICO

«OPINIÓN

Llena de mayores
responsabilidades a
los papas y mamas,
además de que pone
en manos de las

propias instituciones
la compra de los
insumas

LAS RECOMENDACIONES
DE LA SEP

ocio indica hasta el momento que des
pués casi 100 años de su fundación,
nadie ha dado el ancho para ser el o laT secretaria de Educación Pública que
este país necesita.

Entre las muchas cosas que ha evi
denciado la pandemia de COVID19 en

nuestro país, nos queda claro que quienes son los res
ponsables de la educación en México, no tienen idea de
lo que requieren los Niños, Niñas y Adolescentes (NNA)
para contar con una formación adecuada, de calidad y
universal.

La Secretaría de Educación Pública (SEP) se ha limitado
en ofrecer recomendaciones a las escuelas y a los padres
sobre cómo deben cuidara los Niños, Niñasy Adolescentes
para regresar a las clases presenciales el próximo 30 de
agosto y evitar contagios de coronavirus entre la población
estudiantil.

Las 10 medidas que la propia autoridad emitió la se
mana pasada para tener claro cómo deberán asistir los
estudiantes a las escuelas, simplemente llena de mayores
responsabilidades a los papás y mamás, además de que

pone en manos de las propias instituciones
educativas la compra ele ios insumios que
se requieren para cumplir las necesidades
sanitarias.

Pero, entonces, ¿cómo van a comprar las
escuelas todos los litros de alcohol, jabón
antibacterial y demás insumos que requie
ren para brindar protección a sus alumnos,
si no existen presupuestos asignados para
dicho fin?

"Pues que lo compren los padres de familia", es una
de las respuestas que ofrecen los altos funcionarios del
país.
Y los papás de dónde, si muchos han perdido sus

empleos.
En ninguna parte o documento se hace referencia sobre

presupuestos o apoyos económicos para las escuelas en
el tiempo que llevamos de pandemia.

El presidente de la República, Andrés Manuel López
Obrador, pretende que sean las entidades federativas las
que asígnenlas partidas presupuestarias a sus instituciones
educativas, tomando parte de sus presupuestosya asigna
dos en los que, pese a todo lo que estamos enfrentando, a
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nadie se le ocurrió otorgarles más recursos a las escuelas

públicas en el país. Por otro laclo, cuando hablamos del
regreso a las clases presenciales, inmediatamente nos
limitamos a pensar solamente en las escuelas ubicadas
en las zonas urbanas, pero, ¿y las escuelas rurales, las
indígenas, las multigrado, las te le secundarias, etc?, cri
cricri.

Simplemente las pasamos de largo o ¿acaso es que
esas escuelas no están incluidas en el regreso a clases
presenciales
Tampoco se ha expuesto un sólo punto sobre esa

temática.

independientemente de que Delfina Gómez Álvarez
"tomó las riendas" de la Secretaría de Edu

cación Pública a nivel federal apenas en
enero ele este año 2021, y de que le dejaron
un tiradero en la coso, tampoco es que haya
puesto mucho de su voluntad para hablar
más quede propuestas, de soluciones tanto
en la educación a distancia, en la modalidad

presencial o implementarya el modelo híbri
do, sino que todo se lo sigue dejando a cada
una de las escuelas, como si éstas fuesen

independientes; pues al parecer sí lo son, pero sólo para
lo que al gobierno le conviene.

Lo que sí es un hecho, ante todo este escenario, es que
los gastos del regreso a las clases presenciales correrán
a cargo de los padres y madres de familia, quienes desde
siempre son los que más invierten en las instituciones
educativas, pero ahora no sólo deberán seguir pagando
la luz y el agua, como ocurre en un alto porcentaje de las
escuelas públicas a nivel nacional, sino también deberán
comprar el jabón y el gel antibacterial para las escuelas
de sus hijos.
Los padres son
siempre quienes
más invierten
en instituciones

educativas
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ALHAJERO

#OPINIÓN

CANDIDATOS
PARA LA CDMX

¿Funcionaría Ornar Garc ía Harfuch como jefe de Gobierno de
la Ciudad de México? Es algo que se están planteando algunos
diputados locales y senadores

estas alturas del

A sexenio a pocos
les cabe duda que
Claudia Shein
baum es la favorita

de López Obrador
para sucederlo en

la Presidencia de la República y está
moviendo sus cartas en ese sentido:

instruyendo acuerdos dentro de
Morena para garantizar estabilidad y
gobernabiliclacl hacia los siguientes
tres años y lograr una mayoría que le
abra paso a su candidatura.

Que Marcelo Ebrard aún tiene po
sibilidades, cierto. Aparece en el esce
narioy está haciendo un gran esfuerzo
Pero no cuenta con el arropamiento
político dentro y fuera de Morena en
el que la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México luce delante. Hay incluso
quienes ven al canciller asumiendo
ya su rol como sustituto.

Ricardo Monreal se ha

apuntado por su cuenta
Ladado que ei Presidente

lo eliminó de su lista de

presidenciables. Desde el punta
Senado busca convencer de
que puede ser un tercer
: rodor con apoyo de los
gobernadores. Pero hoy
en día sus más acérrimos adversarios

están dentro del propio partido,jugando
con la favorita. De lo que no cabe duda
es que AMLO tendrá una incidencia
muy grande en quien será su sucesor.
Y hoy por hoy, él ha decidido cargar con
el desgaste (de la Línea 12), esperando
ver quién suma más a su morral.

¿Y la Ciudad de México rumbo a
2024? Lo platicamos con Fernando
Zárate Salgado, excliputado local y
federal en la CDMXy conocedor profun
do de cómo se mueven las aguas en la
capital del país. Arrancamos
interrogante: ¿Si no se gana
de México, no se gana la
de la República

Es una premisa válida.
más hay que ver las nueve
que perdió Morena: donde
la clase media, el mayor
puesto de predial, la mayor
de ciudadanos que generan
a lo largo y ancho de la
clase media que mandó
muy fuerte: "A nosotros nos

estas

A sexenio
les cabe
Claudia

baum

de López
para

la Presidencia de la
moviendo sus cartas en ese sentido:

instruyendo acuerdos dentro de
Morena para garantizar estabilidad y
gobernabiliclacl hacia los siguientes
tres años y lograr una mayoría que le
abra paso a su candidatura.

Que Marcelo Ebrard aún tiene po
sibilidades, cierto. Aparece en el esce
narioy está haciendo un gran esfuerzo
Pero no cuenta con el arropamiento
político dentro y fuera de Morena en
el que la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México luce delante. Hay incluso
quienes ven al canciller asumiendo
ya su rol como sustituto.

Ricardo Monreal se ha

apuntado por su cuenta
Ladado que ei Presidente

lo eliminó de su lista de

presidenciables. Desde el punta
Senado busca convencer de
que puede ser un tercer
: rodor con apoyo de los
gobernadores. Pero hoy
en día sus más acérrimos adversarios

están dentro del propio partido,jugando
con la favorita. De lo que no cabe duda
es que AMLO tendrá una incidencia
muy grande en quien será su sucesor.
Y hoy por hoy, él ha decidido cargar con
el desgaste (de la Línea 12), esperando
ver quién suma más a su morral.

¿Y la Ciudad de México rumbo a
2024? Lo platicamos con Fernando
Zárate Salgado, excliputado local y
federal en la CDMXy conocedor profun
do de cómo se mueven las aguas en la
capital del país. Arrancamos con esta
interrogante: ¿Si no se gana la Ciudad
de México, no se gana la Presidencia
de la República

Es una premisa válida. Pero ade
más hay que ver las nueve alcaldías
que perdió Morena: donde se concentra
la clase media, el mayor pago de im
puesto de predial, la mayor cantidad
de ciudadanos que generan empleos
a lo largo y ancho de la ciudad..,; una
clase media que mandó un mensaje
muy fuerte: "A nosotros nos van a tratar

estas alturas del
A sexenio a pocos

les cabe duda que
Claudia Shein

baum es la favorita
de López Obrador

para sucederlo en
la Presidencia de la República y está

moviendo sus cartas en ese sentido:
instruyendo acuerdos dentro de

Morena para garantizar estabilidad y
gobernabiliclacl hacia los siguientes

tres años y lograr una mayoría que le
abra paso a su candidatura.

Que Marcelo Ebrard aún tiene po
sibilidades, cierto. Aparece en el esce

narioy está haciendo un gran esfuerzo
Pero no cuenta con el arropamiento

político dentro y fuera de Morena en
el que la jefa de Gobierno de la Ciudad

de México luce delante. Hay incluso
quienes ven al canciller asumiendo

ya su rol como sustituto.
Ricardo Monreal se ha

apuntado por su cuenta
Ladado que ei Presidente

lo eliminó de su lista de
presidenciables. Desde el punta

Senado busca convencer de
que puede ser un tercer

: rodor con apoyo de los
gobernadores. Pero hoy

en día sus más acérrimos adversarios
están dentro del propio partido,jugando

con la favorita. De lo que no cabe duda
es que AMLO tendrá una incidencia

muy grande en quien será su sucesor.
Y hoy por hoy, él ha decidido cargar con

el desgaste (de la Línea 12), esperando
ver quién suma más a su morral.

¿Y la Ciudad de México rumbo a
2024? Lo platicamos con Fernando

Zárate Salgado, excliputado local y
federal en la CDMXy conocedor profun

do de cómo se mueven las aguas en la
capital del país. Arrancamos con esta

interrogante: ¿Si no se gana la Ciudad
de México, no se gana la Presidencia

de la República
Es una premisa válida. Pero ade

más hay que ver las nueve alcaldías
que perdió Morena: donde se concentra

la clase media, el mayor pago de im
puesto de predial, la mayor cantidad

de ciudadanos que generan empleos
a lo largo y ancho de la ciudad..,; una

clase media que mandó un mensaje

como mayores ele edad y nosotros va
mos a exigir servicios públicos".

En cuanto quienes podrían buscar
la candidatura capitalina del laclo de
la alianza PANPRIPRD, apunta: "¿Tú
crees que los triunfadores de las nueve
alcaldías no se sienten merecedores

de la jefatura de Gobierno?, ¿tú crees
que (Adrián) Rubalcava no va a tratar
de imponerse a (la senadora) Xóchitl
Gálvez, a Mauricio Tabe, a Lía Limón?

"¡Todos va na querer porque les gana
la ambición al trabajo político!sostiene
Záratey lo peor del caso es que en su
mayoría son "turistas políticas", no co
nocen las estructuras políticas, sociales
de la ciudad. Pero además, "ellos no
gana ron; los cargó la clase media". ¿Tú
crees que a todos ellos, los partidos no
les van a cobrarespacios específicos,
cuotas, negocios? ¿Tú crees que con
el presupuesto que tienen van a poder

cumplir las aspiraciones
  de la clase media? De una

vez te lo digo: ¡Eso no va
del a pasar!

En cuanto a la candies
datura para la capital dellanza
país bastión de la izquier
da desde hace 25 anos y

  punta de lonzo de Morena
(y de López Obrador), el

excoorclinaclorterritorial de la campa
ña de Mikel Arrióla (PRl) en la CDMX
menciona, en primertérmino.aCitla'ii
Hernández, secretaria general del par
tido. Cita en segundo lugaral presidente
de Morena, Mario Delgado, "aunque
está muy gastacloy golpeado". Alguien
a propuesta de Marcelo pudiera ser...

Desde el punto de vista de Zárate
la fórmula de la jefa de Gobierno para
la Ciudad, con Ornar García Harfuch
en la Secretaría de Seguridad, es "un
exitazo", porque le dio toda la vuelta a
lo que acontecía y ahora la gente en la
ciudad se siente más segura.

¿Funcionaría el hijo de Javier Gar
cía Paniagua como jefe de Gobierno?

posibilidad en la que estarían
la Asamblea Legislativa

senadores, comenta.
• ••

El Tallbán retomó Kabul

de Afganistán, después
de haber sido expulsado
fuerzas estadounidenses

as el 11 s.
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ele edad y nosotros va
servicios públicos".
quienes podrían buscar
capitalina del laclo de

PANPRIPRD, apunta: "¿Tú
triunfadores de las nueve
se sienten merecedores

de Gobierno?, ¿tú crees
Rubalcava no va a tratar
a (la senadora) Xóchitl

Mauricio Tabe, a Lía Limón?

na querer porque les gana
al trabajo político!sostiene
peor del caso es que en su
"turistas políticas", no co

estructuras políticas, sociales
Pero además, "ellos no

cargó la clase media". ¿Tú
todos ellos, los partidos no

cobrarespacios específicos,
negocios? ¿Tú crees que con

que tienen van a poder
cumplir las aspiraciones
de la clase media? De una

vez te lo digo: ¡Eso no va
a pasar!

En cuanto a la candi

datura para la capital del
país bastión de la izquier
da desde hace 25 anos y
punta de lonzo de Morena
(y de López Obrador), el

excoorclinaclorterritorial de la campa
Arrióla (PRl) en la CDMX

en primertérmino.aCitla'ii
secretaria general del par

tido. Cita en segundo lugaral presidente
de Morena, Mario Delgado, "aunque
está muy gastacloy golpeado". Alguien
a propuesta de Marcelo pudiera ser...

Desde el punto de vista de Zárate
la fórmula de la jefa de Gobierno para
la Ciudad, con Ornar García Harfuch
en la Secretaría de Seguridad, es "un
exitazo", porque le dio toda la vuelta a
lo que acontecía y ahora la gente en la
ciudad se siente más segura.

¿Funcionaría el hijo de Javier Gar
cía Paniagua como jefe de Gobierno?
Es una posibilidad en la que estarían
pensando en la Asamblea Legislativa
y algunos senadores, comenta.

• ••

GEMAS; El Tallbán retomó Kabul

capital de Afganistán, después
de 20 años de haber sido expulsado

por las fuerzas estadounidenses
as el 11 s.

como mayores ele edad y nosotros va
mos a exigir servicios públicos".

En cuanto quienes podrían buscar
la candidatura capitalina del laclo de
la alianza PANPRIPRD, apunta: "¿Tú
crees que los triunfadores de las nueve
alcaldías no se sienten merecedores

de la jefatura de Gobierno?, ¿tú crees
que (Adrián) Rubalcava no va a tratar
de imponerse a (la senadora) Xóchitl
Gálvez, a Mauricio Tabe, a Lía Limón?

"¡Todos va na querer porque les gana
la ambición al trabajo político!sostiene
Záratey lo peor del caso es que en su
mayoría son "turistas políticas", no co
nocen las estructuras políticas, sociales
de la ciudad. Pero además, "ellos no
gana ron; los cargó la clase media". ¿Tú
crees que a todos ellos, los partidos no
les van a cobrarespacios específicos,
cuotas, negocios? ¿Tú crees que con
el presupuesto que tienen van a poder

cumplir las aspiraciones
  de la clase media? De una

vez te lo digo: ¡Eso no va
del a pasar!

En cuanto a la candies
datura para la capital dellanza
país bastión de la izquier
da desde hace 25 anos y

  punta de lonzo de Morena
(y de López Obrador), el

excoorclinaclorterritorial de la campa
ña de Mikel Arrióla (PRl) en la CDMX
menciona, en primertérmino.aCitla'ii
Hernández, secretaria general del par
tido. Cita en segundo lugaral presidente
de Morena, Mario Delgado, "aunque
está muy gastacloy golpeado". Alguien
a propuesta de Marcelo pudiera ser...

Desde el punto de vista de Zárate
la fórmula de la jefa de Gobierno para
la Ciudad, con Ornar García Harfuch
en la Secretaría de Seguridad, es "un
exitazo", porque le dio toda la vuelta a
lo que acontecía y ahora la gente en la
ciudad se siente más segura.

¿Funcionaría el hijo de Javier Gar
cía Paniagua como jefe de Gobierno?
Es una posibilidad en la que estarían
pensando en la Asamblea Legislativa
y algunos senadores, comenta.

• ••

GEMAS; El Tallbán retomó Kabul
capital de Afganistán, después

de 20 años de haber sido expulsado
por las fuerzas estadounidenses

as el 11 s.

como mayores ele edad y nosotros va
mos a exigir servicios públicos".

En cuanto quienes podrían buscar
la candidatura capitalina del laclo de
la alianza PANPRIPRD, apunta: "¿Tú
crees que los triunfadores de las nueve
alcaldías no se sienten merecedores

de la jefatura de Gobierno?, ¿tú crees
que (Adrián) Rubalcava no va a tratar
de imponerse a (la senadora) Xóchitl
Gálvez, a Mauricio Tabe, a Lía Limón?

"¡Todos va na querer porque les gana
la ambición al trabajo político!sostiene
Záratey lo peor del caso es que en su
mayoría son "turistas políticas", no co
nocen las estructuras políticas, sociales
de la ciudad. Pero además, "ellos no
gana ron; los cargó la clase media". ¿Tú
crees que a todos ellos, los partidos no
les van a cobrarespacios específicos,
cuotas, negocios? ¿Tú crees que con
el presupuesto que tienen van a poder

cumplir las aspiraciones
  de la clase media? De una

vez te lo digo: ¡Eso no va
del a pasar!

En cuanto a la candies
datura para la capital dellanza
país bastión de la izquier
da desde hace 25 anos y

  punta de lonzo de Morena
(y de López Obrador), el

excoorclinaclorterritorial de la campa
ña de Mikel Arrióla (PRl) en la CDMX
menciona, en primertérmino.aCitla'ii
Hernández, secretaria general del par
tido. Cita en segundo lugaral presidente
de Morena, Mario Delgado, "aunque
está muy gastacloy golpeado". Alguien
a propuesta de Marcelo pudiera ser...

Desde el punto de vista de Zárate
la fórmula de la jefa de Gobierno para
la Ciudad, con Ornar García Harfuch
en la Secretaría de Seguridad, es "un
exitazo", porque le dio toda la vuelta a
lo que acontecía y ahora la gente en la
ciudad se siente más segura.

¿Funcionaría el hijo de Javier Gar
cía Paniagua como jefe de Gobierno?
Es una posibilidad en la que estarían
pensando en la Asamblea Legislativa
y algunos senadores, comenta.

• ••

GEMAS; El Tallbán retomó Kabul

capital de Afganistán, después
de 20 años de haber sido expulsado

por las fuerzas estadounidenses
as el 11 s.
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EL
BUENOu

• Psycho Clown fue gran ganador
de Triplemanía XXIX, pero no solo
eso, sino que le rindió homenaje
a su padre, Brazo de Plata o tam
bién conocido como Super Porky,
quien falleció hace unos días.

EL
MALO

II juez federal de Texas Mat
thew Kacsmaryk ordenó a la Casa
Blanca restaurar el programa
Permanezcan en México; obliga a
los indocumentados esperar a que
se tramite su solicitud de asilo.

Evo Morales, expresidente de
Solivia, dijo que está convencido
de que la pandemia por COVID19
es "una guerra biológica para ma
tar a pobres y adultos mayores"
por parte del imperialismo.
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Por fin, una estrategia de la 4t que sí funcioné.
Multitudinario espectáculo de luz ij sonido que
reunirá hasta septiembre a muchos sin cubrebocas

n pleno tercer repunte de la pandemia, que
ahora con la variante Delta nos ha regresado
a cifras de más de 20 mil contagios diarios,
al gobierno capitalino se le ocurre montar
un irresponsable espectáculo multitudi
nario de luz y sonido que reunirá hasta
septiembre a muchos sin cubrebocas y

que seguramente saldrán contagiados a transmitir el virus.
De seguir así, en unas semanas más no pocos asistentes a
ese bonito espectáculo conocerán a Cuauhtemoctzin, ¡pero
en el cielo!

Luego de los fracasos en "estrategias" de la 4t, como la del
control de la pandemia que nos tiene en más de tres millones
de contagios y 250 mil muertos (oficial), la de "abrazos, no
balazos", que lleva a mitad del sexenio más de 91 mil homicidios
dolosos —el triple de toda la administración de Felipe Calde
rón—, o la que llevó a 43.9% de mexicanos a pobreza y 8.5% a
pobreza extrema según Coneval, por fin hay una estrategia
que SÍ cumplió su cometido. Dilatar por meses el desafuero
de los diputados prófugos Saúl Huerta y Mauricio Toledo, para
ciarles tiempo de huir, SÍ funcionó: el primero está ilocalizable

y el segundo logró poner Ancles de
por medio hasta Chile. ¡Felicidades
4t, esa estrategia sí se ve'

"En el mundo NO existe evidencia

de epidemia porC0VID19en meno
res ele eclacl", dice ia publicidad de la
4t para invitara los padres de familia
a que envíen a sus hijos a las escuelas
a finales del mes. Sin embargo, se

prevé un amplio rechazo al regreso
presencial a clases con la correspondiente firma de una carta
responsiva, porque México NO ha vacunado a menores de 15
años, NO todo el personal educativo está vacunado, la limpie
za recae en docentes sin suficiente apoyo oficial y planteles
carecen de agua potable. Para colmo, el mensaje oficial es
deplorable: el ano pasado la autoridad aseguró que el COVID19
no era una enfermedad grave, que no había evidencia cientí
fica para el uso de cubrebocas, y porque ni el subsecretario
encargado del tema, ni el Presidente, usan mascarilla para
ponerel ejemplo, pero invitan a correr el riesgo.

El senado estadounidense aprobó el nombramiento de
Kenneth Lee,"Ken" Salazar como nuevo embajador en México.
De 66 años, Salazar es un hombre cercano al presidente Joe
Biclen, fue senador y fiscal general de Colorado, su estado
natal, secretario del Interior con el presidente BarackObama y
tiene experiencia en los sectores ENERCÉTICOy MIGRATORIO.
Al nuevoembajaclorselereconocesu habilidad y trato político
y todo indica que vendrá a ponerorclen en el tema migratorio
entre ambos países

Empresarios mexiquenses denuncian ia corrupción que
en la CFE mantiene cíete niela ¡desde febrero! su solicitud para
abastecer de energía una bodega y cargadores para vehículos
eléctricos. Nos comentan que, a pesar de haber cumplido con
interminables requisitos, burócratas de la CFE en Naucalpan
no dejan de pedir MORDIDAS para que su solicitud prospere
en las áreas de Construcción, Planeación y Mediciones, entre
otras. ¿Pos no que ya se acabó la corrupción?
Dilatar por
meses los

desafueros de
Huerta y Toledo
sí funcionó
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«OPINIÓN

AL PERIODO
ORDINARIO,
REVOCACIÓN
DE MANDATO

A pesar del enojo presidencial la aprobación de la
ley secundaria se va a septiembre...

ás allá de los reclamos presidenciales y
el choque de visiones de los diferentes
partidos políticos, es un hecho que no ha
brá periodo extraordinario para discutir y,
eventualmente, aprobar la ley secundaria
sobre la revocación de mandato.

Au nque el presidente López Obrador
reprochó al Congreso no haber incluido el asunto en los últi
mos dos extraordinarios,y preocuparse más por el desafuero
de dos legisladores, Morena en la Permanente no votará
por un periodo adicional. Desde la visión de la bancada del
partido guinda en San Lázaro, encabezada por Ignacio Mier,
y en la Cámara alta, bajo la batuta de Ricardo Monreal, no
había lugar para el reclamo. Muchos asocian el aplazamiento
de este debate a la sucesión presidencial. Sin embargo, públi
camente los legisladores y AMLO descartaron esa hipótesis.

De hecho, el inquilino de Palacio Nacional llevó el recla
mo a otro lugary en su mañanera del miércoles dijo:

"Tiene q ue ver con el miedo al pueblo y a la democracia
(...) algunos legisladores ni siquiera se han enterado que hace
falta la aprobación deesa ley para que el primer domingo de
abril, la gente pueda decidir si me quedo o me voy".
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El manotazo cayó como balde de
agua fría en el Senado, en donde se
desarrolla la Comisión Permanente

Varios legisladores de Morena se
acercaron a su coordinaclorextraña

dosporel regaño. No obstante, todo
se quedó ai interior de la bancada,
pero eso dio pie a que tomaran la
decisión de no empujar el extr¿

No lo hicieron sólo como un acto

de desobediencia o rebelión [porque no había motivo para
un regaño públicamente), también lopospusieron porquehay
tiempo suficiente para desahogarlo en el periodo ordinario que
arranca en septiembre. ¿Cuál es la prisa?, se preguntaron
los senadores. Si la ley secundaria se aprueba a principios de
septiembre, en noviembre se iniciaría la recolección de
firmas para, posteriormente, llevar la consulta al mes de abril
del próximo año. Por esa razón, los senadores creen que, por
enésima ocasión, alguien está mal informando al Presidente
y están aprovechando la coyuntura para hacer quedar mal a
los morenistas de la Cámara alta de cara al 2024.

• ••

A dos días de que inicie el nuevo proceso de legitimación
del contrato colectivo en la planta de General Motors, de
Silao, Guanajuato la CTM y el sindicato de Miguel Trujillo
López, titula releí contrato, solicitan que se posponga la fecha
de votación para los más de seis mil trabajadores de ese
complejo industrial, pues el nivel de contagios cíe SARSCoV2
se encuentra en el más alto desde que inició la pandemia.

Además, aprovechó para pedir la intervención de las auto
ridades para impedir la injerencia de agentes externos, sobre
todo de sindicatos de EU que aprovechan las desventajas del
TMEC para México,y buscan interferir en asuntos internos.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Reprender a
ios demás es muy fácil, pero muy difícil mirarse bien a sí
mismo".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Contramañanera de alcaldes
Y cumplieron.

Los alcaldes de oposición que arrebataron más de la
mitad de la CDMX a Morena y a Andrés Manuel López Obrador

que no Claudia Sheinbaum, porque ella sólo acata debutaron
hoy cuando usted lea este periódico ya lo habrán hecho con su
contramañanera.

Sandra Cuevas, alcaldesa electa en Cuauhtémoc, ofreció

conferencia de prensa a las madrugadoras 7 de la mañana en
conjunto con los alcaldes electos que integran la Unión de Alcaldías
de la Ciudad de México.

La también vocera de la Unión de Alcaldías de la Ciudad

de México llamó a sus aliados de Alvaro Obregón, Lía Limón;

Azcapotzalco, Margarita Saldaña; Tlalpan, Alfa González; Benito
Juárez, Santiago Taboada, y Coyoacán, Giovanni Gutiérrez.
Asimismo, de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava; Magdalena Contreras,
Luis Gerardo Quüano; y Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe.

Trágico domingo para motociclistas
Ayer fue un domingo trágico para los motociclistas.

En un tramo no mayor a cuatro kilómetros, cuatro accidentes
distintos en la autopista y en la Libre MéxicoCuernavaca, con

saldo de siete muertos y al menos quince lesionados.
Narran testigos que el primer accidente se dio cuando una pareja

perdió la viuda al estrellarse en la parte trasera de una camioneta.
No más de un kilómetro adelante, a la altura de Tres Marías, una

motocicleta de jóvenes que presuntamente viajaban en el mismo
grupo, se accidentó cuando, dicen testigos, intentaron frenar para

auxiliar a los primeros.
Fueron arrollados y murieron.
Dos kilómetros adelante, en la famosa curva La Pera, dos

motociclistas terminaron bajo las llantas de un tráiler al derrapar.
Finalmente, un motociclista perdió la vida en la carretera libre.
Siete muertos en total y al menos una decena de heridos.
dSabe cuándo se pondrá orden?
Los motociclistas utilizan esa vía como pista de carreras,

especialmente los fines de semana y eso pone en riesgo no sólo a
ellos sino a quienes viajan en sus vehículos.

Esta es una de las peores tragedias que se tengan registradas.
Y es que no hay un control verdadero, real, no de esos que sólo

generan más corrupción por obtener una licencia como la que
ahora exigirá la CDMX y que generan más trámites burocráticos.

Urgen cursos, educación vial.

Van por la revocación

Anuncia Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena,

que van a entrarle a la revocación de mandato.
Sí, ese que reclama Andrés Manuel López Obrador y que Mario

Delgado, líder que dice defender a los pobres pero que vive como
rico, intenta sacar a como dé lugar.

Monreal sabe que no la tiene fácil y que si quiere conseguirlo
tendrá que mover las manitas, porque aún tendrían que convocar a
periodo extraordinario.

Ya hasta tiene la pregunta y ojalá que no se la cambie la Corte, se

escuchó en radiopasillo.

radiopasilloaova.com.mx
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Tal vez tenga tóda la razón el panista Javier Corral, gobernador de Chihuahua a
punto de salir cuando dijo frente al Presidente Andrés Manuel López Obrador en
su visita a ese estado que el PAN estaría perdiendo los valores democráticos

por el afán de derrocar a la Cuarta T.
Corral se refería que desde el 2000 que lograron como oposición arrebatarle la

Presidencia al PRI, tras 70 años de gobierno, ahora pretende consolidar una alianza
con ellos los tricolores para derrocar a otro partido que lucho por la transformación
de México que encabeza López Obrador.

Desde luego que Javier Corral lleva el sentimiento de políticos y mexicanos que
padecieron el autoritarismo del PRI que hoy destartalado y todo sigue vivo b^jo la
dirigencia de Alejandro Moreno "Alito".

Su pensamiento está direccionado totalmente a esos años de represión contra la
oposición, de la violentada libertad de expresión y de la falta de pluralidad que por las
presiones de una mayoría de mexicanos tuvieron que dejar el poder con Vicente Fox
en el 2000.

Ahora crítica que los panistas quieran olvidarse de esa etapa de 70 años que
costó perder a muchos de sus militantes para alcanzar la pluralidad y el respeto
a la democracia.

Naturalmente porque insiste Corral que hay un afán de derrocar el proyecto
transformador del país del Presidente López Obrador. No hay otro propósito que
sacarlos de la Presidencia cuando se debería conjuntar esfuerzos para direccionar
el país a buen puerto.

Desde luego que los mexicanos son quienes pagan estas confrontaciones porque
los gobiernos que llegan al Poder después de cruzar terrenos donde son apedreados
y lastimados, cuando se alzan en el Poder Presidencial llegan con resentimiento.

Lejos de potencializar su gobierno la represalia disfrazada se apodera para sa
ciar la sed de venganza y en consecuencia el que la lleva es el grueso de los
mexicanos.

Corral tal vez se vaya al gobierno de Morena como lo dejó ver el líder nacional
Mario Delgado porque sus ideales y pensamientos coinciden con ese gobierno como
fue el mismo PAN cuando querían sacar al PRI solo que ahora, parece que diría Corral
que los blanquiazules no tienen memoria.
A PAGAR GOBERNADOR POR ABUSO DE POLICIAS EN MERIDA

Mauricio Vila como gobernador del estado con mayor seguridad que es Yucatán y la
ciudad modelo de cero inseguridad Mérida, pues parece que ya perdió todo con la
actuación de cuatro de sus elementos de la Policía que le quitaron la vida a un joven
de Veracruz cuyo pecado fue ir a esa entidad a buscar empleo. Desactiva al presi
dente municipal Renán Barrera que quiere suceder el gobierno estatal.

Ahora esa ciudad conocida como la blanca Mérida y ejemplo a nivel nacional
como la más segura, está en boca de todos hasta en el plano internacional por la
actuación de sus in preparados, incapaces, ¡letrados, abusivos, protegidos y mal
pagados policías.

En consecuencia, la preocupación de todos los jóvenes es que antes de visitar
Mérida pues la tendrán que pensar porque para sus policías todos son sospechosos
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por el solo hecho de su caminar, correr, vestir o platicar, válgame la chingada con
esos mediocres y lastres pensamientos emanados de sus inútiles autoridades. Como
siempre otra vez los jóvenes son víctimas del abuso y lo peor lo quieren justificar.
QUEJA DE PRI, PAN Y PRD: MORENA "NOS ROBA" EL CONGRESO

En Durango los priistas de Alandro Moreno denunciaron que Morena, que solo tiene
la mitad de los diputados en el Nuevo Congreso que está por iniciar les dieron albazo
el fin de semana para apoderarse del Congreso que por legalidad le corresponde a
panista, priistas y perredistas.

La queja es que se utilizó a la fuerza policiaca federal que se apostaron afueras
de Palacio Legislativo para amedrantar y hasta agredir a manifestantes mientras al
interior se aprobaba como un robo legislativo.

El pleito es la presidencia de la Junta de Gobierno y Coordinación Política, vaya es
el eje que controla todo. Lo único que les queda ahora es luchar en los tribunales en
el terreno jurídico.
SUSPENDE CDMX VERIFICACIONES A CANIRAC PARA REACTIVAR ECONOMÍA
Al menos una buena noticia recibieron los restauranteros en la Ciudad de México
que les permitirán reactivar la economía y recuperar los empleos ante la desastrosa
crisis que registraron durante la pandemia que los llevó a cerrar al menos unos 120
mil establecimientos y la pérdida de 400 mil empleos en todo el país.

Desde luego que agradecieron en igual forma las medidas del gobierno capitalino
de Claudia Sheinbaum que permitió, ahora suspender las visitas de verificación y apli
caciones de sanciones a fondas, restaurantes y otros. Eso si con el compromiso que
este sector impulse las medidas sanitarias al máximo para la protección de personal
y consumidores. Quienes pongan en riesgo, obvio les caerá la clausura. Mesa Segura
es el compromiso de los restauranteros.

LAS REFORMA PARA EL CAMBIO, DE MONREAL

"Las Grandes Reformas para el cambio de régimen", es la nueva edición impresa del
líder del Senado, Ricardo Monreal que se podrá consultar y descargar en sus dos
tomos de forma gratuita y en la que explica sus alcances a partir del 2018 que han
presentado en la Cámara Alta.

Jachavez77@yahoo.com
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Ménica Soto se suma al G5

Nos comentan que la magis
trada Ménica Soto Fregoso
ya decidió "sumarse" al grupo
mayoritario en la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federa

ción, eon el fin de adherirse a
la construcción de acuerdos y

consensos que fortalezcan la
institucionalidad en este órgano
jurisdiccional. Un signo muy cla
ro de su adherencia, dicen, fue

su discurso en la sesión pasada
del pleno del TEPJF, en donde
reconoció a sus pares la apertu
ra para dialogar y restablecer el
orden, así cómo su voto poste
rior acompañando a la mayoría

de los magistrados para revocar
una sentencia respecto a la
validez de la votación recibida

en cuatro casillas en un distrito

electoral federal en Azcapot
zalco. Después de las diferen
cias tras el golpe en contra del
ministro Vargas, parece que la
magistrada Soto quiere dejar de
lado'el encono.

Cuestión de enfoques
Con bombo y platillo festejaron
la semana pasada la secre
taria de Economía, Tatiana
Clouthier, y los gobernadores
del Banco de México, el aumen

to del 2.6 por ciento en la Inver
sión Extranjera Directa GED) en
México para el primer semestre
del año con un total de 18 mil

433.5 millones de dólares. Si

bien es de reconocer el peque
ño aumento y que México fue
de los países de la región más
beneficiados por la inversión,
loderto es que la Comisión
Económica para América La
tina y el Caribe CCEPAL) había
reportado recientemente que la
caída en la IED en 2020 fue del

34.7 por ciento respecto al 2019,
por lo que logrado este año es
solo un pequeño para la recupe
ración de la inversión. Cuestión

de enfoques.
Gira internacional

Este lunes, el gobernador de Quin
tana Roo, Carlos Joaquín Gonzá
lez encabezará una delegación de
empresarios de la entidad que irán
en misión comercial a Florida,
Estados Unidos, para buscar nue
vas inversiones a Quintana Roa
Durante su estancia en Florida, el
mandatario estatal se reunirá con

diversas cámaras empresariales
de condados como Pinellas, Pas
co y St. Petersburg, industriales
del sector inmobiliario y repre
sentantes de universidades, con

quienes firmará convenios que
permitan impulsar el desarrollo
del Caribe mexicano.
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LAS MANOS DE LA CTM EN EL

PRI Y DENUNCIAS EN SANTA
CATARINA
Esta semana en el PRI de Nuevo

León tendrá lugar no una disputa,
sino sólo la confirmación de la se

lección del nuevo dirigente: José
Luis Garza Ochoa, un exdiputado
local y muy cercano a la CTM de
Ismael Flores, quien, dicen, ahora
aumentará su influencia en las

decisiones del partido.
En el trámite, Garza Ochoa

no tiene competencia. Lo más
relevante es que la CTM tendrá
prácticamente el control del par
tido, hoy debilitado, y que Ismael
Flores y sus cercanos tendrán
un amplio poder de decisión y
operación.

Esto obliga a preguntar si los
líderes cetemistas no descuidarán

su principal función, que es la bús
queda de mejores condiciones de
los trabajadores de Nuevo León.
Porque para hacer política, hay
muchos que no pueden levantar
el barco del tricolor.

Garza Ochoa, como dirigente
interino, no ha mostrado mucho,
ni siquiera se ha manifestado en
el tema de la multa del INE y la
investigación de la FGR contra
el gobernador electo Samuel
García. ¿Quedarse callado es ser
oposición?

DENUNCIAS

EN SANTA CATARINA

En el municipio de Santa Ca
tarina comenzaron a surgir un
sinfín de señalamientos contra

el secretario del Ayuntamiento,
Hugo Cervantes Tijerina.

Resulta que el funcionario,
nos dicen, está pensando en una
"reelección" por tres años más,
es decir, repetir en el cargo en la
administración del alcalde electo

del PAN, Jesús Nava
Cervantes Tijerina tendría

muchas quejas de comerciantes

de este municipio por cobros de
cuotas, algo que no sólo debe
preocupar a Nava, sino al aún
alcalde Héctor Castillo, quien
será diputado para la próxima
legislatura.

También, hacia el interior del
ayuntamiento, hay quienes están
esperando que arranque la nueva
administración para que salga
de su cargo, pues aparentemente
no cumplió con la expectativa
de hacer un buen trabajo y crear
un ambiente sano, sino todo lo
contrario.

Nos hacen ver que si se pusiera
a consulta que siguiera o no en
el cargo, no lograría ni siquiera
el apoyo de los panistas de este
municipio. Veremos cuál será la
postura de Nava, quien siempre
ha presumido renovar la admi
nistración pública con rostros
jóvenes y con capacidad, a menos
que al alcalde electo se le haya
olvidado.
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RENUNCIAS FORZADAS

Existe molestia en el Congreso
de la CDMX porque están obli
gando a mandos medios y su
periores a firmar su renuncia o
no hay cheques de su parte

proporcional de aguinaldo y bono por tér
mino de Legislatura. Los trabajadores pa
san con el Oficial Mayor Reynaldo Baños
Lozada, a presentar su renuncia para que
les liberen sus pagos. La renuncia señala:
"manifiesto expresamente que durante el
tiempo que presté mis servicios, nunca su
frí riesgo de trabajo, ni adquirí enfermedad
profesional, y me fueron cubiertas todas y
cada una de las prestaciones a las que tuve
derecho en forma completa y oportuna, y
que a la fecha no se me adeuda sueldos o
salarios ni prestación alguna de Ley, por lo
que no me reservo acción legal o derecho
que ejercitar de ninguna naturaleza en el
presente o futuro, en contra del Congreso
de la Ciudad de México, ni de su represen
tante legal". Así se las gastan en la casa
donde se hacen las leyes.
Gabriela Jiménez perdió en el

escritorio el Distrito 3 federal

en Azcapotzalco y culpa a
errores del INE; y para defen
der el único triunfo que logró

Morena en la alcaldía, tiene el apoyo de la
jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum Su ar
gumento principal es que cuatro personas
vecinas de colonias en donde ganó ella, ca
pacitadas por el INE, participaron en la casi

lla de una sección diferente a la asignada.
Ahora ese distrito será del PAN, con Wendy
González, que perdió en las urnas, pero ga
nó en el tribunal, como buena abogada.
Los empresarios hablan en dis

tintos foros de la situación eco

nómica de México. La falta de

resultados es la mayor razón pa
ra cuestionar la eficacia de la 4T;

a la frialdad de los números del INEG1 se

suma a la lista de fenómenos que tiene la
Agenda Nacional de Riesgos. Se incremen
taron los pobres, corrupción impunidad,
ausencia de la aplicación del Estado de de
recho e inseguridad. Plantean que la se
gunda mitad de sexenio se antoja para una
evaluación critica y seria de lo hecho, así
como posibles cambios de camino al 2024.
El líder de Morena en el Sena

do, Ricardo Monreal, presume
su obra en dos volúmenes: Las

Grandes Reformas para el
Cambio de Régimen que des

criben las reformas constitucionales de

los últimos tres años, incluye todo lo que
implica y lo que representa en este cam
bio de régimen y en la transformación
profunda de las instituciones.
PD: el Tribunal Electoral del Po

der Judicial de la Federación
en menos de 15 dias cambió de

presidente cuatro veces y será
hasta este lunes cuando Felipe

Fuentes tome posesión de la oficina.
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SIN PROTOCOLO
CENA EN HUIXQUILUCAN
JOELSAUCEDO
Los hechos sucedieron la noche

del miércoles 11 de agosto de
2021, en Huixquilucan, Estado
de México.

Se trató de una cena priva
da a la que asistió un grupo de políticos,
encabezados por el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Destacó la asistencia del magistrado
efímero presidente del Tribunal Elec
toral del Poder ludicial de la Federación

(TEPIF), Reyes Rodríguez Mondragón.
También estuvieron los dirigentes

nacional de Morena, Mario Delgado y de
Veracruz, Esteban Ramírez Zepeda.

Asimismo, el gobernador de Vera
cruz, Cultláhuac García, la secretarla de
Energía, Roclo Nahle y el ex candidato de
Morena a la alcaldía de Veracruz, Ricar
do Exsome Zapata.

El motivo: resolver a favor de Morena

las controversias de la elección, en espe
cial la municipal de Veracruz.

Se trata de quitarle el triunfo a la al
caldesa electa de Veracruz, Patricia Lo
beira de Yunes, nuera del ex gobernador
Miguel Yunes Linares.

El Presidente se los dijo contundente:
habrá nuevas elecciones en 2022.

Incluso regañó al gobernador Cui
tláhuac y a Exsome. Les pidió limar as
perezas.

"Hagan equipo porque el proyecto de
la 4T no admite orgullo ni soberbia", les
dijo con gesto adusto.

A Mario Delgado y a Esteban Ra
mírez, les encargó la elección extraordi
naria de 2022.

Al magistrado Reyes Rodríguez le
preguntó: ¿conmigo o en mi contra? La
respuesta fue directa: "con usted mi pre
sidente".

Así es como también se explica la de
tención del presidente del PRD en Vera
cruz, Rogelio Franco Castán.

El perredlsta, quien es diputado pluri
nominal electo, fungió como secretario
de Gobierno, durante la administración
de Yunes Linares.

Sólo resta esperar a ver si cumple la
promesa el magistrado Rodríguez Mon
dragón.

PROSPECCIÓN... El pasado viernes,
elementos de la Guardia Nacional clau

suraron el rancho de Enrique Vargas del
Villar alcalde de Flulxquilucan, acusado
de despojo y tala por la comunidad oto
mi. El líder otoml Juan Villegas, denunció
que ha recibido amenazas de Vargas Del
Villar por defender a su comunidad pro
pietaria de 9 mil 452 hectáreas en donde
hay invasiones y tala clandestina.

Twltter: ©ToelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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MENSAJE
POLÍTICO
¿LÓPEZ OBRADOR RENUNCIA
RÍA?
ALEJANDRO LELO DE LARREA

Uno de los principales temas
de discusión pública en los
próximos meses será sin
duda la consulta de revoca

ción de mandato del presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
que se celebraría a finales de febrero o
principios de marzo de 2022.

Un ejemplo de pregunta está en la
iniciativa de Ley Federal para la Revoca
ción de Mandato del coordinador de

Morena en el Senado de la República, Ri
cardo Monreal: "¿Estás de acuerdo en
que el presidente continúe al frente de la
Presidencia?"

Las dos respuestas nos permiten pro
yectar escenarios que parecen simples,
pero generarían consecuencias políticas
muy relevantes.

Con las cifras de aprobación de López
Obrador hoy en día. que rondan el 60%,
lo más probable es que gane cómoda
mente el que "sí" continúe hasta el 30 de
septiembre de 2024.

AMLO lo capitalizarla como una rati
ficación, como un respaldo popular re
novado, y se convertiría en un presidente
aún más poderoso. Aquí viene el temor
que exclama la oposición: ¿Después de
esto buscaría la reelección en 2024?

En el otro caso, que la mayoría de la
gente diga que AMLO "no" debe conti
nuar, se genera la gran pregunta: "¿Cómo
cumpliría la voluntad popular?

Cuando AMLO asumió la Presidencia

de la República en 2018, no existía en la
Constitución la figura de la revocación de
mandato. La Carta Magna establece que
a nadie se le puede aplicar una ley de
manera retroactiva cuando es en su per
juicio, como en este caso. Constitucio
nalmente esta reforma es aplicable hasta
el próximo presidente.
Entonces: ¿Existe alguna forma

Constitucional para que AMLO cumpla?
Sí, al menos una, aunque está sujeta a In
terpretación. El artículo 86 de la Consti
tución establece: "El cargo de Presidente
de la República sólo es renunclable por
causa grave, que calificará el Congreso
de la Unión, ante el que se presentará la
renuncia". ¿López Obrador renunciaría
para cumplirle al pueblo? ¿Serla consi
derada una causa grave?

En caso de que el Congreso avalara su
dimisión tendría que designar a im presi
dente sustituto. Lo cierto es que el país
podría quedar en vilo, en riesgo de ingo
bernabllidad, lo que a nadie conviene. Ya
lo veremos.
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EL ESPECTADOR

LIGADO A TIENDAS

KOSHER, ENVUELTO EN
LÍOS INMOBILIARIOS

HIROSHI TAKAHASHI

Se vienen días difíciles

para los dueños de
las tiendas Kurson

Kosher. Nos entera

mos que uno de los
miembros de la familia Kurejwo
wskl Saba fue acusado de pre
suntamente apropiarse, de ma
nera Ilícita, de un Inmueble ubi
cado en una de las zonas más pri
vilegiadas del Estado de México.
Se trata de lacobo Kurejwowski
Saba. también conocido como la

cobo Kurzon, presidente vecinal
de cambio de uso de suelo en Te

camachalco y hermano de Taime
Kurejwowski Saba, accionista de
Kosher México Internacional, te
nedora de las tiendas Kurson

Kosher.

De acuerdo con las carpetas
de investigación, lacobo adquirió
la propiedad ubicada en Fuente
de la Juventud número 67, Nau
calpan, Estado de México, en 2015
a sabiendas de que la propietaria
falleció en 2003 y de que su re
presentante presuntamente utili

zaba documentos falsos para
concretar la operación. Más que
eso, hay indicios de que el titulo
de propiedad de la supuesta ven
dedora del inmueble, que data del
año 2000, es apócrifo. Según se
lee en los documentos, a los que
se tuvo acceso, la compra venta
del 2000 se inscribió en el Regis
tro Público, hasta el 13 de diciem
bre de 2016.

Un mes antes, en noviembre
de 2016, Jacobo Kurzon buscó y
contrató al arquitecto Pablo Durst
Mandelbaum para elaborar un
proyecto, presupuesto y cons
trucción de siete departamentos
precisamente en Fuente de la lu
ventud 67, domicilio donde se

ubicaba la propiedad en disputa.
El arquitecto entregó el proyecto
en febrero del 2017, sin embargo,
Kurzon no pagó los servicios con
tratados.

Las siete viviendas fueron ad

quiridas por Linda Alfle Mlchan
(un departamento) Rebeca Gr
ynspan Mayufis (un departa
mento) y la sociedad Servicios
Interurbanos Unión (cinco de
partamentos), quienes ahora se

encuentran en la incertidumbre

total, aunque las autoridades del
Estado de México, de Alfredo del
Mazo, revisarán a detalle este

presunto fraude inmobiliario, si
tuación que no ha atendido como
se debe el fiscal de la entidad,

Alejandro Jaime Gómez Sánchez.
Cabe destacar que el líder ve

cinal, pretendió adquirir la pro
piedad, en junio de 2015, pero el
notario Morales Lechuga le ad
virtió que la vendedora habla fa
llecido 12 años antes, por lo que la
transacción era constitutiva de

delito. Anote en la lista de agra
viados a los herederos de la pro
pietaria, quienes llegarán hasta
las últimas consecuencias a nivel

federal, con el fiscal Alejandro
Gertz Mañero; al Igual que el ar
quitecto, los compradores de los
siete departamentos, y no se olvi
de usted de los colonos de Teca

machalco, que confiaron en Kur
zon como representante vecinal
para hacer respetar los usos de
suelo de la zona, mientras que
pocos saben que está a punto de
convertirse en personaje central
de un escándalo.
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¿A.

A.poli ti
Ley de Revocación,

esta semana, vislumbra
Ricardo Man rea/

Matías Pascal

/ dictamen para aprobar la Ley Federa] deERevocación de Mandato está muy avanza
do y es probable que sea aprobada el pró

ximo viernes*

De acuerdo con el calendario que nos explicó el
senador Ricardo Monreal por medio de sus redes
sociales, este lunes se reunirán Las comisiones para
abordar el tema.

Dijo que de alcanzarse la mayoría calificada en
la Comisión Permanente este miércoles, el próxi
mo viernes se podría llevar a cabo el Periodo
Ex tía ordinario de Sesiones para aprobar este ins
trumento jurídica.
Así es que este lunes se reunirán las comisiones

de Gobernación y de Estudios Legislativos, Se
gunda, a fin de dictaminar tres iniciativas relativas
a este mecanismo de participación ciudadana:
Una presentada por el Grupo Parlamentario de

Acción Nacional, otra por la fracción del Partido
Revolucionario Institucional y una más planteada
por Morena.
De aprobarse el dictamen en las comisiones, eJ

miércoles sesionaría el Pierio de la Comisión

Permanente de manera presencia/, para, en su
caso, convocar a periodo extraordinario de sesio
nes en ambas cámaras del Congreso de la Unión.
De esta manera, tanto el Senado de la República

como la Cámara de Diputados abordarían los pro
yectos para expedir la nueva la Ley Federal de

Revocación de Mandato, así como la Ley Federal de
Juicio Político y Declaración de Procedencia, que
también está pendiente.
El coordinador parlamentario de Morena agre

gó que de aprobarse la convocatoria por las dos
terceras partes de la Comisión Permanente,
"celebraríamos sesión extraordinaria el viernes

siguiente, es decir, todo podría hacerse en una

Así es que si el clima lo permite, en esta sema
na que comienza quedarían aprobados estos line
amientos jurídicos, fundamentales para el país.
Monreal Ávila explicó que la revocación de

mandato es una nueva institución plasmada en la
Constitución recientemente, en este periodo de
Gobierno y en esta Legislatura.
Se tratan, asentó, de una figura de participación

ciudadana que existe en muchas partes del mundo
y que en México no se tenía contemplada.
Consiste en que, a la mitad del sexenio, a los

tres años de gobierno, se pueda consultar a las y
los ciudadanos si quieren que siga gobernando
la persona que esté al frente del Ejecutivo Fe
deral, en este caso, Andrés Manuel Xrópe^
Obrador. El senador también explicó que la con
sulta seria formal y vinculatoria, sólo falta la ley
reglamentaria para que se pueda aplicar el próxi
mo mes de marzo de 2022. Un avance más en nues
tra democracia.
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"Contrastando
ideas"

Dr. Julio Jiménez Martínez
Contrastandoideas@yahoo.com. mx

En estado de indefensión,
periodistas y libertad

de expresión
En el contexto de una histórica crisis de inseguridad y violencia

en contra del periodismo independiente, la libertad de expre
sión y múltiples representantes de diversos medios de comuni

cación, el gobierno de la cuarta transformación ha sido irresponsa
ble; ya que su política de "besos: y abrazos" en materia de combate
a la delincuencia y corrupción, ha sido la mayor simulación de un
gobierno que es indiferente ante las preocupantes circunstancias de
muerte, desaparición forzada, extorsión, y censura que sufren repre
sentantes de medios de comunicación que forman parte de las alar
mantes estadísticas de inseguridad, violencia, corrupción e impu
nidad.

Es de vital importancia resaltar que en casi tres años de gobierno
de la cuarta transformación, la cifra de mexicanos muertos ha crecido
de manera alarmante; ya que de acuerdo con cifras publicadas por el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública
(SESNSP) durante los primeros 30 meses de la presente administra
ción (diciembre de 2018mayo de 2021) se han iniciado en el país 72
mil 892 expedientes por homicidio doloso, con 86 mü 370 víctimas
que equivalen a un promedio mensual de 2 mil 429 expedientes (81
al día) y 2 mil 879 víctimas (96 al día).
Es fundamental aclarar que la cifra acumulada de diciembre de 2018

a mayo de 2021, es superior a la registrada en los primeros 30 meses
de los gobiernos de Felipe Calderón (diciembre de 2006 a mayo de
2009) y Enrique Peña Nieto, diciembre de 2012 a mayo de 2015.
En contraste con la administración de la cuarta transformación, es

138 por ciento mayor a los homicidios registrados durante la primera
mitad del gobierno de Felipe Calderón; ya que en los primeros 30
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En el contexto de una histórica crisis de inseguridad y violencia
en contra del periodismo independiente, la libertad de expre
sión y múltiples representantes de diversos medios de comuni

cación, el gobierno de la cuarta transformación ha sido irresponsa
ble; ya que su política de "besos: y abrazos" en materia de combate
a la delincuencia y corrupción, ha sido la mayor simulación de un
gobierno que es indiferente ante las preocupantes circunstancias de
muerte, desaparición forzada, extorsión, y censura que sufren repre
sentantes de medios de comunicación que forman parte de las alar
mantes estadísticas de inseguridad, violencia, corrupción e impu
nidad.

Es de vital importancia resaltar que en casi tres años de gobierno
de la cuarta transformación, la cifra de mexicanos muertos ha crecido
de manera alarmante; ya que de acuerdo con cifras publicadas por el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública
(SESNSP) durante los primeros 30 meses de la presente administra
ción (diciembre de 2018mayo de 2021) se han iniciado en el país 72
mil 892 expedientes por homicidio doloso, con 86 mü 370 víctimas
que equivalen a un promedio mensual de 2 mil 429 expedientes (81
al día) y 2 mil 879 víctimas (96 al día).
Es fundamental aclarar que la cifra acumulada de diciembre de 2018

a mayo de 2021, es superior a la registrada en los primeros 30 meses
de los gobiernos de Felipe Calderón (diciembre de 2006 a mayo de
2009) y Enrique Peña Nieto, diciembre de 2012 a mayo de 2015.
En contraste con la administración de la cuarta transformación, es

138 por ciento mayor a los homicidios registrados durante la primera
mitad del gobierno de Felipe Calderón; ya que en los primeros 30

meses, en plena "guerra contra el narco", que acumuló 30 mil 572
expedientes.
Por otra parte, en comparación con la administración de ¿frique

Peña Nieto, la cifra acumulada de la administración de Andrés
Manuel López Obrador, ha llegado a un preocupante 74 por ciento
mayor, ya que durante el periodo peñista, se acumularon 41 mil 973
expedientes por homicidio doloso durante sus primeros 30 meses
de gobierno.
De acuerdo con los archivos digitales del SESNSP que reciben

información por parte de las instituciones de procuración de justicia
estatales de todo el país, se cuenta con el registro de víctimas a par
tir de enero de 2014; ya que el Consejo Nacional de Seguridad Pú
blica aprobó hasta 20141a incorporación del número de víctimas de
los delitos de homicidio, secuestro y extorsión incluidos en la infor
mación estadística en materia de incidencia delictiva, por lo tanto,
solo es posible comparar 17 meses de la administración del priista
Enrique Peña Nieto, de enero de 2014 a mayo de 2013, en la que se
acumularon 24 miL SIS victimas, en contraste con los primeros 17
meses del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, a partir de
enero de 2020 A mayo de 2021, que ha llegado a una cifra récord de
48 mil 797personas asesinadas de manera dolosa.
Lamentablemente, en la trinchera de los medios de comunicación,

durante la primera mitad del Gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien desde que asumió el poder en diciembre de
2018, ofreció garantizar la seguridad de los mexicanos; sin embargo,
la Subsecretaría de Derechos Rumanos, Migración y Población de la
Segob, a cargo de Alejandro Encinas Rodríguez, publicó un informe
relativo a cifras que se han generado desde el Mecanismo de Protec
ción de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodis
tas, en el que se confirma que actualmente se atiende a 1,478 perio
distas y activistas de derechos humanos a nivel nacional; lamentable
mente, el multicitádo mecanismo, no ha logrado brindar las garantías
y protección necesaria, ya que las preocupantes cifras de violencia,
inseguridad, corrupción e impunidad acumuladas desde diciembre
de 2018 a la fecha, desafortunadamente han acumulado a 43 perio
distas y 68 activistas defensores de derechos humanos asesinados,
de los cuales siete eran periodistas y dos defensores de los derechos
humanos a pesar de que aparentemente eran protegidos por del
"ineficiente" Mecanismo de Protección de Personas Defensoras de

Derechos Humanos y Periodistas. En conclusión, la defensa de la
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libertad de expresión y el periodismo independiente, critico y veraz,
se ha transformado en una de las profesiones de mayor riesgo en
México, incluso con mayor incidencia de riesgo, que países en situa
ción de guerra, a pesar de que en México, existe desde 2012, el Me
canismo de Protección de Personas Defensoras de Derechos Hu

manos y Periodistasf es un instrumento del Estado mexicano para
salvaguardar la vida, integridad, libertad y seguridad, de quienes
ejercen el periodismo, la defensa de los derechos humanos y la liber
tad de expresión.
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Despaldad jr educación
Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez @hotmaiLcom

Cambio climático, urgencia planetaria
Toda la humanidad, absolutamente toda,

ha sufrido ya los efectos de la crisis cli
mática. No hay ni un solo rincón poblado

del planeta que se haya librado del impacto
del calentamiento global, el deshielo, el
aumento del nivel del mar o el azote de los fe

nómenos meteorológicos extremos. Así lo
confirma el sexto informe del Grupo Inter'
gubernamental de Expertos sobre el Cam
bio Climático (IPCC) que, tras años de es~
crapuloso trabajo, presentó la primera parte
de su radiografía: el cambio climático es ya
una crisis global, de urgente atención. Este
informe, centrado en la parte física y climáti
ca, ha sido elaborado durante tres años por
234 cien tíficos de renombre de 6Bpaíses. Las
conclusiones, a su vez, han sido revisadas por
un centenar de fuentes científicas y guberna
mentales externas, que han añadido 51,387
comentarios al redactado final. En total, solo
este documento se sustenta en más de 1S mil

referencias académicas. Estas son las princi
pales conclusiones de la primera entrega del
informe del Panel Inter gubernamental del
Cambio Climático 2021,.

1. Crisis antropogénica. La primera con
clusión del informe es, quizá, la más contun
dente, "Es inequívoco que la actividad humana
ha calentado la atmósfera, el océano y la super
ficie terrestre'. La radiografía del impacto de
la crisis climática, pues, empieza señalando a
los responsables de esta crisis. El aumento de
gases de efecto invernadero en la atmósfera
ha sido, inequívocamente, causado por la acti
vidad humana. La concentración de estos ga
ses sigue en aumento desde 2011. La emi
sión de esos gases ha sido el principal
impulsor del calentamiento global. Este fac
tor, por si solo, ha contribuido al calentamien
to global entre uno y dos grados. Cada una de
las últimas cuatro décadas ha sido más cálida

que cualquier década anterior desde 1850. En
los últimos 20 años, la temperatura global de
la superficie ha sido casi un grado más alta
que entre 1850 y 1900. En total, se estima que
la temperatura media en el planeta ha aumen
tado hasta 1.2 grados centígrados respecto a
la era preindustrial. La influencia humana es la
principal responsable del retroceso global de
los glaciares, la disminución del hielo ártico y
del deshielo de Groenlandia de las últimas

décadas. También se relaciona, inequívoca
mente, el impacto de la actividad humana con
el calentamiento de la capa superior de los
océanos, la acidificación de las aguas y el au
mento del nivel del mar.

2. Cambios históricos. También se corro

bora que "muchos de los cambios observadas

Toda la humanidad, absolutamente toda,

ha sufrido ya los efectos de la crisis cli
mática. No hay ni un solo rincón poblado

del planeta que se haya librado del impacto
del calentamiento global, el deshielo, el
aumento del nivel del mar o el azote de los fe

nómenos meteorológicos extremos. Así lo
confirma el sexto informe del Grupo Inter'
gubernamental de Expertos sobre el Cam
bio Climático (IPCC) que, tras años de es~
crapuloso trabajo, presentó la primera parte
de su radiografía: el cambio climático es ya
una crisis global, de urgente atención. Este
informe, centrado en la parte física y climáti
ca, ha sido elaborado durante tres años por
234 cien tíficos de renombre de 6Bpaíses. Las
conclusiones, a su vez, han sido revisadas por
un centenar de fuentes científicas y guberna
mentales externas, que han añadido 51,387
comentarios al redactado final. En total, solo
este documento se sustenta en más de 1S mil

referencias académicas. Estas son las princi
pales conclusiones de la primera entrega del
informe del Panel Inter gubernamental del
Cambio Climático 2021,.

1. Crisis antropogénica. La primera con
clusión del informe es, quizá, la más contun
dente, "Es inequívoco que la actividad humana
ha calentado la atmósfera, el océano y la super
ficie terrestre'. La radiografía del impacto de
la crisis climática, pues, empieza señalando a
los responsables de esta crisis. El aumento de
gases de efecto invernadero en la atmósfera
ha sido, inequívocamente, causado por la acti
vidad humana. La concentración de estos ga
ses sigue en aumento desde 2011. La emi
sión de esos gases ha sido el principal
impulsor del calentamiento global. Este fac
tor, por si solo, ha contribuido al calentamien
to global entre uno y dos grados. Cada una de
las últimas cuatro décadas ha sido más cálida

que cualquier década anterior desde 1850. En
los últimos 20 años, la temperatura global de
la superficie ha sido casi un grado más alta
que entre 1850 y 1900. En total, se estima que
la temperatura media en el planeta ha aumen
tado hasta 1.2 grados centígrados respecto a
la era preindustrial. La influencia humana es la
principal responsable del retroceso global de
los glaciares, la disminución del hielo ártico y
del deshielo de Groenlandia de las últimas

décadas. También se relaciona, inequívoca
mente, el impacto de la actividad humana con
el calentamiento de la capa superior de los
océanos, la acidificación de las aguas y el au
mento del nivel del mar.

2. Cambios históricos. También se corro

bora que "muchos de los cambios observadas

en el clima no tienen precedentes en miles, si

no en cientos de miles de años". De ahí que,
según destacan, estamos ante una crisis sin
precedentes. En 2019, las concentraciones de
C02 atmosférico fueron más altas que en
cualquier otro momento de los últimos 2
millones de años y las concentraciones de
CH4 y N20 fueron más altas que en los últi
mos 800,000 años. EL calentamiento global en
los últimos 50 años ha aumentado más rápido
que cualquier otro momento de los últimos
2,000 años. Las temperaturas registradas du
rante esta última década superan las estima
das para el último periodo cálido del planeta,
hace 65 mil años. En la última década, la
extensión anual del hielo ártico alcanzó su

nivel más bajo desde al menos 1850. Los nive
les de hielo registrados a finales de verano
eran menores que en cualquier otro momento
de los últimos mil años. El retroceso de los

glaciares, registrado en todo el mundo desde
la década de 1950, no tiene precedentes en al
menos los últimos 2 mil años. El nivel del mar

ha aumentado más rápidamente desde 1,900
hasta ahora que durante cualquier siglo ante
rior en, al menos, los últimos 3, mil años. La

temperatura media del océano se ha incre
mentado más durante el sigLo pasado que
desde finales de la última transición glacial,
hace unos í 1 mil años. Los niveles de acidifi

cación del océano también marcan un prece
dente en los últimos 2 millones de años.
3. Aumentan los extremos climáticos. El

informe estima que es "prácticamente seguro"
que los extremos cálidos (incluidas las olas de
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en el clima no tienen precedentes en miles, si
no en cientos de miles de años". De ahí que,
según destacan, estamos ante una crisis sin
precedentes. En 2019, las concentraciones de
C02 atmosférico fueron más altas que en
cualquier otro momento de los últimos 2
millones de años y las concentraciones de
CH4 y N20 fueron más altas que en los últi
mos 800,000 años. EL calentamiento global en
los últimos 50 años ha aumentado más rápido
que cualquier otro momento de los últimos
2,000 años. Las temperaturas registradas du
rante esta última década superan las estima
das para el último periodo cálido del planeta,
hace 65 mil años. En la última década, la
extensión anual del hielo ártico alcanzó su

nivel más bajo desde al menos 1850. Los nive
les de hielo registrados a finales de verano
eran menores que en cualquier otro momento
de los últimos mil años. El retroceso de los

glaciares, registrado en todo el mundo desde
la década de 1950, no tiene precedentes en al
menos los últimos 2 mil años. El nivel del mar

ha aumentado más rápidamente desde 1,900
hasta ahora que durante cualquier siglo ante
rior en, al menos, los últimos 3, mil años. La
temperatura media del océano se ha incre
mentado más durante el sigLo pasado que
desde finales de la última transición glacial,
hace unos í 1 mil años. Los niveles de acidifi

cación del océano también marcan un prece
dente en los últimos 2 millones de años.

3. Aumentan los extremos climáticos. El

informe estima que es "prácticamente seguro"
que los extremos cálidos (incluidas las olas de
calor) se han vuelto más frecuentes e intensos
en la mayoría de las regiones terrestres desde
la década de 1950. Algunos picos de calor
observados durante la última década habrían

sido "extremadamente improbables sin la in
fluencia humana en el sistema climático". Todo

apunta a que la influencia humana ha aumen
tado la posibilidad de eventos extremos
desde la década de 1950. Esto incluye un
incremento en la frecuencia e intensidad de

olas de calor y sequías a escala mundial; un
aumento en el riesgo de incendios en todos
ios continentes habitados; y un aumento de
precipitaciones e inundaciones extremas en
el planeta.También se estima que la crisis cli
mática provocada por el hombre ha contribui
do al aumento de las sequías agrícolas y eco
lógicas en algunas regiones del planeta debi
do al aumento de la evapotranspiración de la
tierra. Las zonas más Afectadas por este fe
nómeno serán el Mediterráneo, el sur de Áfri
ca, así como partes de Australiat Sudamé
rica y el suroeste de América del Norte.
4. Hora de actuar. El informe, lejos de ser

un retrato catastrofista del planeta, es una lla
mada a la acción. Igual que ha quedado muy
claro que esta crisis es culpa de la actividad
humana, también sabemos que la acción
humana es lo único que podrá mitigar su
impacto. Los expertos llaman a "aplicar medi
das inmediatas, con funden fes y a gran escala
para reducir ¡a emisión de gases de efecto
invernadero". Solo así, esgrimen, conseguire
mos contener el avance de esta crisis climáti

ca global. Sobre todo teniendo en cuenta que,
incluso si hoy mismo se implementan medi
das drásticas para frenar las emisiones, el pla
neta tardaría entre 20 y 30 años en retornar el
pulso.
El último informe del IPCC, publicado en

2014, sirvió para trazar la hoja de ruta del
Acuerdo de París de 2016, el pacto Ínter na
cional para la reducción de ¡as emisiones de
gases de efecto invernadero. Sólo el tiempo
dirá si este último apelo del Grupo Inter gu
bernamental de Expertos sobre el Cambio
Climático (IPCC) servirá para salvar el pla
neta.

calor) se han vuelto más frecuentes e intensos
en la mayoría de las regiones terrestres desde
la década de 1950. Algunos picos de calor
observados durante la última década habrían

sido "extremadamente improbables sin la in
fluencia humana en el sistema climático". Todo

apunta a que la influencia humana ha aumen
tado la posibilidad de eventos extremos
desde la década de 1950. Esto incluye un
incremento en la frecuencia e intensidad de

olas de calor y sequías a escala mundial; un
aumento en el riesgo de incendios en todos
ios continentes habitados; y un aumento de
precipitaciones e inundaciones extremas en
el planeta.También se estima que la crisis cli
mática provocada por el hombre ha contribui
do al aumento de las sequías agrícolas y eco
lógicas en algunas regiones del planeta debi
do al aumento de la evapotranspiración de la
tierra. Las zonas más Afectadas por este fe
nómeno serán el Mediterráneo, el sur de Áfri
ca, así como partes de Australiat Sudamé
rica y el suroeste de América del Norte.
4. Hora de actuar. El informe, lejos de ser

un retrato catastrofista del planeta, es una lla
mada a la acción. Igual que ha quedado muy
claro que esta crisis es culpa de la actividad
humana, también sabemos que la acción
humana es lo único que podrá mitigar su
impacto. Los expertos llaman a "aplicar medi
das inmediatas, con funden fes y a gran escala
para reducir ¡a emisión de gases de efecto
invernadero". Solo así, esgrimen, conseguire
mos contener el avance de esta crisis climáti

ca global. Sobre todo teniendo en cuenta que,
incluso si hoy mismo se implementan medi
das drásticas para frenar las emisiones, el pla
neta tardaría entre 20 y 30 años en retornar el
pulso.
El último informe del IPCC, publicado en

2014, sirvió para trazar la hoja de ruta del
Acuerdo de París de 2016, el pacto Ínter na
cional para la reducción de ¡as emisiones de
gases de efecto invernadero. Sólo el tiempo
dirá si este último apelo del Grupo Inter gu
bernamental de Expertos sobre el Cambio
Climático (IPCC) servirá para salvar el pla
neta.
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Los escenarios del cambio climático. Fuente: IPCC, 2021,
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Columna ano
Kor Kíirina A. Rocha Priego

¦AHORA VAN CONTRA

m Un golpe más a la economía de las empresas
I mexicanasE, pues con la idea del Presidente
Andrés Manuel López Obrador de "vender

fayuca" en sus creados "Tianguis del Bien
estar", lo único que logrará es que las empresas
bien establecidas y que pagan impuestos pun
tualmente se vayan a pique, más de lo que ya
están, debido a la pandemia, lo que, además,
provocará pérdida de empleos y fomentar, aún
más, un pueblo de pobres y pordioseros que, al
parecer, "esa es la idea".
Recordemos que esa "fayuca", entró a México

de manera ¡ilegal!, y aunque se trate de produc
tos "incautados", resulta que no pagaron im
puestos y que se venderán "más baratos" de lo
que una empresa o tienda podría venderlos, una
tienda que obtuvo sus productos de manera
legal y con el respectivo pago de impuestos.
Insisto en 11 impuestos", porque resulta que los
"contribuyentes cautivos" siguen siendo los
mismos de siempre, los que de alguna manera
"siguen manteniendo la economía" de este
país, precaria por La falta de apoyo de las autori
dades en esta contingencia, pero siguen dando
empleo a quienes quieren seguir trabajando.
La fayuca, es fayuca, y no se puede seguir

pensando en rifas "sin avión11 o en tianguis de
productos que fueron incautados cuando, el
dinero ¿a dónde va a parar? A mantener
"Ninis", o a dónde, porque la gente, en México,
se ísigue muriendo de hambre!, hoy no solo
pierden la vida por Covid. sino por hambre, por
desesperación, por falta de empleo, por falta de
escuelas, por falta de un verdadero sistema de
salud, no "paliativos",esos que pretendían dar a
niños con cáncer.

Además, seamos claros. Mucha de esa mer
cancía que se incauta en las aduanas, lo hacen
¡por joder!, hay personas que traen sus cosas
del extranjero y ni siquiera les dan la oportuni
dad de pagar los impuestos correspondientes,
simple y sencillamente ¡se los roban!, mandar
los a un tianguis, es fomentar que en las aduanas
sigan robando a la gente y, pregúntese usted,
¿quién maneja las aduanas en México y quiénes
están detrás de los aduaneros con los que se tie
nen arreglos económicos? No les va a gustar
saber quiénes están manejando esta nueva fara
malla de querer "apoyar a los mexicanos"
mientras la corrupción sigue creciendo.
Por otro lado, se dijo que en lugar de almace

nar "fayuca" y luego destruirla se va a vender.
¿De verdad creen ustedes que esa mercancía se
destruía? ¡Claro que noJ, se la robaban igual que
harán ahora. Luego del anuncio del Presidente
de vender esa mercancía, Ies tengo una noticia,
los aduaneros jya se apartaron lo mejorcitoL, la
corrupción no ha disminuido, está peor que
antes pero ahora, son tan descarados, que pare
ciera que "lo están haciendo bien". ¡Por favor!
Si hay "tanta hambre" por recuperar "lo per

dido", ¿por qué no incautar propiedades a Pe
ña Nieto, Videgaray Caso, Ruiz Esparza,
Osorio Chong? A todos los que formaron parte
de la administración peñista pero no, claro que
contra Peña no y ¿saben por qué? Porque fue
Enrique Peña Nieto quien entregó el poder a
Morena y 11hay que ser agradecidos", por eso
no los tocan, al contrario, ya hasta se les olvi
dó que hubo un Alfonso Navarrete Prida, no
menos corrupto que los antes mencionados.
Hoy, recuerdo unas palabras de Andrés Ma
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nuel López Obrador "...En el gobierno de
Enrique Peña se realiza una robadera sin ¡imite
¿y luego ?Pues nada, querido lector, en eso quedó,
en palabras, pero eso si. hay gran preocupación
por vender lo que los corruptos aduaneros de
ayer y de hoy incautan a la gente para "seguir
iienando eV cochinito".

Y del Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado, ya no se supo nada. ¿Ya se acabaron
todo lo que había? O ¿será que le vieron más
rentabilidad a quedarse con lo que iban a
subastar? Porque, para colmo, tampoco se sabe
nada del dinero que lograron por la venta de
propiedades.
Por lo pronto, pondrán a la venta a precio de

robado, porque aunque digan "que no es roba
do" ¡claro que lo es!, la mayoría, se lo robaron
los aduaneros y créanme, lo que hay, es basura,
lo bueno, lo verdaderamente bueno, ya está en
casa de alguien más y, por cierto, la competencia
no es con "otros fayuqueros", sino contra los
comerciantes establecidos que seguirán pagan
do impuestos y perdiendo...

CUIDADO CON ESTE

"REGRESO A CLASES11

Hablando de otra cosa, primero fueron contra
los niños con cáncer, hoy, todos los niños de
México son NADA importantes para esa admi
nistración, pues, luego de una "fructífera reu
nión" a puerta cerrada con supervisores escola
res de zona, quienes argumentaron los graves
riesgos que los niños corren luego del inicio
"obligatorio" a clases el próximo 30 de agosto, a
alguien se le ocurrió comentar que "...se mue
ra, quien se tenga que morir".
¿Pero qué les pasa? ¿Sí saben que están

hablando de niños, de seres humanos? ¿Sí
saben que de los que se expresan asi son hijos
de alguien? ¿Qué pensaría ese alguien que
para las autoridades si sus hijos se mueren o
no, ya Ies tocaba? ¿Ese es ei valor que tienen
las autoridades sobre los niños mexicanos?

Porque primero hablaron barbaridades contra
los niños con cáncer, ahora, con los que regresan
a clases, ¿pues qué tienen en la cabeza estos
políticos?

¿Esas son palabras de los políticos de este
país?, pues no de un país común y corriente, pe ro
México está sufriendo la peor crisis en toda la
extensión de la palabra y no son nada cuida
dosos ni discretos para decirlo que piensan, y
hoy, los padres de familia no están tomando
nada bien lo que se está comentando.
El regreso a clases sí es un riesgo. No quieren

entender que en las escuelas públicas,las escue
las "de los pobres",como dirían en esta adminis
tración, no existe el menor indicio de que vayan
a cumplir a cabalidad con las medidas sanitarias
impuestas por el Gobierno ante la pandemia de
Covid'19 y sus variantes.
Los niños ¡no están siendo vacunados!, por

que no hay vacunas para ellos, porque nadie se
ha preocupado por inmunizar a los menores y, si
se mueren, pues "que se muera el que se tenga
que morir", esa es la forma de pensar de nues
tras autoridades, y en esas escuelas van un im
portante número de infantes y en situaciones pre
carias.

Mientras el gobierno no garantice la seguri
dad de los niños, estos están en grave riesgo, sin
embargo, llama La atención que las autoiida
des obligarán a los padres a firmar una carta,
deslindándose de Lo que puede pasar a los
niños en Los centros escolares, derivado de La
pandemia. ¡Aguas!
No entiendo, de verdad, esto me suena a

"doble discurso" porque resulta que a través de
la página de Segob, llevan a cabo esta campaña
'UEsSuDerecho: Protección de su salud y a la
seguridad social. Participa activamente en las re
des sociales utilizando el hashtag KDiadelNiñoy
laNiña y súmate también con ftEsSuDerecho com
partiendo tus compromisos. Los niños y adoles
centes tienen derecho a disfrutar del más alto

nivel posible de salud, así como a recibir la pres
tación de servicios de atención médica gratuita y
de calidad de conformidad con la legislación
aplicable, con el fin de prevenir, proteger y res
taurar su salud. Las autoridades, en el ámbito de
sus respectivas competencias, en relación con
los derechos de niños y adolescentes, se coordi
narán, entonces, ¿por qué pretender deslindar
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se de esto que dicen a través de una carta que
obligarán a firmar a padres de familia?
Por lo pronto, si bien es cierto que debemos

aprender a vivir con la enfermedad, porque esta
no se irá de la noche a la mañana, también debe
mos educar a nuestros hijos para que aprendan a
protegerse y como padres de familia ¡obligarnos

a enseñarles a protegerse!, mientras el Gobierno
haga lo que tiene que hacer.
Por eso, querido lector, antes de enviar a sus

hijos a la escuela, sepan bien lo que tienen
que hacer y no, NO firmen documento algu
no, sin antes leerlo y entenderlo, no pueden
caer en ninguna trampa que el dia de mañana
;les arrebate a sus hijos!...
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GILDñ LILLIAN MONTANO HUMPHREY

glmon tanoh umphrey@gm ail.com

Isidro Pastor Medrano
Llega ai fin. Viene vestido de rojo. No se le

.quitan los colores que lo hicieron el me
Ijor dirigente del PRI en el Estado de Mé

xico. Está igual, con un pelito chiquito y barba
ya blanca. Pelón. Tiene añora Jen íes y es más
que simpé tico. Se sienta. Ahorita, no quiere más
que una CocaCola. Si tuviera un tiempo aire,
se h acia millón aria la marca con su co

mercial. Él diría que es el refresco que más le
gusta desde que su mamá, siendo viuda.,
cuando tuvo una tiendita y él tenía 10 añitos,
lo primero que hacía en las mañanas, era
tomarse la suya, mucho antes de desayunar.
CocaCola. Lo dice el más importante opera*
dor político de América Latina, Isidro Pastor.

¿Qué quién me hizo? Sigo queriendo mu
cho a Arturo Moxitiel. Cuando pedia cita y no
me la daban, me ponía afuera de la Casa de
Gobierno y me iba con él a la zona militar,
donde tomaba el helicóptero. En ese üempito,
lo que podía, lo arreglaba. Le dije un día que
me iba a rapar y a vestir de militar. ¿Estás se
guio?, dijo. Luego le platiqué lo de los hue
vos. ¿De verdad harás eso?, me volvió a pre
guntar. Y como todo le salió muy bien, lo
cuenta con una risa prodigiosa.

Divertido, inteligente y digno. Quiero pre
guntarle mil cosas. Y es más abusado que
nada. Apenas fue el dirigente estatal de un
partido cristiano. PES. ¿Crees en Dios?; Creo.
Él estudió tres años en el seminario. Se salió
como por arte de magia.
Vfe pasar a cualquier muchacha y la repisa de

cabo a rabo. Tal vez por esto. Eso sí. Con gran
respeto.
Se pasó una hora hablando de sus hijos. Y su

hija hablándole a él. Se ponía sus mini audífo
nos blancos. Resulta que acaba de llegar de
Alemania su hijo mayor, con su nuera y nietos,
y los otros hijos quieren comer con ellos. Hasta
las siete, yo estoy con ustedes, dijo. Luego me
voy con mi novia. ¿Eh?
Argumentativo, propositivo, inteligente y

con brillo propio. Se levanta otro exdirigente
del PRI a saludarla. Viene a nuestra mesa

Ricardo Aguilar. Es muy amafie con todo el
mundo. Es un hombre gentil. Pese a todo lo
difícil que es haber perdido a su hijo MisaeL,
de Covid, hace muy poco. Trabajó mucho con
migo, dice. Los dos tuvimos el virus y mi hija,
doctora, también.
Su hijita que un día se fue a Europa y en

Nueva York perdió el vuelo y la mandaron a
dormir a un hotel. La niña tenia apenas 10
añitos y medio. Y ese día, dice, se la pasó
hablando con su madre y llorando. Ella,
ahora es médico. Fuerte como el papá.
A su hijo que viene de Alemania, que le pidió

apoyo cuando Isidro era el dirigente del parti
do, a que le ayudara si no entraba a la UAEM, le
dijo: estudia para que entres. Y el chico entró.
Después, lo mandó un año a Estados Unidos a
que estudiara inglés. Se fue. Luego, le anunció
que se iría a Alemania a estudiar su carrera de
Ingeniero Mecánico. Ahora trabaja en un con
sorcio alemán.Y habla cinco idiomas.
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Qué orgulloso se siente de todos sus hijos.
Cuando estuvo en huelga, afuera del IEM, lo

fui a ver. Hacia harto frío y lo agarré de su
manota. La tuve cerca de mi un buen rato y él
no sabía qué hacer. Era mi forma de solida
rizarme con un extraordinario ser humano al

que conocí, cuando en cuatro meses, gana
mos la Presidencia de la República con Igna
cio Pichardo al ¿rente. Triunfo Absoluto.

¿Políticos de excelencia en nuestro Esta
do? Carlos Hank; Jorge Jiménez Cantú; Ignacio
Pichardo.

¿Estás contento con lo que has hecho? Estoy.
¿Extrañas al PRI? Mucho.
¿Te conoce AMLO? Me conoce.
¿Sabe lo que está haciendo? Muy bien.
Luego sale y se va en un mini coche, tam

bién rojo. Allí va el mejor operador político
que todavía tiene mi estado, y mi país entero.
Síganlo. Tiene ya el pelo blanco, pero mil ex
periencias incuestionables. Y es valiente. Muy
valiente y esforzado. Isidro Pastor Medrano.
Cómo se me antoja escribir un libro de él y
sus anécdotas.
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Periodistas

La periodista mexiquense María
Teresa Montano, una vez más fue

víctima de La delincuencia, esta vez
secuestrada por algunas horas y
obligada a retirar dinero se cajeros
automáticos y entregar sus perte
nencias, incluido parte de su equipo
de trabajo, por Lo que La Fiscalía
mexíquense debe escLarecer de
manera inmediata estos hechos,

sobre todo si se toma en cuenta,
que La reportera ha sido hostigada y
amenazada en múLtiples ocasiones.

Otra mujer mexíquense que denun
ció una campaña permanente de
violencia y acoso fue La presidenta
municipaLde Metepec Gabriela
Gamboa, quien negó haber estado
detenida poruña supuesta extor
sión, como se difundió en una pági
na de interneL Y bueno, durante su

campaña para reelegirse. La guerra
sucia y La violencia contra elLa estu
vieron a La orden deL día.

Por cierto el aLcaLde de HuixquiLu
can, Enrique Vargas del ViUar negó
estar metido en el tema de La con

cesión para la recolección de basura
en Metepec y Los supuestos grupos

de choque, pues asegura que en
Huixquilucan está muy ocupado
y no se mete en Los problemas de
otros municipios.

EL que saLió a criticar este tema
de La concesión de la separación y
disposición de residuos sóLidos fue
eL presidente municipaL electo de
Metepec Fernando Flores, quien
habló de un supuesto sobre costo en
este proyecto. En redes sociales fue
criticado, pues comentaron algunos
usuarios que Le ganaron eL negocio, y
Le recordaron eL de Los cajerosauto
máticos inservibles. Fernando Flores

habló también de La gente que se
Le ha acercado a pedir Las áreas del
agua, servicios públicos y obras,
con el ánimo de hacer negocio. Y síT
por desgracia eso es una reaLidad,
porque en Los gobiernos munici
pales, muchos que le "invierten" a
Las campañas buscan recuperar su
dinero al triple y buscan Las áreas de
Tránsito, Servicios Públicos, Obras
Pública, DesarroLlo Económico, Las
áreas de agua potabLe, adquisicio
nes, administración y todo Lo que "les
deje'. Pero en campaña, acabar con
La corrupción fue La bandera y cum
plirla en eL gobierno será difícil.
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Van por inversiones a EU
Esta semana, el gobernador Carlos Joaquín González encabe
za una delegación mexicana que acude en misión comercial
a Florida para atraer nuevas inversiones a Quintana Roo. Nos
dicen que, durante su estancia en Estados Unidos, el manda
tario estatal se reunirá con organismos como la Cámara de
Comercio Hispana de Metro Orlando y el Centro Nacional de
Emprendedores, con elobjetívode establecerconveniosde
colaboración que permitan impulsar el desarrollo y recupera
ción del Caribe mexicano. ¿Será?

Por la presidencia azul
En el momento preciso en que el PAN prepara el relevo de su
dirigencia nacional, el gobernador de Querétaro, Francisco
Domínguez, comienza la cuenta regresiva de la culminación
de su gobierno, con su último informe. Y precisamente por las
cuentas que entregó, como una deuda cero y una mejor percep
ción de seguridad entre los ciudadanos, incluyendo el haber
mantenido la gubernatura, nos dicen que en su partido ya lo
perfilan como el sustituto de Marko Cortés. ¿ Será?

Sánchez Cordero de vuelta en casa
Alegre, confiada, emotiva, en su elemento y con sus amigos, así
se vio y se escuchó a la secretaria de Gobernación el domingo,
cuando inauguró el nuevo semestre en la Facultad de Derecho
de la UNAM, de donde es egresada y profesora. Olga Sánchez
Cordero fue la invitada de honor y la oradora principal del
evento de Bienvenida a la generación de nuevo ingreso, organi
zado por el director de la Facultad Raúl Contreras Bustamante.
Dicen que hay pocos lugares donde la maestra, magistrada,

ministray ahora secretaria se sienta tan a gusto. ¿Será?

Opositores firmes y al pie de la letra
Todo parece indicar que la oposición no atenderá el reclamo
del presidente André s Manuel Lope z Obrador por no haber
aprobado a tiempo la ley secundaria para la revocación de
mandatoy es que a decir de senadores delPAN, PRI, MCy PRD,
no es necesaria dicha norma para realizar la consulta en marzo
próximo, toda vez que el ordenamiento ya existe en la Constitu
ción y le tocará al INE emitir los lineamientos .Nos dicen que los
partidos de oposición no cederán a los deseos del Presidente, a
pesar de los consensos que sigue buscando Morena. ¿Será?

Hizo escuela
Entre las tres diputaciones federales que consiguió el PAN, tras
el fallo del TEPJF, destaca la de Wendy González porque las
elecciones fueron sumamente cerradas y por la reacción de
Gabriela Jiménez, la candidata de Morena a quien le quitaron
su constancia de mayoría en el Distrito 3 de Azcapotzalco,
luego de que le anularon 874votos, la diferencia que tenía con
González, era de 705.
Sin poder hacer nada más, decidió aplicarla estrategia de Ló
pez Obrador de 2006y se declaró diputada legítima. ¿La dej ará
hasta ahí o hará un plantón permanente? ¿Será?

Abrazo solidario
Enviamos un abrazo fuerte y nuestras más sinceras condolen
cias a Maru Rojas por la pérdida de su hijo Adrián. D.E.P.
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Desigualdad en América Latina

Tiene fama América Latina de ser la

tierra de la desigualdad. Datos re
cientes nos indican que los índices
que la miden son en realidad ma

yores en África subsahariana, y se ha estado
señalando que la desigualdad persiste y aun
aumenta en las sociedades desarrolladas y
democráticas, que estuvo agazapada en las
que atravesaron décadas de socialismo más
o menos radical, y hoy resurge. Hay quien la
considera inevitable y hasta positiva. Aun
así, no es inexacto que nos señalen como
campeones mundiales de la desigualdad.
Ahí están para medirla las estadísticas o

los coeficientes pero no es necesario recu
rrir a ellos, la desigualdad es comprobable
desde el primer acercamiento al panorama
urbano y rural de nuestros países, que por
otro lado ya fue difundido por una especie
de folklore expuesto en la narrativa, las artes
plásticas y el cine. Se habla de su permea
bilidad hasta las capas más profundas del
subconsciente, hasta los modelos estéticos
y el lenguaje cotidiano. Se hace notar que
las imágenes de la televisión, las telenovelas
y publicidad, dirigidas a ciertos sectores son
completamente distintas a las que nos ofrece
la calle, teatro de la realidad.
Tales testimonios nos permiten notar cier

tas peculiaridades nuestras también en este
terreno. No tenemos castas ni estamentos,
como las que aún afectan a los intocables en
India y a los burakumin deJapón.Las formas
son más sutiles, que no se limitan a las enor
mes disparidades de ingreso que las estadís
ticas revelan, a la desigual distribución de la
riqueza, el poder y la escolaridad, y consti
tuyen una desigualdad polifacética: social y

también espacialy fenotípica, a diferencia de
otras regiones donde tradicionalmente hay
semejanza en el aspecto físico de pobres y
ricos, como era Europa antes de la oleada mi
grante de las últimas décadas o como es Asia.
Esta desigualdad es funcional para muchos,

el sistema mismo medra sobre ellay por lo tan
to se reproduce a sí misma. El que nació pobre
va a vivir pobre, nos dice tanto la experiencia
como los estudios. Se ha hablado de una cul

tura de la pobreza, de una desigualdad estruc
tural, de nuestra situación periférica en el sis
tema mundial, de colonialismo interno. Todo
ello nos conduce a un pecado de origen situa
do en la Conquista y la Colonia que no pudo
eliminar la república con sus recetas mágicas

de igualdad jurídica, libertad, educación, ni
regímenes reformistas y revolucionarios que
buscaron el cambio por la reforma social.
Habría lugar para discursos conservado

res sobre la inutilidad de las recetas si no

fuera por señales de cambios que por las
vías más inesperadas están afectando las
viejísimas estructuras coloniales. Cambios
culturales subterráneos, ligados a ritmos
demográficos, a movimientos de población,
a la adopción de nuevas tecnologías de in
formación. Montados sobre todos ellos, se
están generando desde hace varios años en
América Latina movimientos sociales que
responden muy mal a las viejas clasificacio
nes y desmienten predicciones. Suscitan
desorientación entre los analistas ligados a
sus fórmulas y a los dirigentes que pretenden
encauzarlos, exceden conmucho la coyuntu
ra política y, a contracorriente de lo que ocu
rre en otras regiones, significan un ataque a
la estructura histórica de la desigualdad.
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Yo sólo fui al hospital por una cortada

Disculpe, ¿la entrada a Urgen
cias? Urgencias generales
por aquí, Urgencias Covid
por atrás, me respondió el

oficial de un hospital del Instituto Mexicano
del S eguro Social cuando tuve que llevar a mi
hijo a curación por una cortada que se hizo
en la mano.

¿Se ve tranquilo hoy? Dije a la asistente
médico que revisaba el carnet para canali
zarnos a atención médica. Es que, otra vez,
ya solo atendemos Covid y los pacientes en
tran por la parte de atrás, aquí está tranquilo
porque sólo atendemos urgencias generales.
Mi ansia de reportera hizo que siguiera

preguntando: ¿Ya estamos como en enero?
Quizá peor, me respondió la trabajadora del
IMSS, porque ahora estamos viendo muchos
pacientes más jóvenes, en su mayoría entre
30y40años.
Ahorita tenemos a una muchacha de 19

años que está muy grave refirió con rostro
de tristezaypreocupación.
Como yo llevaba a un menor de edad, el

médico de Urgencias determinó que la aten
ción y curación la hicieran en el segundo
piso: Pediatría.
Un piso semivacío: un vigilante, dos doc

tores, un par de enfermeras, en cada cuarto
de seis camas sólo dos pacientes, lo que me
motivó a volver a preguntar: ¿Está tranquilo
este servicio, doctor? Aquí sí, pero el hospi
tal está lleno de Covid, me respondió con un
tono entre preocupado y enfadado.
Acabo de hacer la prueba al recién nacido,

hay que esperar 20 minutos para el resul
tado informó una enfermera a otra de sus

colegas.
Pero mi instinto de reportera no me dej aba

y tuve que seguir preguntando ¿Tienen pa
cientes pediátricos con Covid, doctor? Aho
rita no, pero se les tiene que hacer la prueba a
todos los que ingresan para hospitalización.
Sin tocar nada, sin acercarnos a nadie, se

hizo la curación y el vendaje por el que fui
mos. Hasta ahí todo bien, pero me dieron la
recetay había que surtirla sólo en la farmacia
de Urgencias porque era domingo y la farma
cia general estaba cerrada.
No había opción: tenía que ir al área de

Covid19 por el antibiótico para evitar una
infección. Todo iba bien, pero para llegar a
la farmacia había que pasar justo por la zona
donde ingresan los pacientes con coronavi
rusSARSCoV2.

Vi a un elemento de la Guardia Nacional y
de inmediato supe que ya estaba en zona de
riesgo, ahora porun virus.
No, señora, todavía está bien, cuando

baje la saturación de 80 entonces sí ya está
grave, le refería una enfermera al familiar de
unpaciente.
Jefe, ¿ya trajo mortajas?, preguntaba una

enfermera a un tr abaj ador que se encontraba
adentro de la farmacia. Ya, ahora sí pude
traer Muchas gracias, le respondía la enfer
mera al tiempo que pedía una y con su bolsa
de plástico negra bajo el brazo, regresaba al
área de atención Covid.

En México la pandemia no cede, y esta
es la realidad de miles de trabajadores y de
familias que han atendido y que han tenido
que ser hospitalizadas. Por fortuna, yo sólo
fui al hospital por una cortada.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

El gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor hará que los padres de familia que deci
dan enviar a sus hijos a clases presenciales
firmen una carta responsiva exonerando
a las autoridades de cualquier riesgo. ¿Y el
compromiso del Gobierno por el que garan
tizan las adecuadas medidas de prevención
e higiene, cuándo lo entregarán firmado?

LasspiniDneseKB'^aSaspir'les.colijBnísigissn
independientes yno reflejan nec&sari ámente
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Las acciones antilavado pasan por EU

joseurena2001@yahoo.com.mx

Pocos lo saben.

La persecución de
mexicanos de todo signo
depende en gran medida

de la información proporcionada
por autoridades estadounidenses.
Por eso con frecuencia la actua

ción de sus pares nacionales parece
reacción o complemento de lo he
cho allende el Río Bravo.

Si allá detienen u ordenan apre
hender a determinados empresa
rios o políticos prominentes, acá se
realizan actos complementar ios.
Clave en esta actividad de inves

tigación en este sexenio ha sido la
UIF de Santiago Nieto.
Cargado de trabajo casi 40 mil

cuentas congeladas, más de cin
co mil personas afectadas, Nieto
tiene ahora la encomienda presi
dencial de aclarar el desvío de re

clusos en la FundaciónMary Street
Jenkins.
En este conflicto, en lo académi

co saldado con la destitución de
Luis Ernesto Derbez, tiene tam
bién la injerencia de la FGR de Ale
jandro Gertz Mañero.
Pero el tema es general para res

ponder a la pregunta sobre cómo
se identifican los malos manejos
financieros y se decide proceder
contra los involucrados.

LA RUTA DEL CRIMEN
El caso más llamativo es el de la de

lincuencia organizada.
¿Cómo se da con capos y ope

radores financieros de los grupos
criminales si operan en la clandes
tinidad y con sofisticados sistemas
administrativos? pregunté a San
tiago Nieto.
La primera sospecha surge de

depósitos anómalos o frecuentes
en algunas cuentas y a partir de ahí
se sigue la máxima estadounidense
defollow de money.
El siguiente paso es identificar

a los accionistas de las empresas
y cruzar datos con el sistema ban
cario nacional y con las agencias
antinarcóticos y de seguridad de
Estados Unidos.
Cuando se ha corroborado la in

formación, explicó Nieto, se proce
de a intervenir las cuentas y el resto
ya es tarea del Ministerio Público y
de la justicia.
Hasta ahí su explicación, pero

hay otros elementos para la sos
pecha.
Suya será la tarea de aclarar si el

crimen organizado participa más
en el manejo de divisas 40 mil 606
millones de dólares en 2020 dis
fraz adas de envíos familiares.

En Palacio Nacional se presen
ta como un logro suyo porque es
uno de dos pilares económicos
el otro es el turismo, a falta de
confianz a en los inversionistas y
se esperan alrededor de 60 mil
millones anuales al concluir el
sexenio.

Es una investigación pendiente
sobre tanto dinero.

LA RUTA DEL JAGUAR

1.  Armando Ríos Piter, El Jaguar,
trata de asentarse como rector de la
UDLAP.

En primera instancia, ha deci
dido desligarse del conflicto de la
familia Jenkins, causa de conflicto,
desestabiliz ación y mala fama.
Ese es asunto de los abogados

asegura.
Tras la salida de Luis Ernesto

Derbez, se ha concentrado en lo
académico y en incrementar el
alumnado en todas las carreras.

Hasta ahora, y a pesar de la pan
demia y del cieñ e de aulas, ese au
mento se registra en la licenciatur a
de derecho.

El siguiente paso será incorporar
a la comunidad de egresados en la
planeación y fortalecimiento aca
démico, acompañado de diálogo
con el sector privado.
Y 2. El empresariado mantiene

su dinamismo pese a políticas de
confrontación.

En Hermosillo se entregó el pre
mio Ostotakani a la Proveeduría a

Benjamín Lagarda Burgos, dis
tinguido por impulsar a empresas
suministradoras de la industria
minera.
La distinción se hizo durante

el seminario México Polimetálico

2021. Mundo Minero y se destacó la
formación de un gran corporativo
junto con su hijo Benjamín Lagar
da Burton.

LasBpin i onsssxp regad as por I os
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Modernización de Sedeña sin

afectar funciones constitucionales

Luego de la organización de la Se
cretaría de la Defensa Nacional or
denada por el presidente Cárdenas
en 1942, la estructura central del

aparato armado de seguridad nacional y
defensa de la soberanía entró en una etapa
de reorganización administrativa.
C on un funcionamiento singular derivado

de la historia de las instituciones políticas
y de Gobierno, la Sedeña ha cumplido una
doble función: como secretaría del gabinete
presidencial subordina las leyes y reglamen
tos constitucionales para la supervisión de
sus funciones y como estructura militar es
tricta para el control de tropas operativas.
La reorganiz adónha creado la Comandan

cia del Ejército mexicano como una instan
cia de articulación del área militar de tropa,
evitando a veces la confusión de que el jefe
del ejército y la movilización de tropas para
asuntos de seguridad interior y de seguridad
nacional pudiera ser regulado por oficinas
políticas o administrativas del sector civil.
El Ejército no asumirá nuevas funciones y

todas las asignadas hasta ahora tienen que
ver con temas de seguridad nacional, segu
ridad interior y resguardo de las fronteras de
la soberanía de la República. Inclusive, acti
vidades en apariencia ajenas a la seguridad
están debidamente aprobadas y reguladas
por la Ley Orgánica de la Sedeña en cuanto al
apoyo a las obras de interés social estratégico
del Gobierno de la República.

Esta reorganización no excluye a la Se
deña ni a su titular de la supervisión de los
organismos legislativos legales. El Coman
dante del Ejército mexicano dependerá del
general secretario y este seguirá formando
parte de los despachos de actividades del
presidente de la República y desde luego
de éste como comandante supremo de las
Fueiz as Añiladas.

El Ejército mexicano construyó el sistema
político, el régimen de Gobierno, el Estado
nación en su fase moderna y el entramado
constitucional, se retiró de la participación
en tareas del Gobierno en 1946, y nunca
ha tenido la tentación de regresar al poder
político.

ZONAZERO
Para un acercamiento a la modernización

militar de América Latina se puede leer el
estudio _La transformación de las Fuerzas
Armadas en América Latina ante el crimen

organizado^, realizado por el Real Instituto
Elcano y el Centro de Estudios Estratégicos
del ejército de Perú, compilado por las muy
reconocidas académicas Carolina Sampó y
Sonia Alda. El texto se incluye en el Centro de
Estudios para la Seguridad en Democracia,
C ASEDE: https://www. casede. org/
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INE y OIT vigilarán elecciones sindicales

El Gobierno de Estados Unidos le ha

dejado en claro a la administración
del presidente López Obrador que,
cuando se trata de hacer cumplir las

reglas delTMEC, no estájugando. Yes que, tal
cual, le acaba de poner un freno a la cadena de
favoritismo y beneficios con la que habían arro
pado a Napoleón Gómez Urrutia para ganar
cualquier tipo de Contrato Colectivo de Trabajo.
La molestia de los estadounidenses inició en

abril pasado con la legitimación del Contrato
Colectivo de Trabajo (CCT) en la planta de
General Motors en Silao, Guanajuato, donde
participaron más de seis mil trabajadores. Esta
se realizó en medio de graves irregularidades,
mismas que llevaron a una solicitud de revi
sión de la votación por parte del Gobierno de
Joe Biden. Finalmente el proceso fue anulado
y será repuesto.
Esta fue la primera impugnación que recibió

México frente a un proceso de esta naturaleza,
tras la firma del TMEC. Y nada es casualidad,
la pugna por el CCT de la automotriz es entre
dos sindicatos, uno de ellos ligado directamen
te a quién creen, a Napito, quien desde siempre
se ha caracterizado por adueñarse mediante el
robo y la intimidación de las secciones sindica
les. Pero esta vez no le será tan fácil, ya que la

próxima votación planeada para el 17y 18 de
agosto próximo no solo estará en manos del
Gobierno mexicano.

Las nuevas reglas del TMEC entraron en
vigor en julio de 2020, y ordenan que se debe
garantizar el derecho de los trabajadores a par
ticipar en la negociación colectiva y a unirse al
sindicato de su elección de manera libre, situa
ción que no sucedió en la planta de Silao, así
que ahora se impondrán nuevas medidas de
vigilancia que sin duda marcarán una nueva
época en el sindicalismo mexicano.
La desconfianza de estos procesos en nues

tro país es tal, que la próxima votación prácti
camente deberá estar blindada ante cualquier
intento de despojo, por lo que esta contará con
la vigilancia del Instituto Nacional Electoral
(INE), organismo autónomo encargado de
organizar las votaciones en México y de obser
vadores de la Organización Internacional del
Trabajo, la OIT.
La incertidumbre en esta votación se acre

centó porque Napillo está ligado a uno de los
sindicatos en disputa, fue entonces cuando
se encendieron los focos rojos, ya que lleva
décadas torciendo elecciones a golpes de vio
laciones y asaltos violentos.
Si aún así, con los altos controles de vigi

lancia, las autoridades laborales de México

dan preferencias o simplemente no logran
controlar las artimañas de Napito para llevar a
cabo elecciones limpias, entonces tendrán que
asumir su responsabilidad y enfrentar sancio
nes comerciales por parte de Estados Unidos.
Todos lo sabemos, los estadounidenses po

drán pasar que el Gobierno de México, intentó
engañar ala vicepresidenta de Estados Unidos,
Kamala Harris, al sentarla en su reciente visita
con sindicalistas afines a la 4T, en lugar de
haber promovido un encuentro democrático
y plural; sin embargo, no solaparán el incum
plimiento de lo firmado, ya que ellos no modifi
can los pactos por imposición o capricho de los
mandatarios, los acuerdos se respetan sí o sí.
Espero que no se viole la autonomía sindical,

que se haga respetar el voto de los trabajadores,
que gane quien tenga que ganar, yque se termi
ne, porfin, conlasimposicionesyomisionesde
la4T frente alos procesos turbios y amañados.
Por cierto, que alguien le avise al presidente

López Obrador que Napito continúa engañán
dolo al mantener el bloqueo en la mina de Co
salá, Sinaloa, a pesar de que la Secretaría del
Trabaj o ya dio el visto bueno para el reinicio de
operaciones alno detectar ningún riesgo laboral.
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Juan Antonio Ferrer, el demoledor
alberto.gonzalez@24horas.mx ©Chimalhuacano

Quienes conocen a Juan Antonio
Ferrer, actual director del Insabi,
señalan entre broma y verdad
que no sorprende cómo demolió
una parte del sistema de salud

pública: "Es lo que sabe hacer".
...Yrecuerdan cómo, cuando era funciona

rio en el Instituto Nacional de Antropología

e Historia, en medio de un litigio se subió
a un bulldozer y tiró una cabaña en la zona
arqueológica de Palenque, relacionada con
concesionarios, ignorando el proceso judicial
y complicando la estrategia del Gobierno.
La anécdota muestra a un servidor público,

más allá de demoledor, con una escasa sensi
bilidad; y si se toma en cuenta su respuesta a
los papás de los niños con cáncer y su postura
en torno a la adquisición de medicamentos
oncológicos, lo que se observa es que no ha
cambiado.

Una prueba de que no ha logrado superar
esa característica es que dentro del instituto
que encabeza se ha llegado a la conclusión
de que sólo si se vuelve a la compra de me
dicamentos dentro del país se puede acabar

con el desabasto, pero hacerlo fortalecerá el
monopolio que ya se combate y por eso el plan
de salir de compras se mantiene.
La administración de Juan Antonio Ferrer

ha agravado al enfermo. Sibien, el sistema de
salud pública cojeaba y no gozaba de buena
salud, su situación se ha complicado aún más,
en medio de una pandemia.
Hay varios ejemplos que lo retratan de pies

a cabeza. Uno de los últimos es la denuncia

de que, por torpeza o negligencia, un Hos
pital Covid de Juchitán, Oaxaca, cerró justo
cuando algunos investigadores preveían una
tercera ola de contagios del SARSCoV2.
...Y como en aquellos tiempos en el INAH,

ahora en el sector Salud se han improvisado
estrategias para corregir sus desatinos.
#LOBOSAPIENS
JUNTOS PERO NO REVUELTOS

El fin de semana cenó con una agenda inten
sa para dos de los personajes que el mismo
Presidente de México puso en escena como
preprecandidatos a la Presidencia.
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y

su amiga, además de su compañera de lucha,
Beatriz Gutiérrez Múller, difundieron juntas
las actividades de los 500 años de resistencia

indígena.

Lásop¡n¡onaiS#resadasfS0ftetí
columnistasson independientes
y no reflejan necesariamente
eí tpitqife V¡5t#ífe24 HORAS.
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Ni Gobierno ni partidos políticos podrán promover revocación

Las Comisiones Unidas de Goberna

ciónyEstudios Legislativos Segunda
se reunirán hoy en el Senado para
discutir el dictamen de la Ley Fede

ral de Revocación de Mandato.

El documento que será puesto a discusión
es un cóctel de las iniciativas que presenta
ron Ricardo Monreal, Claudia Ruiz Mas
sieu, del PRI; Damián Zepeda, del PAN y un
grupo de senadores de Movimiento Ciudada
no encabezados por Dante Delgado.
Hay muchas coincidencias en el documen

to, pero también enormes diferencias entre
las propuestas de Morena y la oposición.
Las coincidencias recogidas en el documen

to son, por ejemplo, que sean los ciudadanos
los que soliciten la revocación y no el Gobier
no o alguna de las Cámaras del Congreso o
incluso partidos políticos.
Para que la convocatoria sea válida se re

quieren al menos 3% de las firmas de la lista
nominal de electores, unos tres millones en
números cerrados, que sean recolectadas en
cuando menos 17 estados del país.
Cadaunode esos estados debe teneralmenos

3% de las firmas de su padrón electoral estatal.
La consulta para la revocación de mandato

sólo podrá hacerse una vez, 90 días después
de concluido el tercer año de Gobierno del o

la presidenta en turno.

Estará prohibido usar recursos públicos
para la promoción de la consulta y la recolec
ción de firmas.
Lo más interesante del documento que fue

sometido hoy a discusión es la pregunta para
la revocación, que va incluida en la ley y no
se dejará a la redacción ni de la Corte ni de la
autoridad electoral, quizá para evitar la can
tinflada en la que se incurrió en la consulta de
llevar ajuicio a los expresidentes.
La pregunta que está incluida en el artículo

18 de dicha ley es la siguiente:
¿Estás de acuerdo en que (nombre del

presidente/a en turno) de los Estados Unidos
Mexicanos continúe ejerciendo el cargo hasta
que concluyasumandato?
No se mencionan las causas por las que la

ciudadanía podría invocar la revocación de
mandato, lo cual también genera dudas.
Elno establecerlas dejaría la aplicación del

ejercicio en modo automático, sin importar
si el Gobierno en turno está haciendo bien o

mal su trabajo.
Eso desalentaría la participación y podría

incluso ser contrario al interés ciudadano que
llevó al poder al sujetojuzgado.
Ricardo Monreal se mostró optimista res

pecto al avance de la discusión, tanto, que
adelantó que el viernes próximo podría estar
realizándose un periodo extraordinario para

votar el dictamen.

La oposición dijo que no corre prisay que si
saben contar, no cuenten con ella.
El dictamen podrá pasar en Comisiones,

donde Morena es mayoría, pero en el pleno de
la Comisión Permanente se topará con pared.

Alajefa de Gobierno Claudia Sheinbaumno
le han frenado las críticas por mantener las
actividades económicas pese al repunte de
contagios por Covid.
La funcionaría está empeñada en lograr

una "mayor equidad económica" para lo cual
se ha dedicado a preparar políticas públicas
que permitan resarcir a los capitalinos, en la
medida de lo posible, las pérdidas económi
cas generadas por la pandemia.
El lance es arriesgado, pero dicen que quien

no arriesga no gana.
Aver.

• • • •

Desde este espacio nos solidarizamos con
nuestra amigay compañera reportera de Gru
po Fórmula, Maru Rojas, quien ayer sufrió la
dolorosa pérdida de su hijo.
Que descanse en paz.

L3&f)Diniong&iattii esajaay toscftrontsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el purtaüviiaaSt 24 HORAS.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• ISSSTE "pierde" computadoras. El instituto alquiló
mil 692 computadoras, entre enero de 2020 y junio de
2021, por un monto de 167 millones de pesos, equipos
que desconoce a quiénes se les asignaron, así como
la ubicación de los mismos. A mediados de junio se
documentó otra auditoría de la Función Pública donde
se identificaron inconsistencias en la adquisición de
equipo e insumos contra el Covid19 por más de mil
700 millones de pesos... y lo que se acumule.

• ¿Período extra? Nos cuentan que las prisas de Pala
cio Nacional están por doblar el bracito opositor que
no ve la necesidad de otro periodo extra. El revocato
rio es la urgencia. ¿Con qué los van a convencer? Esa
es la duda...

• MéxicoCuernavaca, la tragedia. Al menos siete
muertos y varios heridos dejó el accidente múltiple
en la autopista a la ciudad de la eterna primavera.
La discusión se encendió en redes sociales, pero la
pregunta es ¿cómo va a controlar la autoridad a los
motociclistas usuarios de la autopista?

• Arde la 4T. Resulta que el fin de semana el Tribunal
Electoral le dio palo a Morena en tres diputaciones
federales. Eso complica mucho más la operación y
control del Poder Legislativo. Y lo que falta, dicen...
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Quejas y...
¿propuestas?
Aún cuando Gobierno y
sociedad han afrontado

juntos la emergencia
sanitaria por el Covid19, tal
parece que para la Unión
de Alcaldías de la Ciudad de

México, todo está maL
Esta unión de alcaldías

está integrada por los
alcaldes de Alvaro Obregón,
Lía Limón; Azcapotzalco,
Margarita Saldaña; Tlalpan,
Alfa González; Benito
Juárez, Santiago Tabeada;
Coyoacán, Giovanní
Gutiérrez; Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava;
Magdalena Contreras,
Luis Gerardo Quijano; y
Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe, algunos de ellos aun
tienen pendientes en sus

demarcaciones en esta

pandemia.
Sería bueno que antes

de señalar, recuerden que
en dos demarcaciones. ía

población fue castigada
durante la pandemia, sólo
hay que recordar a Coyoacán
con Manuel Negrete y su
opaeidad en la entrega de
los programas sociales y el
s uministro del agua en Santo
Domingo.
Seguramente los

alcaldes informarán lo que
harán en sus respectivas
demarcaciones ante el

próximo regreso a clases
que anunció la Secretaría de
Educación Pública para el 30
de agosto.
Al tiempo...
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Cada quien
sus riesgos
n

Se dígalo que se diga sobre el regreso
a ciases, no hay garantías de no
contagios en las escuelas, y entonces
es un volada "Hay que tomar riesgos",
dijo el presidente Obrador.
Eso es. Se supone que estamos

e n la cresta de la tercera ola de la

pandemia, y tal vez la pregunta más
importante que en esa circunstancia
se puede hacer cualquiera, es por
qué reanudar presenciales sin es lar
vacunados niños yjóvenes, y con la
mayoría de los maestros con solo
unadosis. Luego de año y medio de
ausencia» 25 millones de alumnos de
todos los niveles volverán para iniciar
el ciclo escolar 20212022.

El gobierno tiene otros datos,
literal un estudio de Gobernación

y una encuesta de la Comisión de
Derechos Humanos de la CDMX,
y pueden resumirse en que si bien
el virus representa un peligro para
aquellos, hay también daños severos
que resienten por el encierro, como
ieserción, deterioro psicológico,
mayor violencia intrafamiliar (en
el primer semestre del año, el 93%
de las víctimas fueron niñas), y
agresiones físicas y sexuales. Además,
evidentemente, del desplome de
la calidad educativa que pudieron
tener hasta antes de la crisis. Las

autoridades aseguran que habrá
limpieza, limpieza y protocolos
sanitarios en los planteles.
En realidad, es de lo tínico que

pueden dar garantías. Por eso el
paisano advirtió sobre tomar riesgos.
No los va a tomar elgobierno a

nombre de padres e hijos, porque el
regreso a clases se rá opcional, y el
programa "Aprende en Casa" de la
SEP para los que permanezcan en
sus viviendas continuará.

Se trata, pues, de la virtual
imple mentación de un plan híbrido
que desde hace meses existe en
universidades privadas.
"El regreso es por necesidad,

no por necedad", declaró la
secretaria Delfina Gómez,
mientras Sheinbaum lo calificó

de "indispensable", y aludió a que
la vacunación avanza de manera

acelerada en la capital.
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(«el v cubreboeas
fe

en útiles escolares
MAESTRO, ES UN HECHO QUE LAS CLASES
PRESENCIALES REGRESARÁN EL DÍA 30
A los útiles escolares, ademas de cantimplo
ras y tortas, habrá que agregarles gel, cubre
bocas y caretas. Ya sea educación a distancia
o cátedra en el salón, cuidados en abundancia
y que sobre la precaución.
Fas. participará en la Conferencia; Canna

México, eJ 19 de noviembre en Monterrey.
No podía faltar el hermano mayor de la cofra 

día de San Vicente del Pasón, pero que recomien
de la verde con moderación y sin comb inada oon
Prozac ni toloache, como se la da la candida Mar
ta a su ranchero desalmado.

Tam^rann ritjn que O^raAirlia engañado
a la ptililaCHriD^CfQm una *4als^ austeridad".
El Chucho menor ha engañado al perre

dismo con una representatividad que ha sido
una completa nulidad...
Don Jesús indicó que la destitución de

Cristian Campuzuio del PKD mexxquten
se no tiene validez.
Lo mismo anduvo diciendo José Luis Var

gas y ya no lo dejaron sentar en el sillón prin
cipal del TEPJF.
La comisión senatorial que preside

Eruviel Avila aprobó una nueva ley con
tra marinos corruptos y ligados al Crimen
organizado.
¿Y contra senadores que en otros tiempos

saquearon a su estado natal, no hay nada?..
Prevé E'U mantener dos meses más el

cierre parcial de su frontera con México.
iPero qué tal los estadios casi a reventar

en la Copa de Oro, las grandes ligas y la pre
temporada de fútbol americano, sin cubrebo
cas, caretas ni sana distancia!
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Tercera ola sera grave

CULTURA CIVIL V SANITARIA, LO
QUE MENOS TENEMOS EN MÉXICO

Las calles comenzaron a cobrar vi
da durante estos meses sin embar

go la variante DELTA está causando
demasiados estragos a nivel interna
cional y México estará en serios pro
blemas si no se detiene el contagio en
las siguientes dos semanas.
Nuevos brotes de contagio en Rei

no Unido y Estados Unidos proicia
ron medidas sanitarias extremas

sobre todo en California; nos deja ver
que posiblemente se ponga fea la si
tuación en algunos meses, preludio
para que el planeta se prepare para
esta nueva etapa del virus que gol
peará a México a finales del mes de
Agosto; de esta esta nueva ola no ha
brá quien nos salve.
La saturación de información en

México es uno de los problemas más
serios a los que nos enfrentamos to

dos los días pues la falta de educa
ción en los sectores más numerosos

del país evidencia la mediocridad en
la que estamos sumergidos a pesar de
que se diga lo contrario.
La falta de cultura civil y sanitaria

es evidente en nuestro país, donde a
pesar de terminar una jornada de sa
na distancia; el común denominador
de la población desconoce los alcan
ces de una pandemia que pueda ser
similar a la de 1918.
El Gobierno federal tiene que

tener un PLAN B en vea de estar
realizando eventos masivos en el

Zócalo pues lo que se avecina es
toy seguro que ni ellos saben los al
cances de lo que podría suceder y
repito; sea transmitida por aire a
diferencia de la que estamos vivien
do en este momento,

La irresponsabilidad de miles de
personas ha propiciado que el con
tagio sea aún más grave en este país
debido a que muchas personas re
lajaron sus medidas sanitarias y
pensaron que una vez vacunados de
jarían de contagiarse cuando es to
do lo contrarío.

La responsabilidad de cada uno
de nosotros es tratar de contener

el contagio de manera responsable.
Ni López Gatell ni Sector Salud es
tarán detrás de tí para educarte y
proteger a los tuyos.
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Fallas del
fútbolsocccr

EL DEPORTE MÁS QUERIDO DEL
MUNDO DEBE MODERNIZARSE

El deporte más popular en el mun
do lo es el fútbol soccer; imposible que
no exista un país donde no se practi
que. Produce mucho dinero, se reali
zan grandes negocios y ante un "panal
de rica miel" la corrupción y las mafias,
operan en todo su esplendor.
Tengamos presente hace algu

nos años fueron recluidos por sinver
güenzas altos dignatarios de la FIFA.
Lo que se observó a nivel mundial es
también evidente en los ámbitos na

cionales: arreglo de partidos, venta es
tratosférica de jugadores (bien puede
llegar a construir tráfico de personas),
apue stas así como vicios y perversida
des al por mayor.
Al margen de lo anterior lo más gra

ve es que las reglas en tan importan
te deporte dejan mucho que desear,
una de ellas que los partidos se deci
dan por los llamados penales, tiros de
castigo a 11 metros de la portería, don
de todo queda a la suerte más que a la
capacidad de tos jugadores, siendo el
caso inclusive que el juego se reduce a
un portero y a otro miembro del equi
po contrario. Nuestro punto de vista,
cuando se ve este fenómeno del empa
te, los equipos deben seguir jugando
hasta que haya un triunfador, tal como
sucede en el baseball.
Es evidente el fútbol reclama cam

bios, no solo en los aspectos señalados
sino en otros más que vayan de la mano
con implantar reglas justas y, sobre to
do, que jamás se ocupe el deporte para
manipular y mucho menos para incre
mentar la corrupción .
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¿_\/£*iifcjii silbe dónde esleí el
gobernador Enrique. \IJaro?
Desde Tequila, Jalisco este tundemáquinas alzará
una copa de cristal de Baccarat rellena de un destilado
de agave, para brindar por el cumpleaños 11 de Diario
BASTA!, de Grupo Cantón, enhorabuena por todas y
todos mis colegas y por Don Miguel Cantón Zeüna
Lamentablemente, al alzar nuestras copas

descendiendo del ferrocarril de José Cuervo (propiedad
del multimillonario Juan Francisco Beckmann

Vidal). derramamos el líq uido verdi az ul ante el
inminente abandono y los innumerables baches de las
calles, que mantiene el gobernador Enrique Alfaro y el
presidente municipal Alfünsito Magallanes Rubia
Apoco será tan difícil que las autoridades tapalías se

pongan a trabajar, en lugar de estar mante niendo sus
cacicazgos como los de Raúl Padilla en la Universidad
de Guadalaj ara, el cual aseguran los confidentes de
este tecleador que, gracias a su a poyo. Aristóteles
Salido val pudo llegar al despacho principal de la "Casa
Jalisco". Cacicazgos semejantes al pseudosindicalismo
mexicano, pues es claro que el actual Secretario Cieneral

del SNTE. Alfonso Cepeda Salas, cuando le marcaron
para visitar Palacio Nacional pensó que dicha reunión
tendría por motivo pedirle su renuncia ante la molestia
de las y los maestros del país.
Y ni qué decir del Sindicato de Trabajadores

Ferrocarrileros, con su galán dirigente Víctor Félix
Flores Morales, caracterizado por su "sui géneris1'
conducta la cual ha demostrado el tipo de acciones que
atenían con la dignidad de México. Cof, cof, aquellas
como aventar faj os de b LiJetes, en la monumental Plaza
de Toros de la Ciudad de México.

Sin duda, vaya labor tiene la secretaria del Trabaj o,
Luisa María Alcalde en consolidar la C uarta

Transformación en los Sindicatos del país. La incógnita
yace sí mí colega abogada Alcalde Lujan, así como
rompe corazones en las filas del gobierno, podrá
quebrar y fracturar los cacicazgos en los diversos
sindicatos del país, por ei bien de México, ¡ojalá y sí!
POSTIT ¡Vaya mérito!, tuvo el Canciller Marcelo
Ebrard ante el diálogo de los altos mandos de la
política venezolana. ¡Enhorabuena!
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ALBAZO CON LA BASURA
•A unos meses
el cargo como presidenta
municipal de Metepec^..
Gabriela Gamboa Sánchez le
adjudicó un contrato ele más
de 2^ pesos a jas
empresas. Grupo..
Integral de Re.colección y.
Rcc i ciados de Occidente
SA de C!V y JDJ Equip.o .y..
Construcciones SA de CV para
recolectar y
trasladar ja basura del
ayunt am iento niexiq u en se
durante__dps:.añqs.y...m.edip....
Ahora,, a unos meses de. su
relevo, ¡a ajcaldesa pretende
asignar:.M.M?yo..cp.íitratg
para el .servicioA pero esta vez
por 2S años, es decir, hasta
2046, Mucho ojo porque el
viernes jasado el cabildo
municipai le otorgó el visto
bueno, por lo que, en los
siguientes días, Gamboa

Sánchez convocará a una
licitación ..pública para oto
la..concesión. autoridades,
deberán estar atentas al
procediniíentG,

CASO DE ABUSO
AFECTA A VILA
•Las protestas por la
muerte del joven de .23 años
José Eduardo Ráyelo en
Mérida, Yucatán,..je
pegan...duro .aj..PAN..pp.rgue.el.
gobernador
Mauricio Víla, porque es dé las
cartasprincipalesd
psra.ser .ppstuj.adp..cpmp.su...
candidato a la Presidencia en
2024. Mañana que platique.
su mamá, María Ráyelo,
con Alejandro Encinas, ja
poli tización del ..caso tomará
fuerza. .Seguramente ja mamá
del j oven comentará sobre
los nuevos vídeos, .que se han
dado a conocer, en jos güe
se ve a una persona detenida,
aparentemente J o sé Eduardo
Ráyelo, quien es arrastrad o.
iiasta los separos.

Contra RéplicaFecha: 16/08/2021
Página: 2

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 56,056

Página 8 de 11



i REORGANIZAR ¡
s "Después de que la Sala Superior del
| Tribunal Electoral le retirara a Morena
| una diputación federal, que estaba
1 asignada a Gabriela Jiménez, quien
| será remplaza por Wendy González, del
| PAN en el distrito 3 federal. En la alcaldía
I Azcapotzaico, nos dicen que quien quedó |
| con la responsabilidad de reorganizar a su s
1 partido es l"a diputada eiecta por el distrito |

5 íocaí, Naiicy Núñez, quien será la única |
"legisladora del" partido guinda en aquella 1

1 demarcación. Ya veremos qué figuras
| se suman a la morenista para tratar de
I recuperar;.ese_territprio.

i AVANZAN ACUERDOS
§ «Este fin de semana quedó instalada la

que intejjrarán la sejjunda legislatura
I del Congreso de ia Ciudad. Uno de los
| acuerdos que tomaron fue el de trabajar
1 en las alcaldías que ganó la oposición
1 jas_eÍeccjones del .pasado 6 de junio
1 para hacer un contrapeso desde ei
I Legislativo Íocaí. Además, se presentó
1 el primer proyecto de agenda legislativa
1 que fue construida con "las propuestas de
1 campaña de cada integrante dei Grupo
§ Parlamentario.

EVITAR MADRUGUETE |
s «Este lunes habrá que estar pendiente

4e Alcaldes
de la CDMX, quienes nuevamente

I solicitarán audiencia cort "la jefa de
| Gobierno, para instalar una Coordinación
| interinstituciqnai para que participen
1 en ia toma de decisiones en cuanto a "las
g facultades de "las alcaldías y así evitar
1 "ínadru^uetes" alos.reglanientos. Ya
I veremos que novedad plantean, sobre todo 1

después de que la jobernante íes dijera
1 fluc esos temas se tratan con el Congreso |
g local

SATURAN MENORES i
i CONTAGIADOS EL HOSPITAL i
i FEDERICO GÓMEZ ¡
g «El Hospital Infantil Federico Gómez,
1 en ia Ciudad de México, se encuentra
I IA C Cvi ?_ !_ C n JAí7 kf_ *_ aLc! íi _c_ í ^
1 menoresLcpntágiadosCovid^l^La^
I tercera ola de ía pandemia que enfrenta
1 el" país ha provocado que se registren
| más casos positivos de coronavirus en
| niños y adolescentes. Ante ello, el hospita l
| comunicó que se encontraba a su máxima
I capacidad para ia atención de menores con |
1 ^rAlCI^WC1;_r_?ri.c_iflClC!^ 1

sanitarias trabajaban en la amjjjiación de |
| camas para recibir a más pacientes.
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Participación política de las mujeres en pandemia

as transformaciones que
la pandemia trajo consigo,
principalmenie en el con
texto de confinamiento,
han hecho visibles las des

igualdades éslrucl tírales
queatln permanecen enlre

los géneros. En lo que liare al ámbilo po
líticoelecloral, la pandemia representó
amenazas en la participación poliiica ríe
grupos histéricamenle. subrepresenla
rlos, en iré ellos, til de; las mujeres.

El •:or..fíiiiamiento en los

hogares, ha obligado
a todas as personas 1
;;ib=7i na el espacií
público y restringirse al
á 11) t(. .domeslit;t. ílsto
a ten de. 1 >n impacto
diferenciado er las mujeres
y causado ni. retroceso ei.
la li , poi sus clercchos,
porque han tenido que

regresa  1 espacio privado,
lo que ha significado un_
incremento en las labores
domésticas incremento
de la violencia en los

hogares. Estos factore?
i mpac an de manen
diferenciada en su contra

y representa n obstáculos
para su presencia en la
esfera política y la toma
l.c decisiones públicas

En esie contexto e#obligación ríe las
insl.il liciones del Lsl arlo promover polí
ticas encaminarlas a garantizar que no
se pierda, el lerreno ganarlo en maleria
ríe derechos. tJn ejemplo de: esto, po
dría ser la realización de una campaña
que fortalezca y ponga en los relleno
fes los lideni/.gos teineiiiiios.para mos
trar el valor del irabajo realizarlo por las
mujetesen lorias las esferas ríe la vida,
lanío pública como privarla.
Por cuanlo hace a la crisis del cuida

rio y el aumenlo que representa en la
carga global de trabajo rió las mujeres,
la OIT señala que ellas tienen a.su cargo
76.2% ríe todas te horas riel trabajo di
cuidarlo no remunerado (más del lripie
qui los hombres),, y son ellas quienes
1 ¡eneti rloble o lripie jornada, laboral,

sil nación que se ha agravado con las
medidas del Confinamiento, parliculár
mente en las familias con hijas e hijos
en edad preescolar o que no pueden
asumir de manera autónoma la educa

ción a distancia.
Ln tanto, cifras del Instituía Nacional

de Estadística y Geografía (I \ !•(.I). seña
lan que caria mujer dedica en promedio
40 horas a la semana al Irabajo do cuida
do 110 remunerarlo, mienlras que cada
hombre 13 horas.

La llegarla de las mujeres ríe forma
representativa en la esfera política,
110 se ha. traducido en la llegada co
rrelativa de hombres a realizar iraba

jo doméstico o de cuidados, si bien lá.
distribución desigual ríe dicho Irabajo
ha sido 1111 obstáculo ¡mpoi lame para
el avance, de. la igualdad de género en
tg; esfera política, Con la pandemia el
escenario se aprecia más complicarlo,
pues ¡nieiis¡l¡c;i el efecto conocido
como pisos pegajosos, que impiden
a las mujeres separarse del ámbilo
domésl ico.

Siguen existiendo obstáculos eslruc
1 urales y ríe capacidades que impiden su
paríicipación polílica efecliva. La paríioi
pación igualitaria de las mujeres, princi
palmenie en 1111 escenario depanrlemia,
esimporlanleeñ sí misma por razones ríe
igualdad, justicia y democracia.
•Consejero Electoral del IECM
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Las TIC's y los Derechos Humanos

oy eii día las Tfpiolo
gías fie la Información y
la Comunicación (TÍC's)
se han converlido en una

parte, indispensable de
nuestra vida cotidiana:

socializa mus, i ra baja nios
y nos comunicamos por medio de redes
sociales como Facebook, Twiuery VVhai
sapp, enlre olías; esto dr la mano de la.
modernización de los teléfonos móviles,

pone#, nuestro alcancé una ventana a la
información y a expandir la forma en que
nos com única mos.

Estas tecnologías representan una
oportunidad para la creación. o en su
caso, la potencialización fie canales de
difusión, con el fin fie trabajar por la
protección de los derechos humanos. A
través de ellas, las personas pueden ejer
cer varios derechos como por ejemplo
su derecho a la libertad de. opinión y de
expresión con mayor libertad en compa
ración con décadas anteriores.

Las TIC's han revolucionado la forma.
en la. que inl erad Cía la sociedad, acele
rando diversos procesos en torios los
Senlidó$v,gracias a la flexibilidad que nos
brindan, creando una forma de comuni
cación má^ amigable,, Sencilla y eficaz, y
sobre todo, más horizontal.

Es unegaKe que la
existencia de estas

herramie i as tecnológicas ha
poten c ializado en ormementc
el acceso, difusión,
piornoción y protección
ele los cIcreclK >s ' 11 imanos

para odas per: is
Las TIC's pi'esenian beneficios

increíbles, no solo a favor de una so
piedad ion mayor cercanía a la in
formación y al conocimienlo fie sus
derechos humanos. Facilitan también
aspectos cotidianos ahorrando tiempo
e incluso dinero.

Lamentablemente en nuestro país no
loria la población goza de los beneficios
de dichas tecnologías, puesmiste líii alio
número ríe personas que 110 ct.tent.an con
acceso a Servicios básicos, como lo son el
aguapotable,la luz,e internet,,entreoíros

En el mundo moderno,
.^..?cce^ a uiternet se'ha

ya un» CÍO O,
indispensable además para el
ejercicio de distintos derechos.
Residía necesario que quienes le

nemos el acceso a dichas tecnologías,
hagamos nuestra parle para la difu
sión, protección, y promoción de los
derechos humanos, acercando dicha
información a quienes no lionon las
oportunidades o privilegios que otros
gozamos, tan es asi que podemos leer
este artículo en nuestros celulares,
cuando habrá miles de personas que.
110 tienen acceso siquiera a un perió
dico o medio impreso, o 110 tienen el
tiempo, disposición o posibilidad de
acercarse a cierlo lipo de información
que les sirva para respaldar y exigir el
ejercicio de sus derechos.

Flor ríe Lolo: ¿Realmenie las l l( pue
ríen considerarse un derecho humano
cuando solo algunas personas tienen ac
ceso a ellas. ¿Pueden ser las 11( polencía
íizadoras en el ejercicio r|e los derechos
humanos, o, por el conlrario, solo logran
hacer más evidentes las bree,has rl# des
igualdad y alejan a algunas personas ríe Ja
posibilidad ríe exigir el cumplimiento ríe
sus derechos? (Como el derecho a laerlu
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cación, por ejemplo.) «Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos
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Todos vs. las
clases medias
Los políticos confían en la desme

moria social. Piensan que lo efíme
ro sustituye a lo importante y que
el olvido es lá mejor ®í¡Ét¡¡¡ÍÍ para
llegar o mantenerse en el poder.
Después de los resultados electo
rales del 6 fie junio, el propio pre

sidente de la república abrió un debalesspbre la
clase media y su comportamiento electoral que
atizó la hoguera de lia polarización. Sin embargo
es un debate que la clase política no están dis
puestos a desarrollar y mucho menos a internar
entender. Lastima, Si el gobierno y la oposición
se encierran en sus dogmas en poco tiempo lo
lamentaran política y socialmente

La clase media es un conoeplo relai ivamenie.
nuevo. adquirió fuerza después de la Segunda
Guerra Mundial, cuando en las democracias oc
cidentales buscaban crear un Estarlo de bien
estar que Lomara distancia fiel socialismo y el
comunismo. Las naciones europeas, americanas
y algunas asiáticas que aspiran a un régimen de
mocrático otorgan un papel importante a fes
sectores medios ele la sociedad. En algunos paí
ses como Trgiaancia, Alemania y España lienen
un peso definitivo en los resultadoselectorales,
sin embargo su importanciaeslá en elámbiiode
la legitimidad y del mercado. Legitimidad por
que ahí es donde la consciencia de ciudadanía,
de derechos, liben adesy principios adquiere su
densidad social, no electoral.Económica, porque

teg clases medias son los mayores consumidores
de bienes y servicios.

En México lodos eslán en contra de las cla
ses medias. Hablo fie las autoridades y de la
delincuencia. Son los ¿seCtóres que más pagan
impuestos y menos apoyos reciben por parle
del gobierno nacional y fie los gobiernos estata
les. Simplemente véase los porcentajes de ISR.
las tarifas e impuestos por abrir y mantener un
negocio, por realizar un viaje, por comprar una
casa, por adquirir un automóvil. Por olra pane,
la delincuencia organizada y la común tienen
como víctimas principales a los sectores clase
mediri os: robos a casa habitación, asaltos, robo
de. vehículos y secuestros. También son los Sec
tores objeto de actos de. corrupción |ioi [taitede
servidores públicos.

Esta filiación sé agravó en la pandemia. Sfc
pondrá peor y estallará en la cara dé los políticos5
y políticas de múltiples formas. Nos *eol\ ¡de: el
peor resenl ¡miento nace cuaiif lo se tuvo algo y se
le arrebató. El perfil fie un gobierno se define por
sus prioridades. Esl oy de m i ten lo en apoyar a los
seclores máspobres,, necesitados y olvidados de.
la población, pero el gobierno debe atender a los
diversos sectores sociales en sus necesidades y
aspiraciones o por lo menos no tenerlos con la.
bola en el cuello JLJrgen políticas de apoyo a los
settoiés de la clase media, aún es tiempo. Eso
pienso yo. ¿Usted que opina?
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Los presidentes
vecinos
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espués de 8 meses ríe relación se
reunirán, sostendrán un encuclillo

cara a cara y en calidad ríe pares
hablarán, buscarán acuerdos y ira
tarán de superar sus diferencias.
Joe Birlen y Andrés Manuel López
Obrador, están ajustando agendas,

pero sobre lorio que avancen las negociaciones:
en torno a las diferencias sobre la aplicación del
TMEC, Migración, Combate, al Covid19,.Seguridad,
N a f col rá lien, e i célela,
Han pasarlo 9 años de que ambos personajes se.

conocieron,eran oíros tiempos, otras circunsJancias,
pero la agenda en común entre naciones parece casi
la misma,ellos llegan ademáseomo líderes máximos
de. sus países. Birlen en aquellos años era el vicepre
iidenléy López ObrarlofMndirlato presidencial, l ite
un encuentro de menos de una hora, hablaron sobre

la Virgen de Guadalupe, del recinto que la albeiga,
ríe algo ríe política y hasta ríe algunas sil naciones que
se viven en los 2 lados de la frontera. No llegaron a:
nada y no lenían por qué hacerlo, fus una visita de
cortesía solamente.

El presidente mexicano fiel a su cosíumbrehablará,
riel pasarlo con su homólogo estadounirlense{ le co
mentará cómo México luvo que sorlear cualro años ríe
la administración más anl¡mexicana que se recuerda.
Ltedirá cómo su llegarla representó una.oportunidad
única para ambos países para resel.ear la relación y
abordar sus lernas principales cómo: Comercio, Migra
ción. Salud y Seguridad desde una perspectiva nueva

enterrando el funesto legarlo dii Trump.
De darse esta reunión, que aún no ha sido confir

mada por la Casa Blanca, habría una pregunta más,
cómo superar las acciones y mensajes enviarlos por
AMLO a Birlen.

López Obrador es un pragmático que entiende
la importancia de. la relación bilateral con Esta
rlos Unidos para México, por ello al inicio ríe su
gobierno en 2018 decidió mantener la coopera
ción riel gobierno ríe Peña Nielo,con el de? Trump
al endurecer su poslura migratoria y abracar la
BKPflacül riel Tratado dft Libre Comercio dft
América del Norte. Para la opinión pública AMLO
terminó ¡siendo más cercano y sua\e con Trump ift
lo que él mismo prometía en su libro Oye Trump.
Ambos presidentes lenían más química personal
ríe lo que hubiesen esperado pero los analistas
¡nielnacionales que dicen que a WII.O le gustaba,
el enfoque en "soberanía" nacional parecen haber
olvidado la manera en que amenazó a México con
tarifas y otras medidas punitivas en numerosas:
ocasiones. Decir que. AMLO va a "exirañar" a Trump
es eier lamen le tina exageración,, No, AMLO no va.
a exirañar a Trump, pero hay que decirlo, aún no
¡ene la confianza ríe Joe Birlen.
Birlen como cualquier presidente busca primero el

interés ríe su país y sabe que más que hablar de lina
amistad, en México tiene un socio, al igual que Canadá.

«Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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Acuerdos
1 alcalde de Ecalepéc,
Fernando Vilchis Con

iferas y la gobernadora
Electa fie Tlaxeala., Lore
na Cuéllar Cisneros, se
reunieron este fin de se
mana durante un esento

organizado por la Unión de Industria
les del Estarlo fie México (UNIDEM),
donde empresarios escucharon los
airarii\os que ofrece dicha entidad
para proyectos de inversión.

En el encuentro, a111bos»
n atar acó dan n

trabajai rianei
conji ita ei te;as de
segu ridad y desarrollo
económico, lo que
pera itirá estrecha; lazos
ít ambas entid ades

> f° ícer lí creaci* n
k füentes de empleo.

Vilchis afirmó que en un futuro
l".c¡iic[t<'c I ¡miará un conveftio con
Tlaxeala en materia fie comercio,

desarrollo económico y seguridad,
lo que beneficiará a esa enlidad y al
propio municipio mexiquense.
El alcalde recordó que Ecatepic

aporta entre 9 y 11 por ciento fiel
Producto Interno Bruto a nivél éstalal
(PIB) y actualmente la inversión está
llegando al municipio, qué también
será beneficiado por su cercanía con

el aeropuerto internacional que p§
construye en Santa Lucía, Teeámac.

Dijo que >u gobierno
fortalecí la

ti I,
a repav imentació ri de
import ai; tes aveni das
ílgunasi cada
c las ñas Ldustriales

nunicipio, le que
permití »gí
confianza del sector

empresarial, que i nc uso
part icipa ei i rea lizaci i
le obras, r o ir p z< le
agua potable y el háb itat
:lel jaguar, animal en
esp ie nció y
íi ) d cuyos ejemplares
es albergado ;nj Parque
:ol( gi

Anle el ¡iicrenienio fié los infliges
delictivos en el Estado de México, el
alcalde fié Kcaiepce sostuvo que#
nivel municipal logró disminuir la
incidencia delictiva y reducir delitos
como robo a transporte público y fie
vehículo, así romo homicidios dolo
sos, secuestros y feminicidios, entre
otros.

I 1 adela que ese
muinicipio o n tar á coi t

seis mi videocá mara s de

igilancii: <leí Proyectx
[agua, y el 24 de la
policía mi nicipal ;e
i vertirá ei C 5, en
l ode p ór

Mientras qué Lorena Cuéllar Cis
neros, gobernadora de Tlaxeala, ge
neró expectativas ya que el desarrollo
de su administración está generando
expectativas muy altas a nivel regio
nal y en este encuentro agradeció a
los integrantes: de. la UNIDEM la invi
tación y planteó los atractivos de su
enliflafl para el sector empresarial.

Y qu debido a la
íbicacii geográfica al
estar en la zoi.a cer.t .. .

ie l país y su c tividad
cor; otras enti dades y la
u VI puede
npliarse n nuevo polo
in lie idemásde

que, riaxcala es uno de
estados de la Repi blica
con me n or nsegu ridad
Cuéllar CJsnéros. asumirá él éárgo

de gobernadora de Tlaxeala el próxi
mo 31 de agosto, por lo que desde
ahora estrecha lazoscon empresarios
y con otros gobiernos.como ••sel caso
fie Ecalepee,
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